
Виртуаль 
власти
В России предлагают 
создать единую систему 
хранения профилей eSIM

Центральный научно-исследова-
тельский институт связи (ЦНИИС) 
предлагает за счет госбюджета 
создать единую платформу для 
загрузки и хранения профилей 
виртуальных сим-карт (eSIM). 
Сейчас операторы использу-
ют для этого решения разных 
постав щиков, в том числе зару-
бежных. Единый отечественный 
поставщик позволит контроли-
ровать и защищать абонентские 
профили, признают эксперты, 
но операторы опасаются, что за-
траты на создание платформы 
будут переложены на их плечи.

Подведомственное Россвязи 
ФГУП ЦНИИС (отвечает за ведение 
базы перенесенных мобильных но-
меров) предлагает создать единую 
платформу для удаленной загруз-
ки и хранения абонентских профи-
лей eSIM с поддержкой отечествен-
ной криптографии, рассказали три 
источника „Ъ“. Предполагается, что 
платформой будет управлять сам 
ЦНИИС, а операторы связи долж-
ны пользоваться его услугами, такое 
требование, по словам собеседников 
„Ъ“, записано в проекте концепции 
применения eSIM, которую готовит 
институт.

В ЦНИИСе не ответили на запрос 
„Ъ“. В Минцифры сообщили, что по-
ложительно относятся к предложе-
нию использовать подобную плат-
форму, отметив, что исполнитель 
проекта должен быть определен 
в результате открытого конкурса.

Технология eSIM позволяет отка-
заться от традиционной сим-карты 
за счет использования в устройстве 
специального встроенного чипа, что 
позволяет абонентам подключаться 
к сетям разных операторов. В Рос-
сии уже доступно более 20 моделей 
смартфонов Apple, Samsung и Hua-
wei и около десяти планшетов Apple 
с поддержкой eSIM.

Применение eSIM в России пока 
законодательно не урегулировано, 
но МТС, «МегаФон», «Вымпелком», 
Tele2 и работающие на его сети вир-
туальные операторы (MVNO) «Тинь-
кофф Мобайл», «СберМобайл» и «ВТБ 
Мобайл» уже в 2020 году запустили 
тесты технологии по согласованию 
с правоохранительными органами. 
По информации источников „Ъ“, 
власти выделили каждому операто-
ру по 15 тыс. номеров.

Сейчас операторы используют 
для загрузки и хранения профилей 
абонентов eSIM решения разных по-
ставщиков, включая как иностран-
ные (Gemalto, Giesecke + Devrient, 
GigSky, Idemia, HPE), так и отечест-
венные. В частности, в августе рос-
сийская «А1 Системс» объявила 
о предоставлении таких услуг, в чи-
сле клиентов она называет МТС, 
«Вымпелком», Tele2 и работающие 
на его сети MVNO.
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Что и требовалось подписать
Зачем в Москве встретились Ильхам Алиев, Никол Пашинян и Владимир Путин

11 января в Кремле президент  России 
Владимир Путин встретился с прези-
дентом Азербайджана и премьером 
 Армении. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников обращает 
внимание на то, что в результате четы-
рехчасовых переговоров было подпи-
сано заявление, которое до начала пе-
реговоров Никол Пашинян подписывать 
не собирался.

Уверенности в том, что премьер-министр 
Армении прилетит в Москву, не было даже 
утром, в день начала переговоров. Даже его 
личная готовность не была решающим ар-
гументом. Из Армении поступали отрывоч-
ные сведения по поводу того, например, что 
некоторые армянские энтузиасты пытают-
ся помешать вылету самолета с Николом Па-
шиняном на борту.

Но все же около 11 утра премьер Арме-
нии и президент Азербайджана прилетели 
в Москву.

Как известно, все, кто видится с Влади-
миром Путиным лично, обязаны побыть 
на карантине. С господами Пашиняном 
и Алиевым было иначе. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков сооб-
щил мне, что группы российских медиков 
вылетали к тому и другому накануне встре-
чи в Москве, но зачем — рассказать отка-
зался, сославшись на то, что он в отпуске 
до 16 января.

Впрочем, не трудно предположить зачем. 
Вряд ли российские специалисты довери-
лись бы мастерству армянских и азербайд-
жанских коллег и результатам их анализов 
на выявление РНК коронавируса и антител 
(особенно IgM, свидетельствующих о нали-
чии или отсутствии вируса в организме). Они 
должны были сделать собственные анализы.

И результаты их, видимо, удовлетворили.
Армянский премьер и азербайджанский 

президент, встретившись в Представитель-
ском кабинете Кремля, пожали руку прези-
денту России, но не пожали друг другу (это 
уж был бы, действительно, совсем перебор). 
Было видно, что Ильхам Алиев, подойдя 
к Владимиру Путину, хотел и ограничиться 
протянутой рукой, так как, видимо, не пред-
ставлял себе пределов протокольного госте-
приимства российского коллеги, но, уви-
дев, что Владимир Путин потянулся к нему, 
откликнулся с усиленным энтузиазмом 
и обнялся с президентом России. То же про-
изошло и с премьером Армении, который 
вошел в кабинет немного позже.

При этом президент Азербайджана 
не стал делать вид, что в кабинете нет пре-
мьера Армении, и великодушно кивнул 
ему. В ответ Никол Пашинян тоже поздоро-
вался, хоть и не так демонстративно, слов-
но бы про себя.

Как только они расселись (на безопасном 
расстоянии, и вряд ли главным соображени-
ем тут была социальная дистанция), госпо-

дину Пашиняну принесли его портфельчик, 
из которого он еще до того, как стал гово-
рить Владимир Путин, начал почти лихора-
дочно доставать какие-то бумаги, не зная, 
видимо, что сразу после приветственно-
го слова президента России все они перей-
дут в соседнее помещение, где уже накры-
то, и что бумаги придется опять собирать 
в  портфельчик.

Ильхаму Алиеву никакие бумаги были 
не нужны: у него все было как обычно в го-
лове. Да и разве трудно было помнить на-
звания отвоеванных районов Нагорного 
Карабаха? А ничего существенней для него 
по понятным причинам быть не могло. 
И цель переговоров для него состояла в том, 
чтобы еще фундаментальней зафиксиро-
вать свою победу.

В чем состояла цель Никола Пашиня-
на, мог бы рассказать только он. Своим 
сторонникам и противникам в Армении 

он по крайней мере рассказывал перед по-
ездкой, что надо вызволять армянских 
львов из азербайджанского плена и что ради 
этого он готов встречаться хоть с чертом.

При этом многие восприняли такой аргу-
мент как слабую попытку оправдать встре-
чу с этим чертом; а на самом деле, говорили, 
Никол Пашинян просто не в состоянии отка-
зать Владимиру Путину.

Владимир Путин дал понять, что это 
он пригласил коллег в Москву, до этого, в но-
ябре, предложив им те самые знаменитые 
переговоры:

— Мы с вами находились в постоянном 
контакте, вместе искали компромисс. Имен-
но в результате наших общих усилий, после 
интенсивных, в том числе, как вы помните, 
и ночных, телефонных переговоров 9 ноя-
бря было согласовано трехстороннее заяв-
ление, которое мы с вами подписали. В этом 
базовом документе, как известно, речь пре-
жде всего идет о полном прекращении воен-
ных действий, об отправке в регион россий-
ских миротворцев и, что особенно важно, 
о том, чтобы оказать мирному населению, 
пострадавшему от боестолкновений, все-

мерную и эффективную помощь в возвра-
щении к нормальной жизни.

Российский президент разъяснил, чем 
руководствовался сам в этих решающих 
 переговорах:

— Сегодня можно с удовлетворением кон-
статировать, что трехсторонние договоренно-
сти последовательно реализуются. По нашему 
убеждению, это создает необходимые предпо-
сылки для долгосрочного и полноформатно-
го урегулирования застарелого конфликта 
на справедливой основе, в интересах как ар-
мянского, так и азербайджанского народов.

Ключевым словосочетанием здесь была 
«справедливая основа». То есть он руковод-
ствовался своими представлениями о спра-
ведливости: захваченное 30 лет назад сле-
довало отдать, а чужого (то есть остальной 
Нагорный Карабах, который, кажется, так 
и просится в очередные хорошие руки, по-
тому что в других как-то совсем плохо ле-
жит) в этот раз брать не следовало, чтобы 
еще через 30 лет не пришлось возвращать 
(а ему — опять улаживать все это).
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Цифра в хату
Правительство одобрило  
план IT-модернизации ФСИН

Правительство утвердило план цифро-
вой трансформации российских  тюрем 
и колоний, которая обойдется бюд-
жету в 25 млрд руб. До 2023 года в ис-
правительных учреждениях  появятся 
системы распознавания лиц, новые 
IT-сервисы, а также оборудование для 
блокировки мобильной связи, необхо-
димое, чтобы избавиться от подполь-
ных колл-центров. На отдельные части 
проекта может претендовать большое 
число российских IT-компаний, но фа-
воритами будут госструктуры и те, кто 
традиционно работает с госсектором, 
полагают эксперты.

Президиум правительственной комис-
сии по цифровому развитию под председа-
тельством вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко 25 декабря 2020 года утвердил план 
цифровой трансформации Федеральной 
службы исполнения наказаний (ФСИН), 
сообщил высокопоставленный собесед-
ник в службе, отказавшись от дальнейших 
комментариев, и подтвердил другой источ-
ник „Ъ“, знакомый с ходом разработки 
и утверждения плана. По словам послед-
него, комиссия утвердила перечень всех 
предложенных мероприятий проекта и не 
поднимала вопрос о снижении его потен-
циального финансирования, которое оце-
нивается в 25 млрд руб.

В аппарате господина Чернышенко сооб-
щили, что программа цифровой трансфор-
мации ФСИН действительно рассматри-

валась на правкомиссии, за утверждение 
проголосовали 14 человек, двое воздержа-
лись. В пресс-службе ФСИН не ответили на 
запрос „Ъ“ до выхода номера в печать.

Как сообщал „Ъ“ 29 сентября 2020 года, 
ФСИН совместно с «Ростехом» подготовила 
масштабный план цифровизации 380 тю-
рем, колоний и других исправительных уч-
реждений в срок с 2021 по 2023 год. В част-
ности, ведомство планирует внедрить 
электронные системы документооборо-
та, продвинутую систему видеонаблюде-
ния с функцией распознавания лиц, раз-
работать и модернизировать собственные 
IT-системы, закупить компьютеры и па-
кеты офисного софта, а также разместить 
в тюрьмах средства блокировки мобиль-
ной связи. Последнее нужно, чтобы пре-
кратить работу подпольных колл-центров, 
подробно об этом „Ъ“ писал 1 октября 2020 
года. Работу новой IT-инфраструктуры бу-
дет обеспечивать сеть центров обработки 
данных (ЦОД).

В конце ноября Минцифры подвергло 
критике проект ФСИН из-за его несоответст-
вия методическим рекомендациям и отпра-
вило его на доработку. Эксперты не исклю-
чали, что причиной критики могли стать 
планы ФСИН лоббировать «Ростех» в каче-
стве единственного поставщика по проек-
ту, притом что на цифровизацию колоний 
и тюрем имеет планы и Сбербанк.
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Правительство обновляет 
штатное расписание
Департаменты его аппарата  
теперь зеркальны министерствам

Параллельно с сокращением числен-
ности федеральных ведомств испол-
нительной власти  административная 
реформа усилила аппарат Белого дома. 
По данным „Ъ“, с начала 2021 года 
в  аппарате правительства на  месте 
трех крупных департаментов созда-
ны восемь специализированных, 
большая часть новых структур будет 
в правительстве работать с соответ-
ствующим министерством, Белый дом 
также получит свое аналитическое по-
дразделение. Эксперты поддержива-
ют это решение: в централизованном 
 таким образом правительстве меньше 
 рисков узковедомственного влияния 
и больше возможностей  комплексного 
 понимания проблем, стоящих перед 
Белым домом.

Как стало известно „Ъ“, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин подписал пакет 
распоряжений правительства, устанавли-
вающий новую численность и фонд оплаты 
труда в центральных аппаратах и в терри-
ториальных подразделениях федеральных 
органов исполнительной власти (ФОИВ). 
Напомним, речь идет об объявленной осе-
нью 2020 года административной реформе 
в ФОИВ — приведении к единому стандар-
ту штата и организации министерств, служб 
и агентств, сокращении центральных аппа-
ратов на 5%, а терорганов ФОИВ на 10%. Со-

ответствующие документы Белый дом дол-
жен опубликовать сегодня. В центральных 
аппаратах сокращается 741 штатная едини-
ца, в том числе 36 замруководителей ФОИВ 
(последние кресла редко вакантны), а также 
74 структурных подразделения. 

В итоге правительство сокращает бо-
лее 32 тыс. штатных единиц, в основном 
вакантных — это крупнейшее сокраще-
ние за многие годы. По сути речь не толь-
ко о сокращении, а о структурном изме-
нении практически всех подразделений 
исполнительной власти для решения но-
вых задач. Обслуживающие подразделе-
ния ФОИВ не могут иметь более 30% числен-
ности ФОИВ, есть критерии минимальной 
численности отдела и департамента. Для 
части министерств сокращение, в том чи-
сле на уровне замминистра, уже началось 
в ноябре—декабре 2020 года. По данным 
„Ъ“, из ФОИВ, подчиняющихся прави-
тельству РФ (силовые структуры в рефор-
му не включены), исключение сделано для 
четырех структур: оптимизация штатов 
в Минздраве, Федеральном медико-биоло-
гическом агентстве, Росздравнадзоре и Рос-
потребнадзоре отложена до 1 октября. В осо-
бом порядке будут оптимизировать и штаты 
еще ряда ведомств, в том числе Минцифры, 
Минстрой и Ростуризма.
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новости

Напомним, Высшая школа экономики 
(ВШЭ) в декабрьском докладе об оптими-
зации исполнительной власти сообщала 
в том числе о рисках «критической зави-
симости» аппарата Белого дома от предло-
жений министерств и ведомств (см. „Ъ“ от 
21 декабря 2020 года). Именно в этой ло-
гике и выдержано распоряжение: на ме-
сте исторически существующих в аппара-
те укрупненных департаментов создают-
ся профильные, так чтобы крупные ведом-
ства имели зеркальное отражение в аппа-
рате в виде отдельного департамента.

Департамент здравоохранения и соци-
ального развития преобразуется в два от-
дельных: департамент здравоохранения 
и департамент социального развития. Де-
партамент регионального развития и ин-
фраструктуры становится департаментом 
регионального развития. Наконец, самый 
крупный по тематике департамент про-
мышленности, энергетики и транспорта 
ликвидируется, на его месте создаются де-
партамент строительства (который, види-
мо, получит и задачи по контролю строи-
тельства инфраструктуры), департамент 
транспорта, департамент энергетики, де-
партамент промышленности. Очевид-
но, что у каждого из гражданских мини-
стерств Белого дома будет по зеркально-
му департаменту в аппарате — Минэко-
номики здесь не исключение, еще одним 
новым подразделением в аппарате будет 
сводно-аналитическое управление пра-
вительства РФ.

Изменения этим не ограничивают-
ся: статус новых подразделений, судя по 
всему, будет немного отличаться от преж-
них. Департамент сопровождения зако-
нопроектной деятельности аппарата Бе-
лого дома с 1 января преобразован, а по 
сути, повышен в статусе: в новой структу-
ре он получил название «департамент со-
провождения законопроектной деятель-
ности и нормативно-правового регулиро-
вания», из названия следует, что он будет 
единым правовым департаментом аппа-

рата правительства, ранее часть соответ-
ствующих функций была распределена 
по трем большим департаментам.

Изменения вряд ли можно считать 
косметическими: новую структуру ап-
парата (которая, отметим, прямо не свя-
зана с распределением полномочий ви-
це-премьеров) имеет смысл рассматри-
вать в аспекте баланса полномочий и воз-
можностей между министерствами и ап-
паратом Белого дома. Соавтор доклада 
ВШЭ — директор университета по экс-
пертно-аналитической работе Андрей 
Жулин отмечает, что зеркальная схема 
дизайна департаментов рациональна, 
в ВШЭ настаивают на том, что компетен-
ция сотрудников департаментов долж-
на быть, по сути, даже выше и немного 
иной, чем у сотрудников министерств 
(в частности, департамент часто должен 
выступать арбитром в спорных вопро-
сах), только это позволит правительству 
избегать сильного давления чисто ведом-
ственных интересов. «Министерства не 
должны внутри правительства монопо-
лизировать экспертное знание»,— счита-
ет господин Жулин.

Прямой смысл этой части реформы 
очевиден: сроки исполнения поручений 
президента и премьер-министра остают-
ся приоритетом, а новая структура под 
это приспособлена лучше. Новый дизайн 
аппарата Белого дома, видимо, также спо-
собствует ранее описываемому в ВШЭ 
сглаживанию вертикализации админи-
стративной схемы управления в прави-
тельстве: менее крупные профильные 
департаменты более склонны к сетевому 
и горизонтальному взаимодействию, что 
важно в проектной деятельности (в том 
числе в реализации нацпланов) и в реа-
лизации принципов доказательной по-
литики. Отметим также, что структура ап-
парата Белого дома всегда считалась кра-
еугольным камнем госуправления, из-
менения в ней всегда давались с трудом 
и длились годы, текущая же реформа за-
нимает несколько месяцев.

Дмитрий Бутрин

Правительство обновляет штатное расписание

Спустя две недели после старта в Евросоюзе 
кампании по вакцинации от коронавируса ситуа-
ция там по-прежнему остается близкой к крити-
ческой. Тысячи людей находятся в реанимации, 
а власти ряда стран не исключают и третьей вол-
ны карантинных мер. Главная задача, которая 
сейчас стоит перед европейскими лидерами,— 
добиться массовой иммунизации к лету и пре-
дотвратить новый всплеск заболеваемости осе-
нью 2021 года. 

11 января 2020 года комитет по здравоохранению 
китайского города Уханя сообщил о первой — офици-
альной — смерти, вызванной новым коронавирусом. 
На тот момент во всем 11-миллионном городе был за-
фиксирован 41 случай заражения. Ровно год спустя 
число зарегистрированных случаев заболевания по 
всему миру превысило отметку 90 млн человек (из 
них в России — 3,4 млн человек). Более 1,9 млн боль-
ных коронавирусом в мире скончались. COVID-19 до-
брался до самых удаленных уголков планеты: в поне-
дельник о первом случае заражения в стране сообщил 
Дэвид Паньюэло, президент Микронезии, 100 тыс. на-
селения которой разбросано по островам в Океании. 
При этом происхождение вируса до сих пор не впол-
не исследовано учеными. Только на этой неделе ген-
директор ВОЗ Тедрос Аданом Гебрейесус объявил, что 
в КНР 14 января направится группа международных 
экспертов «для определения источника вируса и пути 
его внедрения в человеческую популяцию».

В европейских странах, где накануне Нового 
года стартовала масштабная кампания по вакцина-
ции, вторая волна пандемии пока продолжает наби-
рать обороты. Во Франции, Германии и других стра-
нах продлены ограничительные меры, закрыты кафе 
и рестораны, действуют строгие ограничения на 
встречи даже с близкими. При этом во Франции не ис-
ключают введения уже в третий раз режима самоизо-
ляции. Несмотря на все усилия, на выходных число 
смертей от коронавируса в 11,5-миллионной Бельгии 
превысило символическую отметку 20 тыс. человек, 
в 83-миллионной Германии — 40 тыс. человек.

«Это вторая опасная волна пандемии, которую пе-
реживают наша страна и многие европейские страны. 
Следующие недели зимы станут, по всей видимости, 
самой тяжелой фазой пандемии»,— объявила кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель. «Следующие несколько не-
дель будут худшими для Национальной службы здра-
воохранения за всю историю пандемии»,— согласил-
ся главный санитарный врач Англии Крис Уитти. Он 
отметил, что эта зима заставляет врачей работать на 
пределе возможностей.

Вопреки призывам политиков, убеждающих граж-
дан соблюдать строгие карантинные меры, многие 
европейцы недовольны ходом вакцинации. Кто-то 
в принципе отрицает риски заражения и не готов при-
виваться. Другие истощены финансовыми проблема-
ми, затронувшими целые отрасли. Так, в воскресенье 
в центре Праги на митинг против жестких ограничи-
тельных мер в Чехии вышли более 2 тыс. человек.

21 января председатель Европейского совета 
Шарль Мишель проведет с лидерами 27 стран ЕС со-
вещание по борьбе с коронавирусом. Впрочем, гене-
ральная линия очевидна всем: необходимо до осени 
и новых холодов успеть вакцинировать максималь-
ное число людей и добиться хоть какого-то массово-
го иммунитета. По словам немецкого исследователя 
Роберта Тимме из Университетской клиники Фрай-
бурга, для этого необходимо, чтобы антитела появи-
лись хотя бы у 60% населения (переболевших или сде-
лавших прививку). При этом естественный иммуни-
тет (возникающий у переболевших), по его словам, об-
щество не спасет — его выработка заняла бы долгие 
годы. Поэтому, например, в Великобритании к осени 
намерены вакцинировать все взрослое население.

Пример тем, кто сомневается в своей готовности 
к вакцинации, уже подали многие европейские ли-
деры. Привились, в частности, королева Великобри-
тании Елизавета II и ее супруг герцог Эдинбургский 
Филипп. На этой неделе привиться планирует и папа 
римский Франциск, чей личный врач скончался от 
последствий коронавируса. «Я думаю, что с этической 
точки зрения все должны сделать прививку, потому 
что от этого зависят здоровье и жизнь других людей,— 
уверен 84-летний понтифик.— И я уже записался»,— 
сообщил он.

Напомним, что первой среди стран Западной Евро-
пы вакцинацию начала Великобритания, сейчас там 
сделано более 1,3 млн прививок. За ней с отрывом сле-
дуют Италия и ФРГ (более 600 тыс. в каждой из этих 
стран). От 100 тыс. до 300 тыс. доз введено в Испании, 
Польше, Дании и Румынии. Правда, в этой статисти-
ке учитывается не число привитых граждан, а коли-
чество сделанных им прививок. Между тем вакцина-
ция Pfizer / BioNTech предполагает введение двух доз 
препарата.

При этом пока мощностей для производства одо-
бренной в ЕС вакцины Pfizer / BioNTech катастро-
фически не хватает, и в большинстве европейских 
стран прививка доступна только пожилым людям 
и медработникам. Но в начале января в Евросоюзе 
была одобрена вторая вакцина, американской ком-
пании Moderna. А к концу января разрешение может 
получить и препарат британско-шведской компании 
AstraZeneca. Российская сторона за сертификацией 
своей вакцины «Спутник V» на территории Евросою-
за даже не обращалась.

Галина Дудина

Краеукольный 
вопрос Европы
Вакцинация в странах ЕС 
разворачивается медленно

Разукрупнение премьер-министром Михаилом Мишустиным  
департаментов аппарата Белого дома сделает их соразмерными  
министерствам  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

— Для контроля за соблюдением пере-
мирия на линии соприкосновения в На-
горном Карабахе и вдоль Лачинского ко-
ридора по просьбе армянской и азербайд-
жанской сторон развернут российский 
миротворческий контингент,— продол-
жал господин Путин.— Создана система 
эффективного обеспечения соблюдения 
режима прекращения огня. В зоне ответ-
ственности российских миротворцев дей-
ствуют 23 наблюдательных поста. Еще че-
тыре дополнительных поста отвечают за 
безопасность движения по коридору. Сей-
час обстановка в регионе спокойная. Не-
мало делается нами для безопасного воз-
вращения внутренне перемещенных лиц 
и беженцев. За период с 14 ноября в Кара-
бах уже вернулись свыше 48 тыс. человек. 
При посредничестве России произведен 
обмен пленными и телами погибших.

Последняя фраза могла быть позже 
истолкована так, что обмен, по мнению 
российской стороны, завершен. На самом 
деле военнопленных еще достаточно, 
и Никол Пашинян на переговорах, кото-
рые будут продолжаться еще почти четыре 
часа, будет настаивать на новых обменах.

Косвенно российский президент под-
твердил такую позицию:

— Думаю, что сегодня было бы важ-
но прежде всего наметить последующие 
шаги по ключевым направлениям урегу-
лирования, обозначенным в совместном 
заявлении от 9 ноября прошлого года. 
Имею в виду вопросы, связанные с дея-
тельностью российского миротворческо-
го контингента, уточнением демаркаци-
онных линий, решением гуманитарных 
проблем, охраной объектов культурного 
наследия.

То есть про обмен военнопленными он 
не сказал, утверждая повестку, ничего.

Через четыре часа закрытых перегово-
ров три их участника вышли… хотел на-
писать к прессе, но ведь прессы там ни-
какой не было. То есть они вышли к ми-
крофонам. И это было интересно. Ведь, 
по информации „Ъ“, армянская сторона 
до начала переговоров категорически от-
казывалась от каких бы то ни было заяв-
лений и подписания любых документов. 
А теперь и документ, как выяснилось, бу-
дет подписан.

Это говорило о том, что с Николом Па-
шиняном в Москве оказалось не так уж 
и сложно совладать.

И теперь они стояли втроем у микрофо-
нов, не соблюдая уже никакой дистанции, 
и первым говорил опять господин Пу-
тин (а господин Пашинян, готовясь к соб-
ственному выступлению и, видимо, нерв-
ничая, активно гладил себя по обоим бо-
кам и карманам):

— Прежде всего хочу поблагодарить 
своих коллег — и президента Азербайд-
жана, и премьер-министра Армении — 
за то, что они согласились сегодня прие-
хать в Москву, встретиться для того, что-
бы обсудить вопросы, связанные с испол-
нением условий мирного нашего согла-
шения от 9 ноября прошлого года. Сегод-
няшнюю встречу считаю исключительно 
важной и полезной, поскольку мы смог-
ли договориться и подписали совместное 
заявление по поводу развития ситуации 
в регионе.

Для господина Путина тоже было нео-
чевидно, что удастся подписать такое за-
явление.

— Имею в виду конкретные шаги 
по строительству экономических свя-
зей, развитию инфраструктурных про-
ектов,— продолжил он.— С этой целью 
будет создана рабочая группа, которую 
возглавят вице-премьеры трех прави-
тельств — Азербайджана, Армении и Рос-
сии. Они создадут в ближайшее время 
рабочие экспертные подгруппы, пред-
ставят конкретные планы по развитию 
транспортной инфраструктуры и эконо-
мики региона.

Речь Ильхама Алиева была миролюби-
ва. В ней могли содержаться многозначи-
тельные намеки, в том числе и обидные 
для армянского самолюбия, и недомолв-
ки такого же свойства, но считай что не со-
держались.

— То заявление, которое сегодня под-
писано, говорит о наших намерениях. 
Потому что одним из пунктов заявления 
по итогам прекращения военных дей-
ствий, было разблокирование транспорт-
ных коммуникаций,— доложил Ильхам 
Алиев.

Для него тема транспортных коммуни-
каций была главной в этом заявлении.

И только один раз Ильхам Алиев не 
удержался:

— Все это вселяет уверенность в том, 
что, как Владимир Владимирович один 
раз сказал, нагорно-карабахский кон-
фликт остался в прошлом…

На этих словах Никол Пашинян даже от-
вернулся и потупил глаза. Ему не нравилась 

эта идея. Он не считал, что все это теперь 
в прошлом, в том числе, значит, и он сам.

И премьер Армении перед тем, как на-
чать говорить, глубоко и тяжело вздохнул.

— ...К сожалению, этот конфликт до сих 
пор не урегулирован… Остаются, конечно 
же… м-м... Нам удалось обеспечить режим 
прекращения огня…— мялся премьер Ар-
мении.— Еще остается очень много вопро-
сов, которые должны решаться. Один из 
этих вопросов статусно… Вопрос статуса 
Нагорного Карабаха…

Для Ильхама Алиева такого вопроса-то 
нет. А Никол Пашинян хотел сказать, маясь 
и выбирая выражения, что для него и его 
страны ничего не закончилось, а просто 
стрелять перестали — видимо, на время.

Но это были слова для внутреннего упо-
требления, то есть для Армении. На са-
мом-то деле его сегодня опять уговорили 
по всем пунктам, по каким хотели.

— И мы, конечно же… Армения гото-
ва продолжать переговоры в рамках со-
председательства минской группы ОБСЕ, 
в частности по этому вопросу,— добавил 
премьер Армении.— К сожалению, се-
годня нам не удалось решить вопрос во-
еннопленных, и это самый чувствитель-
ный и болезненный вопрос. Потому что 
это гуманитарный вопрос, и мы догово-
рились, что будем продолжать работу (он 
наконец-то посмотрел и в сторону Иль-
хама Алиева.— А. К.) по этому направле-
нию. Мы считаем, в частности, что кон-
кретно восьмой пункт нашего совмест-
ного заявления, к сожалению, не полно-
стью исполняется (это и есть пункт об об-
мене военнопленными и телами погиб-
ших.— А. К.). Я надеюсь, что нам удаст-
ся придти в кратчайшие сроки к конкрет-
ному решению. Но должен сказать, что 
то заявление, которое мы сегодня подпи-
сали, действительно очень важно, и не 
скрою, реализация договоренностей это-
го заявления может просто изменить эко-
номический образ и облик нашего реги-
она (каждый из них говорил «наш реги-
он», но все-таки подразумевали, судя по 
всему, не Нагорный Карабах.— А. К.), 
и экономические новшества могут при-
вести еще и к более надежным гаранти-
ям безопасности, и мы, конечно же, гото-
вы работать конструктивно по этому на-
правлению, но, как я сказал, в течение од-
ной встречи невозможно решать все во-
просы. И я надеюсь, что мы будем и даль-
ше продвигаться и для нас, хочу еще раз 
подчеркнуть, что главнейший вопрос на 

данный момент — это гуманитарные во-
просы, вопросы обмена военнопленны-
ми, которые предусмотрены пунктом 8 
нашего совместного заявления от 9 или 
10 ноября (московское и армянско-азер-
байджанское время отличается в этой си-
туации на один день.— А. К.).

Сказав это, Никол Пашинян, поборов-
шийся за военнопленных в глазах соотече-
ственников и в своих собственных, уехал 
в аэропорт, а Ильхам Алиев остался в Крем-
ле. И встретился с Владимиром Путиным 
теперь уже один на один (это, по информа-
ции „Ъ“, было условлено заранее). Ему не-
куда было спешить. Кажется, он до сих пор 
использует любой повод, чтобы лишний 
раз насладиться своей победой.

Ильхам Алиев рассказал подробности 
только что подписанного заявления:

— Заявление нацелено на создание со-
вершенно новой ситуации в нашем ре-
гионе, разблокирование транспортных 
коммуникаций. Для нас это имеет боль-
шую важность, поскольку таким образом 
после более чем 30 лет Азербайджан по-
средством транспортных коммуникаций 
через территорию Армении будет иметь 
сообщение с Нахичеванской автономной 
республикой Азербайджанской Респу-
блики. Армения будет через территорию 
Азербайджана иметь железнодорожный 
выход на Россию, на Иран. Также через 
Нахичеванскую автономную республи-
ку мы будем иметь выход на турецкий ры-
нок. И также турецкие и российские же-
лезнодорожные артерии соединятся. То 
есть это заявление открывает огромные 
перспективы!

То есть они с Владимиром Путиным, ви-
димо, считают, что этим заявлением они 
зацементировали предыдущее, 9–10 ноя-
бря. После него должно быть совсем уже не 
до разговоров про войну и тем более не до 
самой войны. Успевать бы получать выго-
ду от разблокировки существовавших 30 
лет назад транспортных артерий и строи-
тельства новых.

— А ситуация, которая сложилась меж-
ду Арменией и Азербайджаном и склады-
валась на протяжении многих лет, в ко-
нечном итоге разрешилась, и я уверен, что 
не будет никаких попыток с армянской 
стороны ревизии заявления от 9 ноября, 
с тем чтобы оба народа нашли в себе волю 
и мудрость думать о будущем и о примире-
нии,— закончил Ильхам Алиев.

То есть все-таки еще раз не удержался.
Андрей Колесников

Что и требовалось подписать
с1

с1
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«Народный мэр» Якутска Сардана 
Авксентьева, известная инициативами 
по сокращению чиновничьих расходов, 
ушла в отставку из-за проблем со здоро-
вьем. Ее кресло на правах врио может 
занять единоросс Евгений Григорьев, 
которого сама госпожа Авксентьева на-
зывает преемником. Выборы нового 
мэра пройдут уже весной. Якутск оста-
ется одним из семи российских регио-
нальных столиц, где градоначальника 
все еще избирают жители, и ранее, по 
данным „Ъ“, власти Якутии хотели отка-
заться от прямых выборов. Однако сей-
час им важнее легитимировать отставку 
госпожи Авксентьевой, считает эксперт.

«Я никогда не держалась ни за власть, ни 
за должность. Возможно, отсюда и свобода 
в принятии сложных решений»,— написа-
ла вчера утром в Instagram мэр Якутска Сар-
дана Авксентьева. Она заявила, что уходит 
в отставку из-за проблем со здоровьем, выз-
ванных стрессом и постоянной тревогой за 
город. По словам мэра, ей предстоит госпи-
тализация и несколько операций. Ранее, 6 
января, госпожа Авксентьева сообщала, что 
у нее случился гипертонический криз. 14 ян-
варя гордума Якутска должна утвердить ее 
отставку и назначить исполняющим обязан-
ности градоначальника первого вице-мэра 
Евгения Григорьева (ЕР).

Сардана Авксентьева стала мэром в ре-
зультате прямых выборов в 2018 году. Тогда 
основным провластным кандидатом на этот 
пост считался спикер гордумы Александр 
Саввинов (ЕР), ему оппонировал депутат 
Ил-Тумэна (Госсобрания Якутии) от партии 
«Родина» Владимир Федоров. Однако за ме-
сяц до голосования господин Федоров при-
соединился к команде беспартийной Сарда-
ны Авксентьевой, выдвинутой Партией воз-
рождения России. В результате она набрала 
40% голосов, а господин Саввинов — 31,7%. 
Сразу после вступления в должность госпо-
жа Авксентьева начала политику сокраще-
ния административных расходов, за что сни-

скала народную любовь и известность дале-
ко за пределами Якутии. Среди самых гром-
ких инициатив — распродажа дорогосто-
ящего автопарка мэрии, отмена ряда куль-
турных мероприятий с участием столичных 
артистов и попытка продажи здания город-
ской администрации. Градоначальница вы-
сказывалась против задержаний и принуди-
тельной госпитализации якутского шама-
на Александра Габышева, намеревавшегося 
«изгнать Путина», а летом 2020 года объяви-
ла, что голосовала против принятия попра-
вок к Конституции.

Впрочем, в противостояние с региональ-
ной властью мэр никогда не вступала. «Ког-
да мне говорят, что Авксентьева — оппози-
ция, я всегда смеюсь, потому что, когда я был 
руководителем администрации президента 
Якутии, она бессменно руководила избира-
тельным штабом „Единой России“ в Якутс-
ке»,— рассказывал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 26 мая 2020 
года) глава республики Айсен Николаев (ЕР). 
По его словам, госпожа Авксентьева — «адек-
ватный человек», с которым комфортно ра-
ботать. В конце прошлого года мэр заявила, 
что является сторонницей ЕР.

После заявления об отставке Сардана 
Авксентьева призвала жителей города под-
держать своего заместителя Евгения Григо-
рьева на предстоящих выборах. Кандидатуру 
единоросса одобрил и Айсен Николаев. Пред-
седатель гордумы Якутска Альберт Семенов 
пояснил „Ъ“, что ряд политиков выступают за 
проведение голосования в сентябре, вместе 
с выборами в Госдуму, однако городской пар-
ламент намерен назначить выборы на весну. 
По мнению Владимира Федорова, который 
уже заявил об участии в избирательной кам-
пании, власти не хотят ждать сентября, чтобы 
не давать независимым кандидатам возмож-
ность «собраться с ресурсами и финансами». 
С ним согласен политолог Ростислав Туров-
ский: «Риски протестного голосования высо-
ки, власть стремится провести выборы как 
можно быстрее, с низкой явкой и в условиях 
ограничений периода пандемии».

Якутск остается одним из семи региональ-
ных центров, где мэра пока избирают на пря-
мых выборах (также в Улан-Удэ, Абакане, Но-
восибирске, Томске, Анадыре и Хабаровске). 
В большинстве региональных столиц канди-
даты проходят конкурсную процедуру и изби-
раются депутатами городских парламентов. 
Однако источник „Ъ“ в правительстве Якутии 
полагает, что если власти республики и заду-
мывались об изменении процедуры, то до-
срочная отставка Сарданы Авксентьевой со-
здала очевидный риск роста протестных на-
строений: «Если заодно отменят и прямые вы-
боры, многие подумают, что Авксентьеву вы-
нудили уйти с поста». По его словам, список 
потенциальных оппонентов не пугает реги-
ональную власть: «Выбора там, по сути, нет». 
«Меня вполне устраивают прямые выборы,— 
сказал „Ъ“ глава Якутии Айсен Николаев в ин-
тервью весной 2020 года.— Я сам на всенарод-
ных выборах избирался мэром Якутска два 
срока подряд. Народ должен делать свой вы-
бор сам и потом за него отвечать».

По мнению главы фонда «Петербургская 
политика» Михаила Виноградова, Кремль не 
настаивает категорически на полной ликви-
дации выборов мэров региональных сто-
лиц: «Там, где хотят и есть возможность, вы-
боры отменяют. Там, где региональные влас-
ти настаивают на их сохранении или случа-
ется форс-мажор, пока оставляют. Тем более 
любого „непонятного“ мэра можно „съесть“ 
за пару лет». Так, по его мнению, это может 
произойти в Томске, где был недавно аре-
стован мэр Иван Кляйн. В случае с Сарда-
ной Авксентьевой властям было важно най-
ти приемлемый вариант ее отставки, а не от-
менять прямые выборы, полагает господин 
Виноградов.

Николай Борисов, Якутск;  
Андрей Прах,  
Мария Литвинова

Сибирское нездоровье
Мэр Якутска Сардана Авксентьева подала в отставку

Как стало известно „Ъ“, во вторник в Под-
московье пройдет «учредительный кон-
вент» ассоциации интернет-технологов. 
Инициатива ее создания принадлежит 
близким к администрации президента 
(АП) политтехнологам и согласована 
с Кремлем. Организаторы конвента пояс-
няют, что в условиях пандемии интер-
нет-составляющая политических кампа-
ний становится все более важной. Экс-
перты считают, что ассоциация поможет 
ее инициаторам увеличить свое влияние 
на рынке, а Кремлю —оценить возможно-
сти специалистов в этой сфере в пред-
дверии сентябрьских выборов в Госдуму.

12 января на базе мастерской управления 
«Сенеж» в Подмосковье пройдет специаль-
ное мероприятие для интернет-технологов, 
в ходе которого они учредят свою профес-
сиональную ассоциацию. Об этом „Ъ“ рас-
сказали два участника мероприятия и под-
твердил политтехнолог Андрей Цепелев. По 
его словам, в ходе «учредительного конвен-
та», на который приглашены 115 практику-
ющих интернет-технологов, будут подготов-
лены документы для официальной подачи 
в Минюст. Фактическими учредителями но-
вой ассоциации, помимо самого господи-
на Цепелева, станут известные в професси-
ональных кругах политтехнологи: замести-
тель директора АНО «Диалог» Владимир Та-
бак, общественный деятель Кристина Поту-
пчик, медиаменеджер из Татарстана Ярослав 
Муравьев, руководитель коммуникационно-
го агентства «Теория Дарвина» Владимир Ку-
тилов. Одним из наиболее вероятных кан-
дидатов в руководители ассоциации (он так-
же будет избран на конвенте) источники „Ъ“ 
называют Андрея Цепелева, оговариваясь, 
правда, что «все решат выборы».

По словам собеседников „Ъ“, одним из 
главных лоббистов идеи создания ассоци-
ации является Владимир Табак. Он уже не-
сколько лет плотно сотрудничает с АП: по-
литтехнолог и люди из его команды регу-
лярно сопровождают губернаторские кам-
пании, где, по их мнению, у глав регионов 
могут возникнуть проблемы. Кроме того, 
господин Табак активно участвовал во вне-
дрении в регионах системы «Инцидент-ме-
неджмент», агрегирующей жалобы граждан 
в соцсетях. А в рамках «Диалога» он занимал-
ся работой по противодействию фейковой 
информации в соцсетях и мессенджерах, 
особенно в период пандемии.

В свою очередь, курирующий в Кремле вну-
треннюю политику первый замглавы АП Сер-
гей Кириенко не раз говорил о важности ин-
тернета для властей. Так, в апреле 2019 года, 
выступая перед ответственными за работу 
в сети региональными чиновниками, он на-
звал их деятельность одним из основных ин-
струментов для сокращения дистанции меж-
ду гражданами и властью. Эта встреча прохо-
дила под эгидой Института развития интер-
нета, где Владимир Табак занимал пост замди-
ректора. Как ожидается, сотрудники АП будут 
присутствовать и на конвенте 12 января.

Кристина Потупчик, бывший комиссар 
движения «Наши» и экс-член Общественной 
палаты, считается в АП одним из основных 
специалистов по работе в Telegram. В 2019 
году она выпустила книгу, посвященную это-
му мессенджеру.

Андрей Цепелев рассказал „Ъ“, что ядром 
ассоциации станут люди, отвечающие в изби-
рательных штабах за интернет-направление, 
включая работу в соцсетях и мессенджерах. 

Сейчас эти люди часто воспринимаются лишь 
как специалисты по «адаптации и доставке» 
контента и не входят в топ-менеджмент шта-
бов, пояснил господин Цепелев. Между тем 
интернет-составляющая, по его мнению, ста-
новится все более важной, особенно в услови-
ях пандемии, когда традиционные способы 
агитации все менее применимы. Политтехно-
лог также привел в пример 2018 год, когда сра-
зу в четырех регионах пришлось проводить 
второй тур губернаторских выборов, и в трех 
из них (в Хакасии, Хабаровском крае и Вла-
димирской области) была как раз провалена 
предвыборная работа в интернете.

Создание ассоциации должно повысить 
и квалификацию интернет-технологов, и их 
значимость в глазах коллег, надеется Андрей 
Цепелев. В ее рамках будут проводиться еже-
годные конгрессы и неформальные встречи, 
разыгрываться гранты на социально полез-
ные проекты. Учредители ассоциации также 
планируют создать школу для интернет-тех-
нологов и организовать образовательные 
курсы на базе РАНХиГС и МГУ.

Приглашенный на конвент политкон-
сультант Григорий Казанков считает главной 
проблемой интернет-работы в ходе полити-
ческих кампаний то, что ее эффективность 
очень трудно оценить. «Сколько людей при-
шли и заполнили бюллетени из-за лайков, 
репостов и баннеров, мы не понимаем. На-
верное, это одна из первых задач для ассоциа-
ции»,— говорит эксперт. По его мнению, ин-
тернет-технологам стоит объединиться еще 
и потому, что те, кто хорошо понимает в ин-
тернете, часто «не разбираются в обществе». 
«А для власти польза ассоциации в том, чтобы 
быть как минимум в курсе того, что проис-
ходит, и в широком смысле посмотреть, что 
есть в этой сфере»,— считает господин Казан-
ков. Создание ассоциации накануне думской 
кампании он называет логичным: «А когда 
еще собираться, чтобы все это обсуждать?»

Политолог Аббас Галлямов полагает, что 
ассоциация поможет ее создателям если не 
монополизировать рынок, то по крайней 
мере увеличить степень контроля над ним. 
Это выгодно внутриполитическому блоку 
АП, который, по мнению эксперта, пытает-
ся контролировать политический рынок. Го-
сподин Галлямов согласен, что роль интер-
нет-составляющей в политике растет: влас-
ти это понимают, бросают на нее все боль-
ше ресурсов и действуют на этом рынке до-
статочно профессионально. Но в конце кон-
цов они все равно в интернете проиграют, 
считает эксперт: «Это проблема политиче-
ская, ее нельзя решить с помощью политтех-
нологического инструментария. У властей 
конфликт с самой активной частью общест-
ва по фундаментальному вопросу — о влас-
ти. Здесь технологические ухищрения и про-
пагандистские выверты не помогут. Люди 
слишком хорошо понимают, чего они хотят, 
и их обмануть не удастся».

Президент Российской ассоциации по 
связям с общественностью Евгений Минчен-
ко полагает, что на рынке политтехнологий 
все в большей степени зависит от человека: 
«Членство в ассоциации не дает какой-то би-
лет. Оно дает доступ к качественному профес-
сиональному общению». Эксперт считает, что 
интернет-направление в избирательных шта-
бах должно быть частью информационного 
блока, а не выделяться отдельно, но приветст-
вует появление новой ассоциации из-за стре-
мительного развития онлайн-технологий.

Андрей Винокуров

Интернет-технологи  
ищут признания
Они создают ассоциацию  
для повышения своей значимости на выборах

Сардана Авксентьева пожалова-
лась на стресс и постоянное  
беспокойство за свой город 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Начальник управления по надзо-
ру за исполнением законода-
тельства в экологической сфере 
Генеральной прокуратуры Рос-
сии Антон Головин рассказал ру-
ководителю отдела происшест-
вий „Ъ“ Максиму Варывдину, как 
ведомство защищает воду и воз-
дух, диких и домашних животных, 
сколько удалось предотвратить 
норильских катастроф и спасти 
заповедников от застройки.

— Сколько в стране фиксируется 
нарушений в области экологии?
— Органами прокуратуры ежегод-
но выявляется и пресекается около 
300 тыс. нарушений природоохран-
ного законодательства.
— А в сфере обращения с отхо
дами?
— По итогам организованных управ-
лением проверок в 30 регионах стра-
ны вскрыто несоответствие объек-
тов захоронения отходов экологи-
ческим и санитарным требовани-
ям. Прокурорами повсеместно вы-
явлены случаи загрязнения отхода-
ми природных компонентов. Пре-
жде всего воды, почв, а также лесов. 
Всем известно — когда у нелегаль-
но действующего перевозчика му-
сора или нерадивого оператора нет 
лицензий и разрешений, а также до-
ступа к полигонам, то отходы просто 
сваливаются в лесах, на землях сель-
скохозяйственного назначения и бе-
регах рек.

В связи с этим по указанию Ген-
прокуратуры с прошлого года про-

водятся масштабные проверочные 
мероприятия. По их итогам на ме-
стах организована работа по ликви-
дации более 11 тыс. несанкциони-
рованных свалок, в том числе свы-
ше 8 тыс.— в населенных пунктах, 
289 — в лесных и 430 — в водоохран-
ных зонах.

На постоянной основе проводит-
ся мониторинг состояния законно-
сти в сфере обращения с отходами 
производства и потребления, под 
контроль взято рассмотрение обра-
щений граждан, проверяется испол-
нение экологических требований 
при строительстве объектов склади-
рования бытовых отходов. К приме-
ру, в Республике Башкортостан, Крас-
ноярском, Пермском краях, Рязан-
ской, Тверской областях прокурора-

ми пресекались нарушения законов 
при выдаче санитарно-эпидемиоло-
гических заключений на объекты 
размещения и сортировки отходов.
— Двигателем «мусорной рефор
мы» призван стать «Российской 
экологический оператор». Недав
но ведомство проверяло его рабо
ту. Какие результаты?
— Проверочные мероприятия еще 
продолжаются. Предварительно же 
можно отметить, что возложенные 
на компанию функции, в том числе 
по проведению в жизнь мероприя-
тий запущенной в 2019 году рефор-
мы обращения с твердыми комму-
нальными отходами, выполняются 
не должным образом. Нами выявле-
но ненадлежащее согласование тер-
риториальных схем, региональных 

программ. Большая часть возложен-
ных полномочий сегодня компани-
ей попросту не осуществляется.

Что касается «мусорной рефор-
мы», то она в целом реализуется, 
процесс перехода к новой системе 
сбора и утилизации медленно, но 
уверенно движется. В большинстве 
регионов в соответствии с законода-
тельством приняты тарифы и терри-
ториальные схемы, устанавливают-
ся места сбора и накопления комму-
нальных отходов. Безусловно, про-
блем еще много, поэтому соблюде-
ние законов в этой сфере будет нами 
отслеживаться.
— Ростехнадзор опубликовал от
чет о причинах экологической 
катастрофы в Норильске. А что 
со своей стороны установила Ген
прокуратура?
— Происшедшая в мае 2020 года тех-
ногенная авария на резервуаре №5 
ТЭЦ-3 в Норильске заставила по-дру-
гому взглянуть на проблему халатно-
го отношения собственников круп-
нейших промышленных объектов, 
уполномоченных органов власти 
и контролирующих ведомств к со-
блюдению требований обеспечения 
безопасности при их эксплуатации.

Выяснилось, что подразделения-
ми Росприроднадзора и Ростехнад-
зора проверки исполнения природо-
охранного законодательства и зако-
нодательства о промышленной без-
опасности на объекте не проводи-
лись с 2016 года. Притом что име-
лось заключение экспертизы о несо-
ответствии основания и отмостков 

резервуара действующим нормам 
и правилам, должностными лицами 
предприятия и Ростехнадзора ника-
ких мер не было принято.

Подобное бездействие, безуслов-
но, негативно отразилось на своев-
ременности, эффективности пре-
дупреждения и устранения послед-
ствий аварии и повлекло попада-
ние 21 тыс. тонн топлива на почву 
и в водные объекты.

По материалам прокуратуры воз-
буждены и расследуются три уголов-
ных дела по фактам нарушения пра-
вил охраны окружающей среды, за-
грязнения земли и вод нефтепродук-
тами, халатности должностных лиц 
администрации Норильска и Ени-
сейского управления Ростехнадзо-
ра. Бывший глава Норильска, кото-
рый несвоевременно ввел режим 
чрезвычайной ситуации и не при-
нял мер к ликвидации и локализа-
ции разлива, уже осужден за халат-
ность (ст. 293 УК РФ).

По результатам рассмотрения вне-
сенных Генпрокуратурой представ-
лений Ростехнадзором, МЧС и Рос-
природнадзором активизирована 
надзорная деятельность, усилена ко-
ординация работы региональных ор-
ганов по предупреждению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций.

Наконец, в арбитраж заявлен иск 
о взыскании c предприятия в феде-
ральный бюджет причиненного по-
чвам и водным объектам вреда в раз-
мере более 147 млрд рублей. В целях 
обеспечения законности в деле уча-
ствует прокурор.

— После ЧП решили проверить 
другие нефтехранилища. И что 
обнаружили?
— По поручению генпрокурора про-
верены предприятия, осуществляю-
щие хранение, транспортировку неф-
ти и нефтепродуктов в Арктической 
зоне страны. Выявлено более 700 на-
рушений. Зачастую предприятия ра-
ботали с поврежденными и дефор-
мированными хранилищами, а неф-
тепроводы имели просевшие опоры 
и нарушенную герметичность. Нере-
дко у подобных объектов десятки лет 
не имеется проектной документации, 
положительного заключения экспер-
тизы промышленной безопасности. 
Например, по искам Ямало-Ненец-
кой природоохранной прокуратуры 
судом приостановлена эксплуатация 
11 таких сооружений до получения 
разрешительных документов.

Установлены многочисленные 
случаи разливов нефтепродуктов 
и причинения ущерба окружаю-
щей среде в Якутии, Красноярском 
крае, Мурманской области, Чукот-
ском и Ямало-Ненецком автоном-
ных округах. Для их устранения вне-
сено 126 представлений, в суды на-
правлено 74 заявления, в том числе 
о возмещении вреда на сумму более 
чем 400 млн рублей. А по материалам 
прокуратуры Красноярского края 
возбуждено уголовное дело (ст. 246 
УК РФ) по факту разлива 38 тонн ави-
ационного топлива в поселке Тухард.

полная версия 
kommersant.ru/13039

«Не все зависит от органов власти»
Как прокуроры защищают экологию
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первые лица

О результатах первого года сво-
ей работы на посту вице-премь-
ера, ответственного за качество 
окружающей среды, работу лес-
ной отрасли, аграрную политику 
и производство продовольствия 
в правительстве Михаила Мишу-
стина, а также о том, как будет 
организован баланс между инте-
ресами рынка, государства и гра-
ждан в этих отраслях, в интер-
вью „Ъ“ рассказывает Виктория 
 Абрамченко.

— Вы относительно недавно столк-
нулись с проблемами экологиче-
ской политики и регулирования. 
Как бы вы охарактеризовали их 
общее состояние в России одним 
предложением?
— Непаханое поле. Все направле-
ния, которыми я занимаюсь сейчас 
в экологической и климатической 
повестках,— непаханое поле и с точ-
ки зрения системы, и с точки зрения 
цифровизации, и с точки зрения нор-
мативно-правовых актов, и с точки 
зрения просто накопленного вреда 
в стране. Нацпроект «Экология» мож-
но продлевать и за 2030 год, нам будет 
чем заниматься.
— О том, что экологическая по-
вестка выходит на передний 
план, президент и правительство 
заявили в 2008 году. С тех пор ди-
намика сбросов, выбросов, отхо-
дов, деградации природных эко-
систем ухудшилась, а ни одна из 
реформ так и не доведена до кон-
ца. В чем причина?
— Причина, наверное, в том же, о чем 
я говорю,— это огромное количество 
взаимосвязанных блоков, на кото-
рые нужно смотреть системно. После 
советского периода накопили боль-
шое количество вреда как такового. 
Заброшенные промплощадки, поли-
гоны. Например, Красный Бор, о кото-
ром президент говорил на последнем 
заседании президиума Госсовета и ко-
торым мы сейчас занимаемся. Или 
корабли, которые затоплены и кото-
рые нужно поднимать. Меня очень 
удивило, что наше нормативное ре-
гулирование построено так, что ко-
рабль можно просто затопить,— это 
считается утилизацией. В результа-
те на одном только Дальнем Востоке 
затоплены больше 600 кораблей. Их 
нужно поднимать — и это трудная, тя-
желая задача. Нужно прорубать про-
секу в законодательстве: собствен-
ник корабля должен понимать, что 
его нельзя бросить, просто затопить. 
Когда закончится нормативный срок 
службы, его нужно утилизировать — 
и это головная боль собственника. 
Нужно предусмотреть меры в отно-
шении уже затопленных кораблей — 
как их поднимать?

Существуют накопленные с совет-
ского и постсоветского периодов про-
блемы. Это воздействие нужно мини-
мизировать, чтобы потом не платить 
очень дорого за восстановление сре-
ды и не ждать десятилетиями, пока 
экология восстановится.

Второй блок — цифровизация. 
Мир стал цифровым, и информа-
ция распространяется очень быстро. 
Вы говорите, десять лет назад такого 
не было. Было, мы просто об этом не 
знали. Во-первых, граждане не были 
настолько вовлечены в эту повест-
ку. Сегодняшняя молодежь стала бо-
лее активной, для нее экологическая 
повестка — один из приоритетов. 

И информация не распространялась 
раньше так быстро, как сегодня. Циф-
ровизация стала очень значима и для 
донесения объективной информа-
ции о том, что происходит со средой 
обитания, и как инструмент реше-
ния проблем. Нужно не только полу-
чать объективные данные о том, что 
происходит, нужно уметь с ними ра-
ботать. Данные должны быть валид-
ными и верифицированными. По-
ставщиков очень много — и часто 
в экологии данными спекулируют, 
чтобы не попасть под пресс экологи-
ческого ущерба и больших штрафов.

Проблемы копились, а теперь 
в рамках инструментов системного 
нацпроекта «Экология» мы все эти 
кейсы «расшиваем». Этот нацпроект, 
пожалуй, единственный, где объеди-
нено столько федеральных проектов 
разной тематики. И «Чистая страна», 
и работа с ТКО и с отходами перво-
го—второго класса опасности, и вода, 
и лес, и наилучшие доступные техно-
логии, которые мы сегодня как ин-
струмент погружаем в федеральный 
проект «Чистый воздух» и в проект, ка-
сающийся водных объектов. Мне ка-

жется, сейчас в стране есть все: и воля, 
и желание, и инструменты, чтобы 
экологическая повестка стала эффек-
тивной и реализуемой.
— Что для вас в прошедшем году 
стало самым сложным в проведе-
нии экологических реформ и что 
бы вы назвали своей самой боль-
шой победой?
— Самая большая проблема — это 
концепция РОП — расширенной 
ответственности производителей 
и импортеров. Это тема, которая раз-
делила представителей бизнеса, го-
сударства, экологов и экономистов, 
принимавших участие в обсужде-
нии концепции, на несколько клу-
бов по интересам. Это было тяжело 
и по количеству участников, и по 
разноголосице. И, конечно, включи-
лись разные группы влияния. Чест-
но говоря, в середине года мне ка-
залось, что мы так и не сошьем эту 
концепцию, что не получится согла-
совать. В итоге в декабре концепция 
РОП была утверждена. Главный те-
зис, который со всеми согласован,— 
с 1 января 2022 года мы для упаков-
ки, которая составляет до 50% всего 
объема твердых коммунальных от-
ходов, устанавливаем 100-процент-
ный норматив утилизации. И если 
кто-то не готов утилизировать упа-
ковку, тогда мы говорим об уплате 
экологического сбора.

Если говорить о победах — это, ко-
нечно, Усолье-Сибирское и челябин-
ская свалка. Это примеры решения 
проблем конкретных людей в кон-
кретных городах.
— Давайте поговорим о лесной по-
литике. То, что сейчас в ней про-
исходит со стороны государства, 
отраслью воспринимается как оче-
редная попытка увеличения фи-
скальной нагрузки...
— Говорить о некой фискальной на-
грузке — от лукавого. Мы руководст-
вуемся экологическими и экономи-
ческими данными и результатами 
работы всего лесного комплекса за по-
следние десятилетия. И проблем, и то-
чек роста достаточно. В конце сентя-
бря у президента состоялось большое 
совещание, а 1 октября я уже утверди-
ла «дорожную карту» — системный 
документ по декриминализации 
и развитию лесного комплекса. Оче-
видно, что это не было импровизаци-
ей. Я вам приоткрою завесу тайны, 
как мы готовились. Провели — я спе-
циально посчитала — 12 совещаний 
с разными федеральными органа-
ми власти, губернаторами, ключевы-

ми лесными регионами и бизнесом. 
Я специально пригласила легальный, 
крупный бизнес, который работает 
в разных зонах: в европейской части, 
Сибири и на Дальнем Востоке. Пото-
му что картина везде разная. И гово-
рить о том, что бизнес был не в курсе, 
что мы делаем, нельзя.
— Что будет в стране с устойчивым 
лесопользованием и станет ли оно 
основой работы отрасли?
— Это заложено абсолютно везде. 
И в «дорожной карте», и в перечне по-
ручений президента, и в стратегии 
развития лесного комплекса. Пред-
восхищая вопрос о стратегии лесно-
го комплекса, скажу: она подготовле-
на. Срок ее утверждения — 15 января 
по поручению президента. Мы отпра-
вили ее дополнительно и в Совет фе-
дерации, поскольку это палата ре-
гионов (а в рамках Лесного кодекса 
практически все полномочия в лес-
ном комплексе — региональные), 
и в Счетную палату, и коллегам в ФСБ. 
Вот такое дополнительное межведом-
ственное, межуровневое согласова-
ние мы уже прошли.

Проблема была в отсутствии чет-
кого плана восстановления лесных 
ресурсов. Почему арендаторы не не-
сут ответственности, например, за 
лесные пожары? Я считаю, что, если 
ты взял делянку на 49 лет, ты отвеча-
ешь наравне с государством за борьбу 
с лесными пожарами на этой террито-
рии. И вот, кстати, еще одна пробле-
ма: больше 100 тыс. лесных участков 
не имеют точных границ. Я не пони-
маю, как государство может отдавать 
в аренду лес для заготовки, не зная 
конкретного места, где можно рубить. 
Это мы тоже сейчас меняем: вводим 
обязательное условие, что лесосека 
должна быть с точными координата-
ми. И вводим прослеживаемость, что-
бы объем древесины, заготовленный 
на конкретной делянке, склады, ме-
ста переработки — все увязать в одну 
цепочку.

Наконец-то появятся меры и про 
лесовосстановление, и про борьбу 
с лесными пожарами, и про то, в ка-
ком виде ты делянку должен назад 
отдавать государству и — что важ-
но — кто со стороны государства про-
веряет. Ведь у нас вообще не было фе-
дерального лесного надзора. Он был 
на бумаге, как опция, которая долж-
на реализовываться руками регио-
нов. У регионов не было ни сил, ни 
средств, ничего для этого. В итоге 
у нас получилось, что контролировать 
использование лесного фонда — 66% 
территории страны — не мог никто. 
Мы вводим федеральный лесной над-
зор как новый институт, прописыва-
ем его содержание и даем цифровые 
инструменты.
— Давайте вернемся к теме, кото-
рая была одной из самых горячих 
в прошедшем году. Почему вы ре-
шили ввести 100-процентный 
норматив утилизации упаков-
ки? Очевидно, что он невыпол-
ним ни в одной стране в совре-
менном мире.

— У нас была эта дискуссия. Есть нор-
матив утилизации как цель. Вы вы-
пустили бутылку или воду в бутыл-
ке в оборот. С точки зрения экологии, 
когда воду выпили, бутылка — это му-
сор. Могут стекольщики или нет ути-
лизировать 100% выпущенных буты-
лок — это фактическая утилизация. 
Они сегодня говорят: нет, мы можем 
меньше 40% утилизировать. Я говорю: 
друзья, а кто заплатит за оставшиеся 
60%? Граждане? Вы помните, как у нас 
цифры колеблются? 190 млрд руб. 
практически — это тариф за вывоз му-
сора с населения, и 3 млрд руб.— это 
РОП (собираемость экосбора с бизне-
са в рамках расширенной ответствен-
ности производителей и импортеров 
товаров в упаковке.— „Ъ“). Получает-
ся несправедливо. Президент ставит 
задачу правительству — не повышать 
тарифы для населения, снижать на-
грузку. Бизнес на сегодняшний день 
не заинтересован переходить к дру-
гой модели. Например, стекольщи-
ки — им проще работать с первичным 
сырьем, чем со стеклобоем. Наша за-
дача создать стекольным заводам ус-
ловия, при которых они возьмут свою 
же бутылку, стеклобой, причем де-
шевле, чем первичное сырье. Для это-
го есть инструменты — и налоговые, 
и неналоговые.
— РОП — это устоявшийся, эффек-
тивный механизм во многих стра-
нах. Очевидно, что в его зачаточ-
ной стадии нигде компании не 
могли утилизировать большой 
объем отходов.
— У нас не зачаток, РОП действует уже 
четыре года, а результата все нет.
— Но в итоге обновления концеп-
ции РОП большинство импорте-
ров и производителей все же пе-
рейдут на уплату экосбора. Кто 
будет отвечать за распределение 
и использование денег — понят-
но, но кто и как со стороны госу-
дарства будет должен обеспечить 
100-процентную утилизацию, за 
которую компании обязаны бу-
дут уплатить соответствующий 
экосбор?
— Давайте мы посмотрим на эту зада-
чу из 2030 года. Помните, в чем заклю-
чается реализация указа президента 
№474 в рамках национальной цели 
«Комфортная и безопасная среда для 
жизни»? 100% объема мусора должно 
быть отсортировано, а «хвосты», ко-
торых должно стать в два раза мень-
ше, должны уходить на современные 
экологичные полигоны, а не на свал-

ки. Сегодня полигонов мало, свалок 
много, мест временного складиро-
вания еще больше. Чтобы эту задачу 
выполнить к 2030 году, с моей точки 
зрения, первое — нужен раздельный 
сбор, второе — нужно реализовать 
концепцию РОП в том виде, в кото-
ром мы ее завершили обсуждать. Тре-
тье — нужно построить современные 
экологичные полигоны, с которых 
отводится фильтрат и не выбивается 
в небо свалочный газ, а также новые 
сортировочные и утилизационные 
мощности. И четвертое — нужен ра-
ботающий закон о вторичных мате-
риальных ресурсах. Потому что сей-
час у нас вторсырья как будто нет, 
все — сплошные отходы.

Все это должно работать в комплек-
се. При всем этом обязательны сорти-
ровочные и утилизационные мощ-
ности. Сам бизнес утилизировать не 
может, потому что экология — это до-
рого и неинтересно. А если не бизнес 
строит сортировочные и утилизаци-
онные мощности, тогда их должно 
строить государство. Поэтому выпу-
щенный в оборот мусор (точнее, его 
утилизация) должен быть либо опла-
чен, чтобы государство смогло создать 
мощности, а страна не легла под гру-
дой отходов, либо утилизирован са-
мостоятельно.
— Вы говорите, что в правитель-
стве понимают, где и сколько не 
хватает мощностей. Эксперты, 
которые смотрели на региональ-
ные территориальные схемы, го-
ворят, что цифры, которые в них 
заложены, взяты с потолка. Как 
можно принимать инвестицион-
ные решения, основываясь на та-
ких данных?
— Когда мы говорим о сортировке, 
утилизации и создании современ-
ных полигонов, нам их еще строить 
и строить. Поэтому любые колеба-

ния, пока мы будем сводить и дона-
страивать систему получения объек-
тивных данных об объемах мусора, 
не должны тормозить инвестици-
онный цикл. Сейчас в наиболее об-
житых территориях мы вводим сис-
тему весового контроля, мощности 
там нужно построить до 2024 года. 
Это не заводы по термической ути-
лизации, которых нужно кратно 
меньше для того, чтобы обеспечить 
определенный процент утилизации, 
и у которых есть проблемы и другого 
порядка — с большим количеством 
избыточной энергии, которая по-
является в результате деятельности 
этих заводов. Поэтому на такие объ-
екты нужно смотреть внимательно. 
Уже сейчас через федеральную схе-
му, которая собрана как матрешка из 
территориальных схем, мы видим 
перекосы. Это вопросы экономики, 
а экономику без такой сложной сис-
темы планирования и размещения 
мощностей, где сведены данные по 
потребителям и регоператорам, ло-
гистические маршруты, будет не-
возможно сделать. Я за хороший со-
ветский госплан, который видит все 
и может планировать с минимальны-
ми издержками там, где это нужно.
— Бизнес, в свою очередь, утвер-
ждает, что они всю новую нагрузку 
переложат на граждан, включив ее 
в цену продукта.
— Это классический тезис бизнеса 
при любом регулировании или со-
здании более прозрачной системы 
взаимоотношений со стороны го-
сударства. Вы же знаете, как проис-
ходит ценообразование. Но иногда 
бизнес увлекается: это же такая ув-
лекательная история, заработать по-
больше. Например, сейчас увлеклись 
поставками за рубеж на фоне валют-
ных скачков и повышенного спро-
са на продовольствие. В итоге цены 
выросли, и теперь государство вы-
нуждено реагировать на ситуацию 
через таможенно-тарифное регули-
рование, через соглашения, через 
право правительства эти цены сдер-
живать. У нас экономика рыноч-
ная, но она про людей. Мы должны 
думать о возможностях наших гра-
ждан купить необходимый социаль-
но значимый набор продовольствия 
по объективным, экономически раз-
умным и стабильным ценам. Этим 
государство продолжит заниматься. 
Задача государства очень сложная — 
все время держать баланс, чтобы не 
обанкротить бизнес и при этом что-

бы граждане имели возможность 
купить товары, это действительно 
сложно, но мы этим занимаемся.
— Раз уж вы подошли к вопросу ре-
гулирования цен на продукты пи-
тания, хочется понять, видите ли 
вы противоречие между их регу-
лированием и попыткой стимули-
ровать экспорт одновременно?
— Конечно, наращивание темпов 
по несырьевому экспорту также сыг-
рало свою роль. Но в 2020 году прои-
зошла какая-то чудовищная история 
на всех мировых рынках. Фермеры 
в ЕС не смогли дать необходимого 
объема продовольствия, потому что 
люди уходили на изоляцию, закры-
вались предприятия. Для глобально-
го мирового рынка продовольствия 
в этом году ситуация весьма тяжелая. 
Бедные страны испытывают просто 
колоссальный дефицит продовольст-
вия. А стабильные успешные страны 
покупают продовольствие дороже. 
Поэтому наш действительно рекорд-
ный урожай — больше 130 млн тонн 
зерна — в мире пользуется повышен-
ным спросом, и аграрии имели уни-
кальный шанс получить хорошую вы-
ручку. Но это же в том числе привело 
к тому, что наши животноводы, пти-
цеводы закупили корма по повышен-
ным ценам. Нужно думать о стране 
и держать баланс.
— А теперь хотелось бы погово-
рить об углеродоемкости россий-
ской экономики и госполитике 
в отношении климата. Цель, кото-
рая поставлена Россией на сегод-
няшний день, предполагает рост 
выбросов углекислоты к 2030 году 
на фоне того, как многие страны 
стремятся к углеродной нейтраль-
ности к тому же периоду. Вам не 
кажется, что такая национальная 
цель предполагает консервацию 
текущих структурных и техноло-
гических проблем?
— Скажу сразу, что стратегические за-
дачи развития экономики с учетом 
климатической повестки не предус-
матривают какой-либо консервации. 
С одной стороны, предполагаемые 
темпы экономического роста, кото-
рые необходимо обеспечить до 2030 
года, в том числе за счет роста про-
мышленного производства, увеличе-
ния генерации энергии и объема жи-
лищного строительства, сопряжены 
с увеличением выбросов парниковых 
газов. С другой — мы предусматрива-
ем меры, необходимые для перехо-
да на траекторию устойчивого низ-
коуглеродного развития. Например, 
повышение энергетической эффек-
тивности в отраслях экономики по-
зволит предотвратить выбросы пар-
никовых газов, оцениваемые в 20% 
от текущей эмиссии, и стимулиро-
вать развитие зеленых секторов эко-
номики. Таким образом, мы говорим 
о балансе — сокращении выбросов 
парниковых газов с учетом потенциа-
ла снижения энергоемкости и ресур-
соемкости отраслей экономики при 
обеспечении устойчивого и сбаланси-
рованного развития страны.

В части климатической повест-
ки мы работаем системно сразу по 
нескольким направлениям. Россия 
ратифицировала Парижское согла-
шение по климату, и в рамках ра-
тификации мы приняли на себя 
определенные обязательства. Пер-
вое — определить цель до 2030 года. 
Она зафиксирована в указе президен-
та — это снижение выбросов до 70% 
от уровня 1990 года. Никто не гово-
рит о том, что нужно останавливать 
модернизацию или вводить посла-
бление по выбросам для предприя-
тий. Конечно же, нет. Во-первых, мы 
регулируем ввоз на территорию стра-
ны озоноразрушающих веществ. 
Во-вторых, все загрязнители, в боль-
шинстве своем те, кто обеспечивают 
выбросы парниковых газов, будут 
модернизировать свои производ-
ства еще и потому, что продукцию 
нужно будет продать за рубеж, а в ЕС 
обсуждается вопрос введения транс-
граничного углеродного налога.

Минэкономразвития подготовле-
на стратегия, которая предусматри-
вает комплекс мер по озеленению 
экономики, переход от углеродоем-
ких направлений к более зеленым, 
введение зеленых инструментов фи-
нансирования. В 2020 году, вы знаете, 
Российские железные дороги разме-
стили первые в истории зеленые бес-
срочные облигации на рекордную 
сумму 100 млрд руб., а также привле-
кли в рамках зеленого финансирова-
ния 250 млн франков на международ-
ном рынке на свою инвестиционную 
программу. Это удачный пример от-
ношения нашего бизнеса к зеленой 
повестке. «Росатом» тоже в этом да-
леко продвинулся. Третье — внесен 
в правительство законопроект об ог-
раничении выбросов парниковых га-
зов, который предусматривает учет 
крупнейших эмитентов СО2 и через 
меры экономического характера по-
зволит обеспечить поддержку сниже-
ния выбросов.

Интервью взял  
Алексей Шаповалов

«Я за хороший советский госплан»
Вице-премьер Виктория Абрамченко о цифре и духе будущего нацпроекта «Экология»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Б Р А М Ч Е Н К О  В И К Т О Р И Я  В А Л Е Р И Е В Н А

Родилась 22 мая 1975 года в Черногорске (Хакасия). Окончила Красноярский государствен-
ный аграрный университет (1998) и Российскую академию госслужбы (2004).

В 1998–2000 годах работала в комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
Роскомзема, в 2000–2001 годах — в ФГУ «Земельная кадастровая палата». С 2001 по 2005 
год занимала различные должности, в том числе заместителя начальника управления в 
Росземкадастре и Роснедвижимости. В 2005–2011 годах работала в Минэкономразвития 
РФ, занимала должность заместителя директора департамента недвижимости. С 2011 года 
— заместитель руководителя Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии (Росреестр). С 2012 по 2015 год — директор департамента земельной политики, 
имущественных отношений и госсобственности Минсельхоза. В 2015–2016 годах — статс-се-
кретарь—заместитель министра сельского хозяйства Александра Ткачева. С 13 октября 2016 
года — заместитель главы Минэкономразвития и руководитель Росреестра. 21 января 2020 
года назначена вице-премьером в правительстве Михаила Мишустина.

Награждена медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Когда мы говорим о сортировке, утилизации 
и создании современных полигонов, нам их 
еще строить и строить. Поэтому любые 
колебания, пока мы будем сводить 
и донастраивать систему получения 
объективных данных об объемах мусора, 
не должны тормозить инвестиционный цикл
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Организаторы традиционного  
шествия памяти журналистки 
Анастасии Бабуровой и адвока-
та Станислава Маркелова, уби-
тых в 2009 году неонацистами, 
рассматривают возможность 
провести мероприятие, несмо-
тря на отказ мэрии его согласо-
вать. В оргкомитете «Комитета 
19 января» (назван в честь траги-
ческой даты) „Ъ“ пояснили, что 
чиновники сослались на истека-
ющий 15 января указ мэра Мо-
сквы об ограничительных мерах 
из-за коронавируса, тогда как 
акция памяти должна состояться 
четырьмя днями позже.

Организаторы шествия памяти 
убитых в Москве в 2009 году антифа-
шистов — адвоката Станислава Мар-
келова и журналистки Анастасии 
Бабуровой — рассматривают возмож-
ность обойти официальный запрет 
мэрии на проведение мемориаль-
ной акции в связи с коронавирусны-
ми ограничениями. Член объедине-
ния «Комитет 19 января» (занимается 
организацией шествия) Ольга Миря-
сова пояснила „Ъ“, что чиновники со-
слались в отказе на «истекающий 15 
января запрет» массовых мероприя-
тий. «Вероятно, будет издан новый, 
однако возложение цветов состоит-
ся в любом случае,— заметила она.— 
Сейчас мы обсуждаем, что еще мож-
но сделать — может быть, провести 
одиночные пикеты, чтобы дать лю-
дям высказать свое мнение».

Организаторы пытались согла-
совать шествие в 500 человек. Еже-

годно акция собирает более 1 тыс. 
участников, которые встречаются 
в Новопушкинском сквере и идут 
до дома №3 на улице Пречистенка, 
где в 2009 году неонацистами были 
застрелены антифашисты Марке-
лов и Бабурова. В 2020 году состо-
явшаяся еще до начала «режима по-
вышенной готовности» акция, по 
данным «Белого счетчика», собра-
ла 1,4 тыс. участников. Ежегодно 
повестка мемориального меропри-
ятия дополняется политическими 
требованиями, а власти Москвы, 
как правило, согласовывают меро-
приятие. После отказа мэрии, обо-
снованного «складывающейся эпи-
демиологической обстановкой», 
организаторы призвали «прийти 
к месту убийства Маркелова и Бабу-
ровой, возложить цветы и заявить 
о своих требованиях к власти». В со-
цсетях также опубликованы плака-
ты «Нет политическим убийцам».

«Мы написали про политиче-
ские убийства, потому что Марке-
лов и Бабурова — не единствен-
ная история,— объяснила госпожа 
Мирясова.— Недавние расследова-
ния — я говорю как о Навальном, 
так и о других фигурах — говорят, 
что практика продолжается. Мы 
еще обсуждаем, хотим ли мы четко 
связывать повестку (предстоящего 
шествия.— „Ъ“) с Навальным, по-
тому что она сразу уводит разговор 
в определенное русло и повышает 
вероятность задержаний».

Госпожа Мирясова обращает 
внимание, что отказ в согласова-

нии акции основан на «п. 2 указа 
мэра Москвы от 5 марта 2020 года 
№12-УМ „О введении режима повы-
шенной готовности“ (в редакции от 
10 ноября 2020 года №107-УМ)». Она 
указывает, что п. 8 документа в дан-
ной редакции содержит ограниче-
ния на посещение досуговых, спор-
тивных и других мероприятий с 13 
ноября 2020 по 15 января 2021 года. 

Старший партнер «Апологии 
протеста» Александр Передрук го-
ворит, что если основанием для от-
каза в согласовании публичного ме-
роприятия становится истекший 
нормативный акт, то сам отказ яв-
ляется недействительным. «В усло-
виях, когда открыты публичные 
места (кинотеатры, театры и ре-
стораны.— „Ъ“), достаточно спор-
но утверждать, что угрозу несет 
любое публичное мероприятие,— 
добавил эксперт.— Каждый запрет 
должен быть пропорционален, 
например, возможен запрет деся-
титысячного митинга, но разреше-
но мероприятие на сто человек или 
те же пикеты, которые не опаснее 
езды в автобусе». При этом, по его 
мнению, организаторы рискуют 
быть привлеченными к ответствен-
ности по ч. 2 ст. 20.2 федерального 
КоАП за призыв прийти на акцию. 
«Любая агитация возможна толь-
ко после того, как мероприятие со-
гласовали власти,— отметил он.— 
Что касается рядовых участников, 
в случае если ограничительные 
меры в столице продлены не будут, 
участие не будет являться незакон-

ным. У нас нет запрета на участие 
в несогласованной акции, однако 
есть ответственность за неиспол-
нение требований полиции. Если 
полиция требует разойтись, насту-
пает ответственность (администра-
тивная.— „Ъ“)».

Общественные объединения 
и политические партии, традици-
онно участвующие в шествии 19 
января, не создают на сей раз ко-
лонн. Об этом „Ъ“ сообщили в Ас-
социации независимых депутатов 
Москвы (АНД), пресс-службе «Ябло-
ка», объединении «Матери против 
политических репрессий» и дви-
жении «НЕТ!» (выступало против 
принятия поправок к Конститу-
ции). Исполнительный директор 
«Открытой России» Андрей Пиво-
варов отметил, что ни оргкомитет 
кампании «НЕТ!», ни «Открытка» 
не планируют консолидирован-
ных выступлений 19 января, одна-
ко сам он и «другие коллеги будут 
участвовать», чтобы не допустить 
замалчивания трагических собы-
тий и нарастания агрессии в об-
ществе, которое «пестуют власти». 
«Никто не запрещает встретиться 
на Пушкинской, идти по бульварам 
и возложить цветы, не объявляя это 
маршем,— отметила председатель 
президиума АНД Елена Филина.— 
После того как мы обговорим все 
с коллегами, АНД может анонсиро-
вать встречу депутатов перед возло-
жением цветов».

Мария Старикова,  
Елена Рожкова

Истечение срока важности
В Москве готовятся к акции в память об убитых антифашистах

Минприроды разрабатывает проект 
создания в России сети приютов для без-
надзорных животных, предусматрива-
ющий софинансирование их строитель-
ства из федерального бюджета. Такое 
поручение ранее дал президент РФ Вла-
димир Путин. Варианты типовых учре-
ждений стоимостью от 10 млн до 25 млн 
руб., как выяснил „Ъ“, представлены 
Агентством стратегических инициатив. 
Природоохранное ведомство заверяет: 
регионы будут обеспечены «оптималь-
ным количеством приютов», притом что 
сейчас более чем в десятке субъектов 
нет ни одного такого заведения.

«Минприроды России разрабатывает фе-
деральный проект „Создание сети приютов 
для животных“, которым предусматривается 
развитие на территории РФ сети приютов для 
животных по типовому проекту посредством 
софинансирования их строительства из фе-
дерального бюджета,— говорится в письме 
ведомства главе думского комитета по эколо-
гии и охране окружающей среды Владимиру 
Бурматову (копия есть у „Ъ“).— По результа-
там реализации проекта планируется обес-
печить субъекты РФ оптимальным количе-

ством приютов для животных». Поручение 
было дано президентом РФ Владимиром Пу-
тиным по итогам встречи минувшим летом 
с представителями общественных организа-
ций, осуществляющих деятельность в обла-
сти экологии и защиты животных. Раньше, 
пояснил „Ъ“ депутат, на строительство прию-
тов никогда деньги из федерального бюдже-
та не выделялись — такие полномочия были 
у региональных властей, которые могли их 
передать муниципалитетам.

«В регионах проблема с безнадзорными 
животными стоит остро — они в стаи сбива-
ются, людей кусают,— говорит господин Бур-
матов.— Губернаторы и мэры говорят, что го-
товы строить приюты, но из-за пандемии 
дыры в бюджетах стали еще больше, поддер-
жка была бы очень кстати». Напомним, закон 
«Об ответственном обращении с животными» 
был принят в декабре 2018 года, с начала 2020 
года вступили в силу нормы, что единствен-
ное основание для эвтаназии — неизлечимая 
болезнь животного, доставляющая ему не-
переносимые физические страдания. Отме-
тим, ранее в законодательстве большинства 
субъектов РФ не содержалось запрета на умер-
щвление таких особей, что вызывало возму-

щение зоозащитников. После принятия упо-
мянутого закона единственным способом 
регулирования численности бездомных жи-
вотных стала схема ОСВВ (отлов—стерили-
зация—вакцинация—выпуск), подразуме-
вающая содержание животных в приютах. 
Власти должны не умерщвлять животных, 
даже представляющих опасность для людей, 
а помещать в приют и содержать до их естест-
венной смерти. Закон призван воспитывать 
«у населения нравственное и гуманное отно-
шение к животным» и выработать отношение 
к ним «как к существам, способным испыты-
вать эмоции и физические страдания».

По оценкам профильного комитета Гос-
думы, в России создана лишь треть необхо-
димого количества мест в приютах. В более 
чем десятке регионов нет ни одного прию-
та для животных, говорит Владимир Бурма-
тов. «Нельзя за бюджетные деньги построить 
по проекту, который не утвердил Минстрой, 
поэтому я предложил это же правило рас-
пространить на приюты,— говорит депу-
тат.— В регионах по 50–60 млн руб. тратят на 
строительство приюта, а в итоге получается 
концлагерь для собак. А за эти деньги можно 
построить три хороших приюта по типовым 

проектам». По его словам, часть средств на 
создание заведений должен направлять ре-
гион, а средства федбюджета в рамках про-
екта будут «в помощь».

В письме говорится, что создание сети 
заведений для бездомных животных обсу-
ждалось Минприроды с Агентством страте-
гических инициатив и Минстроем РФ. Как 
пояснили „Ъ“ в АСИ, природоохранному ве-
домству представлены два проекта типовых 
приютов. Один включает центр стерили-
зации с ветклиникой, карантинной зоной, 
вольерами и самим приютом. Второй пред-
ставляет центр гуманного обращения с жи-
вотными, целью которого является поиск но-
вого дома для кошек и собак. По «экспертным 
оценкам», заявили „Ъ“ в пресс-службе АСИ, 
стоимость реализации составит от 10 млн до 
25 млн руб. Там добавили, что лишь переда-
ли проекты Минприроды, которое будет са-
мостоятельно принимать решение.

В Минприроды „Ъ“ заявили, что предель-
ный уровень софинансирования из феде-
рального бюджета будет определен после рас-
смотрения заявок субъектов. «Потребность 
субъектов РФ в приютах может быть опреде-
лена после подсчета численности животных 

без владельцев, обитающих на территории ре-
гионов, в соответствии с методическими ука-
заниями, которые планируются к разработ-
ке после внесения необходимых изменений 
в законодательство об ответственном обраще-
нии с животными»,— добавили там.

Оценить потребность регионов в приютах 
практически невозможно, поскольку учет без-
надзорных животных вести сложно, говорит 
сотрудник благотворительного фонда «Рэй» 
Лидия Кондрашова, которая поддерживает 
инициативу. Руководителя калужского при-
юта «Верные друзья» Елену Прохорову идея 
«скорее пугает, чем радует»: «Рекомендации 
разрабатывают чиновники, которые не име-
ют отношения к приютам. Нужно консуль-
тироваться с теми, кто имеет опыт работы 
в этой сфере». Госпожа Прохорова приводит 
в пример ход реализации программы ОСВВ: 
«Убивать животных запретили, но никто не 
контролирует, что происходит с ними после 
отлова — в итоге мы видим собак с бирками, 
а они не стерилизованные, оказывается. Или 
после стерилизации валяются с выпавшими 
кишками. И никого это из чиновников не ин-
тересует — формально сделал и отчитался».

Анна Васильева

Бездомным животным дадут государственную крышу
Минприроды разрабатывает проект по строительству типовых приютов

Партия Захара Прилепина 
«За правду» продолжает попыт-
ки завоевать узнаваемость с по-
мощью уличных акций: в этот раз 
партийцы отреагировали на скан-
дал вокруг точки общепита под на-
званием «Stal’in doner». Одни  
«заправдинцы» пошли раздавать 
листовки в поддержку «сталин-
ской» шаурмы, а другие решили 
пикетировать здание правоза-
щитного центра «Мемориал» —  
потребовать извинений за сравне-
ние Иосифа Сталина с Адольфом 
Гитлером. При этом участники ак-
ции сами признались корреспон-
денту „Ъ“ Марии Литвиновой,  
что их «посадили бы за это, если 
бы Сталин сейчас был жив».

Точка общепита в московском 
районе Коптево, названная в честь 
Иосифа Сталина, привлекла внима-
ние общественности в начале янва-
ря: в меню присутствовала шаурма 
«Сталинская с двойным мясом» и «от 
Берии с соусом ткемали», а повар ра-
ботал в форме НКВД. Отметим, владе-
лец точки сообщил накануне о своих 
конфликтах с полицейскими, требо-
вавшими демонтировать вывеску, 
и о давлении на арендодателя. Сей-
час заведение закрыто. Среди про-
чих против открытия кафе с таким 
названием в соцсетях высказался Ян 
Рачинский из правозащитного цен-
тра «Мемориал» (организация вне-
сена Минюстом в реестр «иностран-
ных агентов»). «К сожалению, у нас до 
сих пор не дана юридическая оценка 
преступному режиму и не запреще-
но называть улицы и заведения име-
нами убийц,— заявил господин Ра-
чинский.— Каждый волен повесить 
в спальне портреты хоть Сталина, 
хоть Гитлера, хоть обоих вместе. Но 
шаурмичная имени Иосифа Виссари-
оновича столь же недопустима, как 
и вегетарианское кафе имени Адоль-
фа Алоизовича».

После этого партия «За правду» 
призвала «Мемориал» извиниться за 
«переписывание истории и неуваже-
ние к Сталину». А потом и вовсе ре-
шила перенести дискуссию в офлайн. 
11 января полтора десятка молодых 
людей в модных сиреневых шарфи-
ках пришли к офису «Мемориала» — 
чтобы «поинтересоваться, не пора ли 
иностранным агентам покинуть 
нашу страну, заняться своими дела-
ми где-нибудь в другом месте». Часть 
«заправдинцев» пытались приклеить 
на двери листовки с требованием «из-
бавить Сталина от иностранных аген-
тов». Но бумажки срывали сотрудни-
ки «Мемориала» и сочувствующие им.

«Самозанятый в сфере обслужива-
ния» мужчина в черной маске пред-
ставился Гуго Гроцием и начал убе-
ждать корреспондента „Ъ“, что Иосиф 
Сталин «был хорошим человеком». 

Он надеялся, что на акцию придет го-
раздо больше сторонников Сталина, 
но люди, по его мнению, «испугали-
сь нападения правозащитников». На-
последок «Гуго Гроций» рассказал, что 
его родные по линии матери были 
раскулачены и сосланы в Казахстан. 
Его товарищ, 42-летний Василий, 
тоже поделился семейной историей: 
в сталинские времена был репресси-
рован дед жены, а его прадед был аре-
стован по доносу соседа в 1936 году 
и отсидел восемь лет. Тем не менее 
Василий уверен, что в этих трагеди-
ях виноват не Сталин и его режим, 
а «40 миллионов доносчиков». «Пра-
дед говорил деду: не власти винова-
ты, а сосед, который написал на меня 
кляузу,— пересказывал Василий.— 
А в Америке в те времена разве была 
демократия? Там чернокожих унижа-
ли до 1960-х годов. А Сталин разве ге-
ноцид творил? Ведь и грузин, и рус-
ский, и чеченец, и украинец могли 
абсолютно на равных попасть в ГУ-
ЛАГ». Мужчина признался, что ему 
обидно именно за самого Сталина 
и право называть его именем заведе-
ния общепита: «Если бы открыли ша-
урмичную с названием „Берия“, я бы, 
конечно, никогда такое не поддер-
жал, ведь Лаврентий Павлович сажал 
мужей балерин Большого театра, что-
бы сделать танцовщиц своими любов-
ницами». А школьник Иван с пачкой 
листовок признался, что прекрасно 
понимает — его, конечно, «посади-
ли бы за их распространение, если 
бы Сталин сейчас был жив». Органи-
заторы обещали простоять возле «Ме-
мориала» три часа, но мороз уже через 
час заставил их оставить позиции. 

«Они пытались приклеить ли-
стовки со Сталиным, но я отрывала 
и бросала их в урну, от чего получи-
ла большое удовольствие,— заяви-
ла „Ъ“ муниципальный депутат от 
„Яблока“ Елена Русакова.— Способ-
ности членов партии „За правду“ к со-
держательной дискуссии я не увиде-
ла — они повторяли стандартные 
доводы о том, что Сталин выиграл 
войну». Исполнительный директор 
Международного Мемориала (также 
внесен в реестр «иноагентов») Елена 
Жемкова рассказала „Ъ“, что «каран-
тин все равно не позволил бы при-
гласить гостей в здание». Призыв сто-
ронников Сталина защитить его от 
«иностранных агентов» она назвала 
«комическим». Тем не менее она от-
метила, что лексика сталинских вре-
мен «начала возвращаться в язык го-
сударственных органов» — и привела 
в пример законы об «иностранных 
агентах»: «Их цель изначально состо-
яла в том, чтобы указать обществу на 
новых врагов народа».

«За правду», за Сталина, 
за шаурму
Как сторонники Захара Прилепина 
учили правозащитников любить  
Иосифа Виссарионовича

Как стало известно „Ъ“, сле- 
дователи столичной полиции 
прекратили громкое уголов- 
ное дело бывшего первого  
вице-президента «Роснефти» 
Анатолия Локтионова. После  
десяти лет расследования они 
пришли к выводу, что в действи-
ях обвинявшегося в многомил-
лионных хищениях бизнесмена 
не было самого события пре-
ступления. Сам господин Локти-
онов проживал в Великобрита-
нии, но два года назад вернулся 
на родину, после того как был 
включен в «лондонский список» 
бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова. Теперь господин Лок-
тионов требует привлечения 
к ответственности своих оппо-
нентов, а также представителей 
силовых структур и судейского 
сообщества.

По словам адвоката Вячеслава 
Новожилова, решение о прекра-
щении уголовного дела в отноше-
нии его доверителя следователь 
12-го отдела ГСУ ГУ МВД по Москве 
принял еще 24 декабря. «Соответ-
ствующее постановление вынесе-
но в связи с отсутствием события 
преступления сразу по двум эпизо-
дам обвинения в мошенничестве 
в особо крупном размере»,— пояс-
нил „Ъ“ господин Новожилов. Дей-
ствия следствия он назвал законо-
мерными, но выразил недоумение, 
почему они последовали только 
сейчас. По его словам, «ничего но-
вого в постановлении» следователь 

не указал и ничто не мешало при-
нять это решение раньше. Сам Ана-
толий Локтионов заявил „Ъ“, что 
узнал о своем полном оправдании 
с правом на реабилитацию по те-
лефону, после чего получил от сле-
дователя соответствующие бумаги, 
а в понедельник получил и отдель-
ное подтверждение письмом из 
прокуратуры. «Я сразу написал воз-
ражение и жалобу»,— сообщил „Ъ“ 
бизнесмен, пояснив, что доволен 
прекращением своего уголовно-
го преследования, но не согласен 
с прекращением уголовного дела.

Как он считает, следственные 
органы должны установить и при-
влечь к ответственности лиц, ини-
циировавших его преследование, 
а также нанесших ущерб, который 
может достигать астрономической 
суммы в $200 млн. Кроме того, го-
сподин Локтионов и его защита 
считают, что его оппонентов мо-
гли прикрывать представители си-
ловых и судебных структур, в отно-
шении которых также должно быть 
принято «процессуальное реше-
ние». «Отдельно стоит вопрос о ре-
абилитации и возмещении ущерба 
для человека, десять лет проходив-
шего в статусе обвиняемого, ли-
шившегося бизнеса по одному делу 
и потерявшего огромные средства 
по второму»,— подчеркнул Вяче-
слав Новожилов.

Надо отметить, что первое дело 
о покушении на мошенничест-
во в особо крупном размере (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбуждено 

в отношении Анатолия Локтионова 
еще в 2010 году УВД по Центрально-
му округу Москвы. К тому време-
ни он уже не работал в «Роснефти» 
(занимал пост первого вице-прези-
дента с 1998 по 2004 год, после чего 
некоторое время являлся советни-
ком президента нефтяной компа-
нии), сосредоточившись на разви-
тии собственного бизнеса. Помимо 
прочего господин Локтионов яв-
лялся совладельцем 30% акций ком-
пании «Нафтатранс». У него возник 
спор с двумя другими бенефициа-
рами компании, которые в резуль-
тате обвинили его в попытке хи-
щения $3,5 млн с помощью подачи 
иска в суд.

Позже в 2015 году полиция Крас-
нодарского края возбудила еще 
одно уголовное дело в отноше-
нии господина Локтионова за яко-
бы имевшее место хищение 6 млн 
руб. при строительстве жилого ком-
плекса в Анапе. В результате строй-
фирма Анатолия Локтионова об-
анкротилась. «Оба эти дела имели 
одну цель — арест принадлежащих 
мне векселей „Нафтатранса“ на 
$110 млн, что и произошло»,— зая-
вил „Ъ“ Анатолий Локтионов, отме-
тив, что один из следователей УВД 
ЦАО, сам позже осужденный за вос-
препятствование предварительно-
му следствию по другому делу, даже 
не особо скрывал заказной харак-
тер расследования. Сам господин 
Локтионов с 2011 года проживал 
в Великобритании. Но в 2018 году 
попал в «лондонский список» рос-

сийского бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова, написал обращение 
Владимиру Путину и доброволь-
но вернулся в Россию. Задерживать 
его не стали, ограничившись обя-
зательством о явке. В 2019 году сле-
дователи уже выносили постанов-
ление о прекращении дела, но оно 
было отменено прокуратурой.

«Прекращение дела — это хоро-
шо, хотя у определенных органов 
есть возможность обжаловать это 
решение, но я надеюсь, что в этот 
раз следствие во всем разобралось 
окончательно и бесповоротно»,— 
заявил „Ъ“ представитель биз-
нес-омбудсмена адвокат Дмитрий 
Григориади, принимавший непо-
средственное участие в составле-
нии «лондонского списка». По его 
мнению, здесь, как и во многих дру-
гих развернутых в уголовную пло-
скость гражданско-правовых делах, 
налицо применение «народной 
159-й статьи» вместо разбиратель-
ства в арбитраже. Между тем Ана-
толий Локтионов, которому уже ис-
полнилось 73 года, настроен весьма 
решительно. Он намерен написать 
ряд заявлений в правоохранитель-
ные органы и вести поиски своих 
пропавших векселей. Изначально 
они не были обналичены, а сред-
ства помещены на счет МВД, а про-
сто хранились в сейфе у следовате-
ля. В 2019 году арест с них был снят 
и их якобы передали судебным 
приставам, после чего след ценных 
бумаг потерялся.

Сергей Сергеев

С Анатолия Локтионова 
сняли подсудимость
Уголовное преследование бывшего вице-президента «Роснефти» 
прекращено за отсутствием события преступления
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«Сталинская» шаурма 
нашла своих ценителей 
и защитников
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Садыр Жапаров  
избрался в волшебники
От нового президента страны ждут и чуда, и репрессий

Садыр Жапаров, только что из-
бранный президентом Кирги-
зии, смог взять власть на волне 
популярности и так же стреми-
тельно, как ее несколько лет на-
зад брали в Армении и на Укра-
ине Никол Пашинян и Владимир 
Зеленский. И теперь от госпо-
дина Жапарова точно так же 
ждут быстрого чуда. Если оно 
не случится, ему предсказы-
вают такую же траекторию па-
дения рейтинга, как и у попу-
лярных в прошлом армянского 
и украинского лидеров.

Садыр Жапаров, за которого, по 
предварительным данным ЦИКа, 
накануне проголосовало 79,18% из-
бирателей — в четыре раза больше, 
чем за 17 других кандидатов, при-
чем вместе взятых, вечером 11 ян-
варя вышел на центральную пло-
щадь Бишкека Ала-Тоо. Здесь три 
месяца назад он со сторонниками 
свергал своего предшественника 
Сооронбая Жээнбекова, а сейчас 
сообщил народу, что в стране все 
очень плохо. Но будет хорошо.

«Экономика страны в упадке, 
так же как и промышленность, 
культура, сельское хозяйство, 
прокуратура, судебная система. 
В стране богатели только корруп-
ционеры, а простой народ страда-
ет. В таком состоянии я беру Кыр-
гызстан в свои руки. Осознаю ту 
ответственность, которую на меня 
возложил народ. У нас есть не-
сколько идей по развитию эконо-
мики, для этого хватит политиче-
ской воли. Хочу заверить, что буду 
править справедливо»,— заявил 
избранный президент.

Опубликованная на сайте Цен-
тризбиркома программа Сады-
ра Жапарова умещается на одной 
странице. Первым пунктом там — 
новая конституция. Она должна 
расширить полномочия президен-
та и усилить его ответственность.

Господин Жапаров заявил „Ъ“, 
что хочет, чтобы глава государст-
ва лично отвечал за экономику, 
внешнюю и внутреннюю полити-
ку. За конституционную реформу 
на референдуме, который прошел 
одновременно с президентскими 
выборами, высказались более 80% 
проголосовавших — почти столь-
ко же, сколько поддержали кан-
дидатуру господина Жапарова. 
Проект новой конституции пока 
не готов. Но уже в феврале в стра-
не ожидается новый плебисцит — 
на голосование вынесут поправки 
к основному закону.

Среди других обещаний избран-
ного президента — реформа судов, 
оптимизация министерств «до эф-
фективного минимума», а также 
люстрация. Государственная ка-
дровая служба, обещает Садыр Жа-
паров, проведет люстрационные 
мероприятия, чтобы за пять лет об-
новить личный состав правоохра-
нительных органов на 50%.

Еще он планирует обеспечить со-
циальную защищенность граждан, 
ввести мораторий на проверки биз-
неса, защищать инвесторов, исполь-
зовать для развития внутренние ре-
зервы, создавать новые отрасли 
и выходить на новые рынки. Ника-
кой конкретики по экономическо-
му развитию пока нет. Собеседник 

„Ъ“, близкий к команде избранно-
го президента, говорит, что эконо-
мическая часть программы еще не 
готова. Экспертов, по его словам, 
только недавно озадачили этим во-
просом, «но толком им никто не объ-
яснил, чего хочет новый лидер».

Садыр Жапаров обещал сделать 
упор на борьбу с коррупцией. Он 
и его команда уже сейчас прилага-
ют усилия, чтобы эта деятельность 
выглядела бурной. Еще в прошлом 
году господин Жапаров объявил 
в стране «экономическую амни-
стию», пообещав простить покаяв-
шихся коррупционеров, которые 
возместят ущерб. Сейчас почти 
каждый день киргизские СМИ со-
общают об уголовных делах или 
фактах возвращения средств в бюд-
жет очередным экс-чиновником, 
допустившим злоупотребления.

Сводка за 11 января, к примеру, 
была такой: на допрос в финансо-
вую полицию по делу о поставках 
в страну гуманитарной помощи во 
время пандемии вызван экс-премь-
ер Кубатбек Боронов; главная кир-
гизская спецслужба — Госкоми-
тет национальной безопасности 
(ГКНБ) — возобновила уголовное 
дело против одного из депутатов 
парламента за коррупционные 
схемы восьмилетней давности; 
бывший статс-секретарь Мин-
транса Эрмек Мамыркалиев при-
знал вину в злоупотреблениях 
и возместил бюджету часть ущерба 
в 2,5 млн сомов ($30 тыс.).

Также 11 января стало известно, 
что по делу о создании ОПГ на до-
прос в ту же ГКНБ, возглавляемую 
с прошлого года близким другом 
избранного президента Камчыбе-
ком Ташиевым, вызван Мунарбек 

Сайпидинов — человек из окруже-
ния Райымбека Матраимова. По-
следний известен не только в Кир-
гизии, но и за ее пределами. Его 
имя стало в стране синонимом 
слова «коррупция», а США в конце 
прошлого года внесли бывшего та-
моженника в «список Магнитско-
го» — за участие в схеме отмывания 
$700 млн. Господин Матраимов, 
кстати, недавно вернул киргизско-
му бюджету 2 млрд сомов (около 
$24 млн).

Эти популярные в народе дей-
ствия властей не у всех вызывают 
одобрение. «Его экономическая 
амнистия вызывает множество во-
просов. Они сначала начали ее во-
площать, а потом написали под 
нее закон, который был принят на-
много позже. И вот что они дела-
ют сейчас? Они ловят кого-то, не-
понятно, виноват этот человек или 
нет, непонятно, как проходит след-
ствие. Человек говорит: я вам за-
плачу столько-то денег, платит ка-
кие-то деньги, и они его отпускают. 
Вопрос: куда эти деньги идут? Борь-
ба ли это с коррупцией?» — рассу-
ждает в беседе с „Ъ“ главный редак-
тор независимого издания Kloop.
kg Анна Капушенко.

«Нужно делать это прозрач-
но,— продолжает журналистка.— 
Пропишите механизмы подотчет-
ности, чтобы люди видели, куда 
пошли эти 2 млрд от Матраимова. 
А действительно ли он их возме-
стил? Это только Минфин нам го-
ворит, а какие доказательства?»

Кроме того, Анна Капушенко на-
страивается на то, что новая власть 
будет давить на СМИ, поскольку 
избранный президент уже успел 
строго предупредить журналистов, 

чтобы они не искажали его слова. 
Но главное — во время обсужде-
ния проекта новой конституции 
высказывалась идея о том, чтобы 
законодательно запретить распро-
странение в СМИ информации 
и сведений, содержание которых 
«может нанести вред нравствен-
ности и культуре народа Кыргыз-
стана». «Мы опасаемся, у нас такое 
настроение, что он (Садыр Жапа-
ров.— „Ъ“) может пойти дальше»,— 
говорит главред Kloop.kg.

Политолог Таалатбек Масады-
ков тоже считает ошибкой но-
вой власти отсутствие прозрач-
ности. «Полный список тех, кто 
вернул деньги, не оглашают, сум-
мы — тоже. А надо было спецсчет 
открыть, чтобы все все видели»,— 
сказал он „Ъ“.

При этом господин Масадыков 
не разделяет мнения о том, что Са-
дыр Жапаров собирается закру-
чивать гайки в целом и в отноше-
нии СМИ в частности: «Со СМИ 
у нас все президенты борются. Ал-
мазбек Атамбаев судился со СМИ 
и жестко к ним относился. Соо-
ронбай Жээнбеков тоже пытался 
давить на СМИ. Это характерная 
черта любого руководителя ста-
рой закваски, а новой закваски 
ни у кого и нет. Не думаю, что бу-
дет серьезно давить».

По словам Таалатбека Масады-
кова, новый президент точно не 
хуже своего предшественника Жэ-
энбекова, который три года «про-
сто сидел, ничего не делал и не 
хотел ни к чему прикасаться». Экс-
перт предлагает подождать, чтобы 
увидеть, на что способен Садыр Жа-
паров на деле. «У нас все револю-
ции происходят как? Во главу схем 

просто становятся новые лица, 
а остальное не меняется, и кор-
рупция процветает,— говорит го-
сподин Масадыков.— Будет ли так 
в этот раз — не могу утверждать. 
Пока он обещает, что такого не бу-
дет. Если выполнит, что обещал,— 
честь и хвала. Если нет — его ждет 
путь его предшественников».

Перед глазами господина Жа-
парова не только примеры сверг-
нутых, в том числе им самим, кир-
гизских президентов, но и других 
лидеров постсоветского простран-
ства, когда-то удививших мир 
своим стремительным взлетом. 
Именно так в 2018 году в Армении 
приходил к власти Никол Паши-
нян, а в 2019-м на Украине — Вла-
димир Зеленский. Оба были обла-
сканы народом и воспринимались 
как спасители своих стран.

Сейчас рейтинги обоих рухну-
ли. Если в 2018 году партия «Мой 
шаг» господина Пашиняна выигра-
ла выборы с его именем на устах, 
набрав 70,4% голосов, то в ноябре 
прошлого года опросы фиксиро-
вали популярность премьера на 
уровне 17,4%. Понятно, что повли-
яла проигранная Арменией кара-
бахская война. Но вину за это воз-
ложили на господина Пашиняна.

Владимир Зеленский, три-
умфально положивший Петра 
Порошенко на лопатки на пре-
зидентских выборах 2019 года с ре-
зультатом 73,22% против 24,45%, те-
перь сам свалился в рейтинговую 
яму. Январский опрос группы «Рей-
тинг» показал, что сейчас за него го-
товы проголосовать 26,2% жителей 
Украины.

Владимир Соловьев,  
Кабай Карабеков, Бишкек

Садыр Жапаров дал согражданам надежду на перемены, но, если обманет ожидания, может пополнить список свергнутых 
президентов  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Грузинская мечта» осталась без мечтателя
Теневой правитель Грузии объявил об уходе из политики

В Грузии грядут большие перемены. 
Основатель и глава правящей партии 
«Грузинская мечта» (ГМ), бывший пре-
мьер-министр Бидзина Иванишвили,  
 которого в республике называли «тене-
вым правителем» страны, решил уйти 
из большой политики. Причем уйти в са-
мый разгар политического кризиса, 
 когда ГМ с трудом отбивается от атак 
 оппозиции во главе с экс- президентом 
Михаилом Саакашвили, настаивающей 
на аннулировании результатов парла-
ментских выборов и грозящей «массо-
выми акциями протеста». Сам госпо-
дин Иванишвили между тем уверен, 
что основную задачу он выполнил: 
 «группировка Саакашвили» уже «никог-
да не сможет вернуться во власть».

О решении покинуть пост председате-
ля правящей партии «Грузинская мечта» ее 
основатель и бессменный лидер миллиар-
дер Бидзина Иванишвили сообщил в пись-
ме, опубликованном в понедельник утром. 
«Я считаю свою миссию перед страной вы-
полненной»,— заявил он, перечислив собст-
венные достижения за последние десять лет, 
то есть после основания им «Грузинской меч-
ты» в 2011 году.

По словам господина Иванишвили, глав-
ной победой стало отрешение от власти по 
итогам парламентских выборов 1 октября 
2012 года Михаила Саакашвили и его «на-

сильственной группировки». Соратников 
экс-президента политик обвинил среди про-
чего в том, что именно их действия привели 
к «пятидневной войне» 2008 года и «оккупа-
ции Россией территорий Грузии» (имеются 
в виду Абхазия и Южная Осетия).

При этом Бидзина Иванишвили смело 
прогнозирует, что упомянутая им «группи-
ровка Саакашвили» уже «никогда не смо-
жет вернуться во власть». «Поэтому я ухожу 
из политики с гордо поднятой головой, по 
обычаю грузинского застолья: благодаря 
и прощаясь с хозяином дома — грузинским 
народом, позволившим мне ему служить»,— 
отметил миллиардер. Он также напомнил, 
что его теперь уже бывшая партия стала пер-
вой в истории независимой Грузии, остав-
шейся у власти на третий срок подряд по 
итогам парламентских выборов 31 октября 
прошлого года.

Еще одной причиной ухода с поста пред-
седателя и выхода из партии господин Ива-
нишвили назвал свой возраст. «Мне скоро ис-
полнится 65 лет»,— напомнил мил лиардер.

Главной функцией ГМ в будущем Бидзи-
на Иванишвили считает «сдерживание злой 
силы Михаила Саакашвили» для предотвра-
щения «восстановления в Грузии диктатуры, 
основанной на пытках людей». Основатель 
«Грузинской мечты» уверен: уходя, он остав-
ляет стране «команду молодых политиков», 
которые «возглавят партию», а также свое по-

литическое наследие: «мир, открытую плю-
ралистическую демократию», свободу слова, 
«сбалансированную власть и независимую 
судебную систему». Выборы нового главы ГМ 
запланированы на 16 января.

Одновременно с этим стало известно, что 
миллиардер пожертвовал все свое имуще-
ство в Грузии (составляющее значительную 
часть его общего состояния, оцениваемого 
в $5,4 млрд) благотворительному фонду «Кар-
ту». Господин Иванишвили основал его в кон-
це 1990-х годов после возвращения на родину 
из РФ, где его основным бизнесом считался 
банк «Российский кредит». Все свои активы 
в России бизнесмен продал в 2012 году — по-
сле начала политической деятельности в Гру-
зии. Наиболее значительным «подарком» соб-
ственному фонду оказался бизнес-центр на 
горе Метехи, нависающей над грузинской 
столицей. Стоимость огромного дворца оце-
нивается в $200 млн. Там Бидзина Иванишви-
ли жил вместе с семьей все последние годы.

Соратники Михаила Саакашвили по пар-
тии «Единое национальное движение» (ЕНД) 
убеждены: миллиардер таким «хитрым спо-
собом» просто пытается «спрятать» свое со-
стояние от «неминуемых западных санкций» 
за «установление в стране однопартийной 
диктатуры». С таким утверждением по мест-
ному телевидению выступила один из лиде-
ров ЕНД Хатия Деканоидзе. По ее мнению, 
«уход» председателя ГМ никак не повлия-

ет на планы «объединенной оппозиции» по 
продолжению бойкота работы нового парла-
мента (сформированного, как уверены про-
тивники действующей власти, «в результате 
сфальсифицированных выборов»), а также 
по проведению «массовых акций протеста».

Бывший госминистр Грузии по прими-
рению и гражданскому равноправию Паа-
та Закареишвили предположил в разговоре 
с „Ъ“, что Бидзина Иванишвили, скорее все-
го, не уходит из грузинской политики окон-
чательно, а пытается «проверить на проч-
ность» собственную партию: справится ли 
она самостоятельно с политическими вызо-
вами, в том числе в ходе муниципальных 
выборов осени 2021 года. По мнению собе-
седника „Ъ“, господин Иванишвили «может 
вернуться в преддверии парламентских вы-
боров 2024 года».

Не верит в реальный уход Бидзины Ива-
нишвили из политики и Михаил Саакашви-
ли. В специальном заявлении экс-президент 
назвал письмо своего главного политиче-
ского соперника «попыткой одурачить на-
род» и заверил: миллиардер реально оставит 
грузинскую политику только после того, как 
«объединенная оппозиция» придет к власти 
в Грузии и ему «придется вернуть грузинско-
му народу награбленные $5 млрд». Произой-
ти это, по мнению господина Саакашвили, 
должно совсем скоро.

Георгий Двали, Тбилиси

После  
бунта

Отчаянные протесты трампистов, 
переросшие в бунт и штурм Капи-
толия, привели к консолидации 
американского правящего клас-
са. Непримиримые политические 
противники — демократы и респу-
бликанцы, заглянув в пропасть, 
ужаснулись, отступили и сомкну-
ли ряды. Прерванное заседание 
Конгресса продолжилось всего че-
рез несколько часов, и голосова-
ние коллегии выборщиков было 
утверждено. Наиболее влиятель-
ные республиканцы, включая ви-
це-президента Майка Пенса и лиде-
ра республиканцев в Сенате Митча 
Макконнелла, отказавшись от пере-
смотра итогов выборов, решитель-
но осудили действия толпы и по-
пытки «подорвать демократию».

Может сложиться впечатление, 
что Трамп и трампизм окончатель-
но дискредитированы, страна воз-
вращается к нормальности и до-
бропорядочности, как обещал Джо 
Байден. А события, которые взбудо-
ражили Америку, скоро померкнут, 
после чего внимание общественно-
сти переключится на инаугурацию 
избранного президента Байдена, 
а также новые вашингтонские ин-
триги, не ставящие под вопрос осно-
вы политического порядка.

Однако думать так — глубокое за-
блуждение.

Значительная часть американско-
го общества теперь окончательно 
осталась без представительства в по-
литических институтах, ее голос, дав-
но не слышный в ведущих СМИ, ока-
зался заблокированным и в наиболее 
популярных социальных сетях.

Между тем, объявляя бунтовщи-
ков террористами и отказываясь от 
диалога с ними, политики совер-
шают серьезную ошибку. «Унижен-
ные и оскорбленные» после бунта 
особенно остро почувствовали, что 
в современной политической сис-
теме им нет места. Это в основном 
белые американцы без высшего об-
разования, живущие в малых и сред-
них городах и в сельской местности. 
Популисту Трампу, обвинявшему ва-
шингтонский истеблишмент во всех 
бедах простых американцев, де-фак-
то уже удалось включить этих людей 
в свою будущую избирательную ко-
алицию. Ведь сегодня им не на кого 
рассчитывать в рамках нормального 
политического процесса.

Социальная и политическая мар-
гинализация плохо образованной 
части белого населения американ-
ской глубинки, ускоренная послед-
ними событиями в Вашингтоне, 
может иметь очень неприятные по-
следствия для всего общества.

Возможна радикализация «внеси-
стемной оппозиции». Слежка за по-
тенциальными «внутренними тер-
рористами» неизбежно затронет 
и мирно настроенных граждан. Мо-
жет появиться гораздо более опас-
ный, чем Трамп, демагог, который 
попытается увлечь за собой всех не-
довольных.

Эти процессы особенно тревожны 
с учетом крайней поляризации мне-
ний практически по всем вопросам.

Согласно данным авторитетно-
го исследовательского центра Pew, 
80% американцев «фундаментально 
не согласны» с согражданами, голо-
сующими за другую партию, отно-
сительно «основных ценностей и це-
лей» Америки.

Здание Капитолия всегда было 
символом Америки как библейского 
«града на холме». Нельзя сказать, что 
теперь его сияние померкло. Поли-
тическая система, бесспорно, выдер-
жала испытание. Однако в начале 
нового десятилетия со всей очевид-
ностью проявились трещины в соци-
альном фундаменте.

Если они будут углубляться, зда-
ние зашатается. И под ним может от-
крыться бездна.

Социальная  
и политическая  
маргинализация  
белого населения  
американской  
глубинки может иметь 
очень неприятные  
последствия  
для всего общества

Игорь Зевелев,
эксперт Института Кеннана,  
Вашингтон



«Роснефть» начала на практи
ке реализовывать идею пере
направления потоков нефти 
Ванкорского кластера место
рождений на север в рамках 
мегапроекта «Восток Ойл» 
для поставки по Севморпу
ти (СМП). Сейчас эта нефть 
идет на экспорт через систе
му «Транснефти». Нефть Ван
кора крайне необходима 
«Роснефти», чтобы достичь за
явленного грузопотока «Вос
ток Ойл» по СМП в 30 млн тонн 
уже в 2024 году. Эксперты счи
тают, что в случае полной 
переброски нефти Ванкор
ского кластера на север «Транс
нефть» может потерять около 
25 млрд руб. EBITDA ежегод
но. В самой компании пока не 
в курсе планов «Роснефти».

«Роснефть» объявила закупку 
на выполнение инженерных изы-
сканий для проектирования пер-
вой очереди своего арктического 
проекта «Восток Ойл» на базе ме-
сторождений Ванкорского класте-
ра, следует из материалов торговой 
площадки «ТЭК-Торг». Начальная 
цена закупки — 104 млн руб., заказ-
чик — один из научных институтов 
«Роснефти» АО «Томск НИПИнефть», 
итоги торгов должны подвести не 
позднее 19 февраля.

Техзадание предусматривает со-
здание проектной документации 
для строительства причалов на ле-
вом и правом берегах Енисея, а так-

же «организацию реверса сущест-
вующего нефтепровода». В рамках 
«Восток Ойл» «Роснефть» хочет пе-
ренаправить нефть с месторожде-
ний Ванкорского кластера на север 
Таймыра, где расположено Пайях-
ское месторождение, и затем от-
гружать сырье через будущий порт 
в бухте Север. В результате плани-
руется обеспечить транспортиров-
ку по СМП 30 млн тонн нефти уже 
в 2024 году.

Сейчас из проекта «Восток Ойл» 
разрабатываются только место-
рождения Ванкорского класте-
ра (Ванкорское, Лодочное, Сузун-
ское и Тагульское). Крупнейший 
актив кластера — Ванкорское ме-
сторождение с падающей добычей 
(11 млн тонн за 2020 год, по данным 
ЦДУ ТЭК) — на 49,9% принадлежит 
индийским компаниям. Общая до-
быча кластера на «полке» — около 
20 млн тонн. 

В самой «Роснефти» отметили, 
что нефть месторождений кла-
стера, как части проекта «Восток 
ойл», будет транспортировать-
ся по трубопроводу протяженно-
стью почти 800 км до порта в бухте 
Север: «Это гарантирует сохране-
ние премиального качества неф-
ти и обеспечит дополнительную 
маржу акционерам проекта». Сей-
час нефть идет в систему «Транс-
нефти» и далее по нефтепроводу 
ВСТО на экспорт. В случае реализа-
ции проекта переброски нефти на 
север «Транснефть» лишится этих 
объемов прокачки.

Объемы нефти, которые могут 
перенаправить на север, в «Роснеф-
ти» не раскрывают. Но для дости-
жения запланированного уровня 
грузопотока по СМП в 2024 году 
может потребоваться вся нефть 
кластера, поскольку таймырские 
активы «Восток Ойл» пока в ста-
дии разведки. В первый год проб-
ной эксплуатации Пайяхи, которая 
должна стать основным активом 
«Восток Ойл», по проекту запла-
нирована добыча лишь чуть более 
1 млн тонн.

Доля Ванкорского кластера со-
ставляет примерно 4% от общей 
транспортировки нефти «Транс-
нефти» в 2020 году, говорит Сер-
гей Гарамита из Райффайзенбан-
ка. Доля прокачки этой нефти 
в EBITDA «Транснефти» на 2021 
год — примерно 5–6%, или 25–
27 млрд руб. в год.

Аналитик отмечает, что, даже 
если вся нефть Ванкора уйдет на се-
вер, у «Транснефти» не будет про-
блем с загрузкой ВСТО, поскольку 
это направление является преми-
альным для российских нефтеком-
паний. Однако общая прокачка 
по системе «Транснефти» может 
упасть, что грозит сокращением до-
ходов компании. Советник главы 
«Транснефти» Игорь Демин заявил 
„Ъ“, что «компании о намерении 
„Роснефти“ развернуть направле-
ние поставок с Ванкора ничего не 
известно».

Разработка проектной докумен-
тации для «Восток Ойл» началась 
после того, как «Роснефть» в кон-
це 2020 года приобрела Пайяхское 
месторождение у структур Эдуар-
да Худайнатова. Взамен последний 
должен был получить от «Роснеф-
ти» некоторые активы и денежные 
средства. В частности, контроли-
руемая Эдуардом Худайнатовым 
«ННК-Ойл», по данным ЕГРЮЛ, по-
лучила по 9% в добычных пред-
приятиях «РН-Сахалинморнефте-
газ» и «РН-Северная нефть». Кроме 
того, «Роснефть» продала 10% в «Вос-
ток Ойл» трейдеру Trafigura. Сум-
ма сделки не раскрывалась. По 
данным Bloomberg, Trafigura при-
влекла под эту сделку $7 млрд 
у банков, организатором финан-
сирования выступил Московский 
кредитный банк.

Дмитрий Козлов, 
Ольга Мордюшенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28139,03 (+648,9)
РТС 1466,56 (+0,06)
FTSE 100 6798,48 (–74,78)

DAX 30* 13936,66 (–112,87)
DJIA* 31032,72 (-65,25)
NASDAQ Composite* 13108,909 (–93,066)

*На 19:59.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.01.21
Австралийский доллар 57,5112
Английский фунт 100,6260
Белорусский рубль 13,7531
Датская крона* 12,2175

Доллар США 74,5157
Евро 90,8123
Индийская рупия** 10,1514
Казахский тенге** 17,7507

Канадский доллар 58,4437
Китайский юань* 11,5082
Норвежская крона* 87,7874
СДР 107,6879

Сингапурский доллар 56,0521
Новая турецкая лира 10,0102
Украинская гривна* 26,3772
Шведская крона* 90,1909

Швейцарский франк 83,9803
Японская иена** 71,5706
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Трубности перевода
«Роснефть» начала подготовку к переброске нефти Ванкора на север
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Пользуясь тем, что спотовые цены 
на сжиженный газ в Азии бьют ре-
корды, НОВАТЭК решил в январе 
провести экспериментальный рейс, 
отправив свои СПГ-танкеры через 
Севморпуть по восточному маршру-
ту без сопровождения ледоколов. 
Так, 5 января из Сабетты на Ямале 
вышел танкер «Кристоф де Марже-
ри», а вслед за ним 6 числа — «Ни-
колай Евгенов». Им навстречу из 
Тяньцзиня в Китае вышел танкер 
«Николай Зубов», который должен 
прийти в Сабетту через Берингов 
пролив. К настоящему моменту тан-
керы уже почти встретились в райо-
не Новосибирских островов. 

Смысл такого встречного движе-
ния в том, чтобы суда могли поде-
литься друг с другом данными о ле-
довой обстановке и оптимизировать 
дальнейшую часть маршрута. «Крис-
тоф де Маржери» планирует при-

быть в Далянь 26 января, пройдя 
маршрут за 21 день против 36 дней, 
которые потребовались бы при мар-
шруте вокруг Евразии через Суэцкий 
канал. Кроме того, НОВАТЭК сэконо-
мит на перевалке и фрахте танкера.

Это первый случай, когда суда сле-
дуют по Севморпути в восточном на-
правлении зимой без ледокольной 
проводки. Если эксперимент ока-
жется успешным, то продемонстри-
рует практическую возможность по-
ставлять газ Ямала в Азию даже без 
атомных ледоколов девять месяцев 
в году, за исключением марта—мая, 
когда ледовые условия в Арктике на-
иболее сложные. 

В принципе, для газовозов Arc7 
основная проблема не в том, чтобы 
пройти через льды восточной Арк-
тики, а чтобы сделать это с прием-
лемой коммерческой скоростью. 
Впрочем, при нынешних аномаль-
но высоких ценах на газ в Азии, ко-
торые подбираются к $800 за тыс. 
кубометров и в 2,5 раза выше, чем 
в Европе, поставки в Азию по СМП 
будут выгодными в любом случае.

В более долгосрочной перспек-
тиве ситуация не столь очевидная. 
В последние два года СПГ на рынке 
стало так много, в том числе за счет 
новых производств в США, что исто-
рически существовавшее превыше-
ние спотовых цен на СПГ в Азии над 
ценами в Европе по сути сошло на 
нет. Казалось, что в мире уже почти 
сложился единый газовый рынок, 
и перетоки СПГ из одного региона 
в другой быстро нейтрализуют суще-
ственные географические «премии».

Такое положение вещей стави-
ло под вопрос логистическую стра-
тегию НОВАТЭКа, направленную на 
максимальное использование мар-
шрута через восточную Арктику. 
В самом деле, зачем строить перева-
лочный хаб на Камчатке, новые газо-
возы и ледоколы, если можно выве-
сти весь газ вдвое меньшим числом 
судов — поскольку транспортное 
плечо короче — в Европу и продать 
за примерно те же деньги. Однако 
эта зима демонстрирует, что геогра-
фические границы рынков все же 
сохраняются — так, из-за низкой 
пропускной способности Панамско-
го канала сейчас СПГ из США физи-
чески не может напрямую попасть 
в Азию в полном объеме и снизить 
образовавшуюся гигантскую «азиат-
скую премию».

Это первый случай, 
когда суда следуют 
по Севморпути в вос-
точном направлении 
зимой без ледоколь-
ной проводки
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Бесцельный рубль
Рынок сомневается в нужности новой цифровой валюты

Участники финансового рын
ка представили ЦБ свой взгляд 
на цифровой рубль. По их мне
нию, главная проблема про
екта регулятора — отсутствие 
ясной цели внедрения но
вой валюты. Все заявленные 
в докладе ЦБ о цифровом ру
бле цели могут быть решены 
уже имеющимися средства
ми, притом что его внедрение 
рискует поставить под угрозу 
ликвидность банковской си
стемы и само существование 
платежного бизнеса.

До 31 декабря 2020 года ассоциа-
ции участников финансового рын-
ка должны были представить ЦБ 
свои соображения относительно 
введения цифрового рубля. Регуля-
тор предложил им ответить на во-
просы о необходимости введения 
цифровой валюты и способах реа-
лизации проекта. Не все организа-
ции уже направили свои идеи регу-
лятору, но „Ъ“ удалось ознакомиться 
с рядом ответов, в частности от Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-

дов (АЭД) и Национального совета 
по финансовому рынку, (НСФР).

В докладе ЦБ, представленном 
прошлой осенью (см. „Ъ“ от 14 октя-
бря 2020 года), предложено четыре 
варианта внедрения цифрового ру-
бля. В ходе последующих обсужде-
ний как наиболее вероятные для 
реализации были выделены две 
модели. В модели C регулятор от-
крывает и ведет кошельки клиен-
тов на своей платформе цифровой 
валюты. Банки и финансовые орга-
низации выступают в качестве по-
средников, инициируя «открытие 
кошельков клиентов и осущест-
вление по ним расчетов». В моде-
ли D ЦБ открывает кошелек банку, 
а тот — клиенту (но не уточняется, 
где находится кошелек — в самом 
банке или ЦБ).

Но участники рынка обратили 
внимание на гораздо более широ-
кую проблему: в докладе регуля-
тора не сформулирована в явном 
виде специфическая новая цель, 
ради которой должен быть вне-
дрен цифровой рубль. «То, что там 
описано, вполне может быть ре-

шено имеющимися средствами, 
и в первую очередь нужно опре-
делиться с тем, для чего он нужен, 
а не с формами реализации проек-
та»,— считает исполнительный ди-
ректор Национальной платежной 
ассоциации Мария Михайлова.

В письме АЭД отмечается, что це-
лесообразно обозначить несколько 
наиболее актуальных задач, дости-
жению которых должно способст-
вовать создание цифрового рубля. 
В качестве примера там приводят-
ся причины введения таких валют 
в разных странах: в Швеции — для 
компенсации сокращения налич-
ных в обороте, в Китае — для вы-
теснения наличности и поддер-
жки многочисленной зарубежной 
диаспоры, в регионе Персидского 
залива — для оптимизации транс-
граничных расчетов.

Мнения самих организаций от-
носительно потенциальной поль-
зы от внедрения цифрового рубля 
разошлись. Так, в НСФР считают, 
что возможность офлайн-режима 
(в условиях отсутствия мобильной 
связи) использования станет од-

ним из главных преимуществ циф-
рового рубля по сравнению с без-
наличными деньгами. Но в АЭД 
уверены, что таких регионов в Рос-
сии мало и аудитория для цифрово-
го рубля там крайне ограниченна. 
В ассоциации считают, что цифро-
вая валюта может быть актуальна 
как форма организации финансо-
вой социальной поддержки для 
особых групп населения.

Кроме общей размытости целей 
и преимуществ глава НСФР Андрей 
Емелин отмечает и отсутствие чет-
кости описания последствий вве-
дения каждой из моделей. Отсюда 
следует «невозможность просчета 
эффектов, например, на базовую 
модель банковского бизнеса, опи-
рающегося на остатки по счетам», 
поясняет он. Кроме того, по словам 
главы АЭД Виктора Достова, банки 
опасаются прямого выхода на ры-
нок самого регулятора, который 
начнет конкурировать с коммер-
ческими организациями. «В Китае, 
который недавно завершил ста-
дию пилотного проекта с цифро-
вым юанем, схема отличается. Там 

Центробанк занимается эмиссией 
цифровой валюты, а все операции 
с ней проводят участники рынка 
через свои инструменты и прило-
жения»,— поясняет он.

В обеих организациях уверены, 
что цифровой рубль может пред-
ставлять угрозу и для ликвидно-
сти банковского сектора. «Введе-
ние цифрового рубля и конверсия 
части безналичных денег в цифро-
вые рубли снизят ликвидность всей 
банковской системы, что пропорци-
онально снизит объем потенциаль-
ных кредитных ресурсов в экономи-
ке в целом»,— говорится в письме 
НСФР. Кроме того, повышение зави-
симости «от внешних источников 
замещения выпадающих пассивов 
приведет к снижению рыночной 
устойчивости банков, особенно не 
имеющих государственного уча-
стия, а значит, и к снижению уров-
ня конкуренции».

В Банке России сообщили, что 
итоги обсуждения консультатив-
ного доклада планируется подвес-
ти до конца первого квартала.

Максим Буйлов

Данные выложили на «Ленту»
В приложении супермаркета нашли уязвимость

Уязвимость в приложении ри
тейлера «Лента» позволяет 
управлять аккаунтами клиен
тов и определять их адрес по 
номеру телефона, утверждают 
специалисты по информаци
онной безопасности. В самой 
«Ленте» такую возможность 
отрицают. Ритейлеры часто 
не имеют собственных ква
лифицированных команд по 
тестированию приложений, 
а в условиях пандемии без
опасность отошла на второй 
план в погоне за цифровиза
цией, полагают эксперты.

Уязвимость в мобильном прило-
жении сети супермаркетов «Лента» 
позволяет получать доступ к акка-
унтам пользователей и управлять 
ими, заявили „Ъ“ в компании по 
информационной безопасности 
Postuf. По номеру телефона пользо-
вателя злоумышленники могут по-
лучить доступ к информации о кли-

ентах из базы «Ленты», в том числе 
фамилии, имени, отчеству, дате ро-
ждения, телефону, email, адресу, на 
который пользователь заказывал 
доставку, номеру карты лояльности 
с баллами, сообщили в компании.

Эту информацию можно редак-
тировать, а также распоряжаться 
баллами, например, перевести их 
другу, рассказал основатель Postuf 
Бекхан Гендаргеноевский. Он про-
демонстрировал работу описанного 
механизма, предоставив информа-
цию из базы «Ленты» по номеру те-
лефона корреспондента „Ъ“, а также 
поменяв пароль в его аккаунте. Ве-
роятно, с помощью этой уязвимости 
методом подбора телефонных номе-
ров была собрана база пользовате-
лей «Ленты», об утечке которой РБК 
сообщал в феврале 2020 года, пола-
гает господин Гендаргеноевский.

В пресс-службе «Ленты» заявили 
„Ъ“, что информация об уязвимости 
не соответствует действительности.

Уязвимость опасна, поскольку 
данные могут использоваться для 
атак методами социальной инже-
нерии, например телефонными 
мошенниками, полагает руково-
дитель исследовательской группы 
отдела аналитики информацион-
ной безопасности Positive Technol-
ogies Екатерина Килюшева. С уче-
том того что приложение «Ленты» 
использует данные геолокации 
и хранит информацию об адресах 
клиентов, то при необходимости 
злоумышленник может получить 
информацию о месте жительства 
нужного ему человека, полагает ру-
ководитель направлений управле-
ния информбезопасности Softline 
Илья Тихонов. Кроме того, во мно-
гих крупных магазинах процеду-
ра списания бонусов упрощена, не 
требует дополнительных подтвер-
ждений по СМС и даже не сопрово-
ждается уведомлением вне прило-
жения, отмечает он.

Если возможно получить доступ 
к профилям других пользователей 
по номеру телефона, то, применив 
несложную автоматику, за корот-
кое время злоумышленники полу-
чат доступ к профилям всех поль-
зователей, добавляет технический 
директор Trend Micro в России 
и СНГ Михаил Кондрашин.

Внезапный переход на «удален-
ку» потребовал от ритейлеров опе-
ративно цифровизироваться, но 
оперативность часто достигается за 
счет минимизации внимания к ин-
формационной безопасности, рас-
суждает руководитель отдела про-
движения продуктов компании 
«Код безопасности» Павел Коросте-
лев. Обычно, прежде чем приложе-
ние будет запущено в промышлен-
ную эксплуатацию, его тщательно 
проверяет команда специалистов 
по безопасности, что требует до-
полнительных ресурсов и време-
ни. В условиях пандемии и связан-

ных с ней ограничений выпустить 
приложение раньше конкурен-
тов зачастую важнее, чем полно-
стью его вычистить с точки зрения 
уязвимостей, полагает господин 
Коростелев. Например, уровень 
защищенности популярных при-
ложений для фитнеса в среднем 
оценивается на два балла из пяти, 
сообщал „Ъ“ 8 апреля 2020 года.

Часто ритейлеры не имеют соб-
ственных квалифицированных 
команд по разработке и тестирова-
нию приложений, а подрядчики не 
всегда могут создать качественный 
и безопасный продукт, согласен ру-
ководитель направления аналити-
ки и спецпроектов ГК InfoWatch 
Андрей Арсентьев. По его мнению, 
в подобных случаях нельзя исклю-
чать, что разработчики намеренно 
оставили лазейку, которая потом 
послужила «воротами» для хакеров.

Юлия Степанова, 
Юлия Тишина

разглядывает во льдах 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Последний месяц 2020 года стал 
рекордным для индустрии кол
лективных инвестиций. В декаб
ре объем привлечений в рознич
ные паевые фонды впервые 
в истории превысил 40 млрд руб., 
что на треть выше предыдуще
го рекорда от декабря 2019 года. 
Половина средств пришла в бир
жевые фонды, количество кото
рых за год удвоилось, как и чис
ло управляющих ими УК. В 2021 
году участники рынка надеют
ся на улучшение результатов, 
в том числе за счет расширения 
линейки БПИФов.

Согласно предварительным дан-
ным Investfunds, в декабре был уста-
новлен новый рекорд привлечений 
для розничных ПИФов. За минувший 
месяц чистый приток средств в них 
превысил 40,2 млрд руб., более чем 
вдвое выше показателя предыдущего 
месяца и на треть выше предыдуще-
го рекорда, установленного в декаб-
ре 2019 года (30,2 млрд руб.). В целом 
за минувшей год чистый приток в от-
крытые и биржевые ПИФы превысил 
206 млрд руб., это вдвое больше, чем 
в 2019 году. Стоимость чистых акти-
вов таких фондов достигла 760 млрд 
руб., прибавив почти 60%.

Последний месяц года традицион-
но считается самым денежным для 
рынка коллективных инвестиций, 
поскольку в декабре у многих клиен-
тов банков заканчивается срок дей-
ствия депозитов, ставки по которым 
уже не превышают 5% годовых. К тому 
же в конце года многие получают пре-
мии и стремятся их вложить в более 
доходные, чем вклады, продукты. 
«Ставки по депозитам остаются на ре-
кордно низких уровнях. С каждым 
новым заседанием ЦБ инвесторы все 
больше убеждаются, что низкие став-
ки — это новая реальность, поэтому 
перераспределяют все большую долю 
накоплений в инвестиционные ин-
струменты»,— отмечает руководи-

тель отдела продаж УК «Сбер Управле-
ние активами» Андрей Макаров.

По данным Investfunds, по ито-
гам второго полугодия все 192 круп-
ных фонда (СЧА выше 100 млн) за-
фиксировали рост стоимости пая, 
при этом у 77 фондов показатель до-
стигал 20–53%. «Усиление притоков 
в ПИФы и другие инструменты кол-
лективного инвестирования в де-
кабре стоит рассматривать как часть 
большой картины глобального уве-
личения спроса на рисковые активы, 
вызванного большим объемом лик-
видности и уверенностью в том, что 
мировая экономика в 2021 году будет 
возвращаться к нормальному режи-
му работы»,— считает директор де-

партамента управления активами УК 
«Альфа-Капитал» Виктор Барк.

Отличительной особенностью 
2020 года стало заметное увеличение 
роли биржевых фондов, которые по-
явились в России только осенью 2018 
года. Если в 2019 году такие фонды со-
здавали в основном УК из крупных фи-
нансовых групп, то в минувшем к ним 
присоединились менее крупные ком-
пании — «Открытие», «Райффайзен 
Капитал», «МКБ Инвестиции», «РСХБ 
Управление активами» и «Система Ка-
питал». За минувший год было запуще-
но 20 новых БПИФов, а общее их чи-
сло достигло 39. «Этот технологичный 
инструмент потенциально может при-
влечь гораздо больше клиентов за счет 

удобства и качества сервиса при том же 
уровне качества управления. Поэтому 
все большее число компаний прила-
гает усилия для популяризации БПИ-
Фов»,— отмечает господин Барк.

В результате если в начале года на 
эти фонды приходилось 10–15% всех 
привлечений (2,9–3,2 млрд руб.), то 
в декабре — почти 50% (20 млрд руб.). 
Этому способствуют преимущества, 
которыми обладают БПИФы. Во-пер-
вых, паи таких фондов можно прио-
брести только через дистанционные 
каналы продаж, роль которых в услови-
ях карантинных ограничений замет-
но выросла. Во-вторых, БПИФ — про-
зрачный продукт, ориентированный 
обычно на различные индексы фондо-

вого или товарного рынков. По словам 
гендиректора «Райффайзен Капитала» 
Ольги Суминой, инвестор имеет воз-
можность изучить инструмент и срав-
нить комиссии БПИФов и рыночные 
спреды в режиме онлайн. «Инструмент 
интересен и институциональным ин-
весторам, так как позволяет участво-
вать в динамике корзины ценных бу-
маг, при этом отражать в учете только 
одну ценную бумагу — паи БПИФа»,— 
отмечает госпожа Сумина.

В текущем году участники рынка 
ожидают улучшения результата 2020 
года. Притокам будет способствовать 
мягкая политика ЦБ и, как следствие, 
низкие ставки по вкладам, а также вос-
становление мировой экономики, что 
позитивно скажется на стоимости фи-
нансовых активов. При этом основ-
ной упор при расширении продук-
товой линейки управляющие будут 
делать на биржевые фонды. По словам 
Ольги Суминой, расширение доступ-
ности линейки БПИФов будет делать-
ся за счет «выбора маркетмейкеров 
и иных субъектов инфраструктуры». 
В линейку БПИФ «Сбер Управление ак-
тивами», по словам Андрея Макарова, 
будут добавлены фонды на основе зо-
лота и ряда других активов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы перепифили рекорд
Приток средств в паевые фонды в 2020 году превысил 200 млрд рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С 11 января вступили в силу по
правки к закону «О ломбардах». 
В частности, они касаются новых 
требований регистрации этих 
финансовых учреждений, а так
же требований к их руководству. 
Попадут в реестр ломбарды не ав
томатически, как ранее, а по за
явлению, причем при выполне
нии требований ЦБ. Это испыта
ние рынок переживет, уверены 
эксперты, но уже в 2022 году, с пе
реходом на единый план счетов, 
небольшие игроки предпочтут 
уступить бизнес крупным сетям.

ЦБ 11 января напомнил ломбар-
дам, что для них начинает действо-
вать процедура допуска на финансо-
вый рынок. Согласно изменениям 
в законодательстве «О ломбардах», ор-
ганизации, которые только собирают-
ся получить статус ломбарда, а также 
действующие организации должны 
направить в Банк России заявление 
о внесении сведений в государст-
венный реестр ломбардов и необхо-
димые документы. Перечень этих 
документов и требования к ним уста-
новлены указанием ЦБ.

Если ломбарды вовремя не по-
дадут документы для внесения све-

дений в реестр, то с 10 апреля их 
деятельность будет ограничена. Орга-
низации не смогут заключать новые 
договоры займа и вносить измене-
ния в сроки исполнения обязательств 
в заключенных договорах. А если све-

дения не будут включены в реестр до 
9 июля, то она утратит статус, а спустя 
90 дней и право использовать в на-
звании слово «ломбард». Кроме того, 
в законе уточнены требования к де-
ловой репутации органов управле-
ния  ломбардов.

Под надзор ЦБ ломбарды попа-
ли осенью 2014 года. Реестр ломбар-
дов на тот момент формировался про-
сто — из тех организаций, которые 
были зарегистрированы налоговика-
ми в ЕГРЮЛ. Таких было около 8 тыс. 
штук с соответствующими кодами де-
ятельности. С тех пор регулятор про-
вел значительную расчистку и упоря-
дочивание рынка. 

В результате первоначально сфор-
мированный реестр ломбардов за 
пять лет значительно уменьшился. По 
данным Банка России, в октябре 2020 
года было зарегистрировано около 
3,3 тыс. юрлиц-ломбардов (29 октября 
2020 года). Сокращению способство-
вали постепенное ужесточение тре-
бований к новым поднадзорным ЦБ, 
введение обязательной сдачи отчетно-
сти в ЦБ, распространение на ломбар-
ды большинства норм закона «О по-
требительском кредите».

Сейчас происходит унификация 
требований к участникам финансо-
вого рынка, отмечает председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. «ЦБ 
ожидаемо следует курсу постепенно-
го усиления регулирования ломбар-
дов,— отмечает CEO сервиса Zalogoff 
Сергей Земелькин.— Пока процеду-

ра заявительная, следующий шаг мо-
жет быть к разрешительному формату 
(когда регулятор будет не просто ре-
гистрировать игрока, а, как в случае 
с банками, давать разрешение на по-
лучение лицензии.— „Ъ“)». 

По словам главы Национального 
объединения ломбардов Алексея Ла-
зутина, изменения анонсировали за-
ранее, и на подготовку к ним у участ-
ников рынка было время: «При этом 
в новых нормах ЦБ наделяется пра-
вом исключения ломбарда из реестра 
в случае неисполнения предписаний 
ЦБ несколько раз подряд, что ранее 
было возможно лишь по решению 
суда. Это создает определенные риски 
влияния человеческого фактора — от-
дельных инспекторов ЦБ».

Еще более важное значение, чем 
изменение порядка включения в ре-
естр, по мнению эксперта, будет иметь 
перевод ломбардов на единый план 
счетов в 2022 году, что окажется под 
силу не всем. На этом фоне можно 
ожидать консолидации рынка, при 
этом число розничных точек присут-
ствия ломбардов вряд ли существенно 
изменится, а вот количество игроков 
может сократиться примерно на 20%.

Ксения Дементьева

Всероссийская перепись заложения
Регулятор по-новому составит реестр ломбардов

Несмотря на падение объемов 
международной торговли в пе
риод карантинных ограниче
ний, сегмент международно
го факторинга в России разви
вается стремительными темпа
ми. Крупнейшие игроки отме
чают возросший спрос на услу
ги в условиях экономической не
определенности. Но вклад меж
дународного факторинга в об
щий рост рынка пока остается 
низким, доля международных 
сделок в России не превышает 
1%, хотя в развитых экономиках 
 достигает 15%.

Сегмент международного факто-
ринга будет расти в России опережа-
ющими темпами, считают в Ассоциа-
ции факторинговых компаний (АФК). 
По итогам 2019 года клиентам-экс-
портерам было выплачено 21,2 млрд 
руб., и в 2020 году этот показатель 
также может удвоиться, несмотря 
на провал международной торговли 
в период строгих карантинных огра-
ничений по всему миру, полагает ис-
полнительный директор АФК Дмит-
рий Шевченко.

• Факторинг — оперативное крат
косрочное финансирование компаний 
под уступку их дебиторской задол
женности (будущих платежей тре
тьей стороны за поставку товаров).
Рост сегмента международного 

факторинга в 2020 году пришелся на 
четвертый квартал, это связано с улуч-
шением макроэкономической ситу-
ации, говорит директор управления 
факторинга крупного корпоративно-
го бизнеса Альфа-банка Павел Шишов. 
Если в 2021 году объемы международ-
ной торговли будут восстанавливать-
ся, то можно ожидать даже утроения 
рынка, считает господин Шевченко.

В России международный фак-
торинг начал активно развиваться 
в 2018 году за счет экспортных сделок, 
но объем рынка пока мал. Доля меж-
дународных сделок на рынке факто-
ринга в развитых экономиках состав-
ляет 15%, приводят данные в АФК. 
В России его вклад остается ограни-
ченным, говорит старший аналитик 
НКР Егор Лопатин. Показатель не пре-
вышает 1% (общий ожидаемый объ-
ем рынка факторинга по итогам 2020 
года составляет 0,95–1 трлн руб.).

Но сами факторинговые компа-
нии видят в сегменте большой по-

тенциал. Так, если четыре года на-
зад только 6 компаний занимались 
международными сделками, в кон-
це 2020 года — уже 12, в том числе 
крупнейшие.

Услуга будет востребована у поку-
пателей импортного оборудования 
в телекоммуникационной, уверен 
гендиректор «ВТБ Факторинг» Ан-
тон Мусатов. Московский кредитный 
банк (МКБ) заключил ряд крупных 
сделок. «Наблюдалось резкое увеличе-
ние спроса клиентов на услуги между-
народного факторинга,— утверждает 
директор департамента торгового фи-
нансирования МКБ Наталья Бахова.— 
Особенно в период неопределенно-
сти в связи с пандемией: клиентам 
важно было закрыть риски непостав-
ки импортной продукции».

По словам гендиректора «Сбер-
Факторинга» Игоря Лысенко, для экс-
портера факторинг обеспечивает 
финансирование и закрытие риска 
неплатежа со стороны нерезидента, 
для импортера — оптимизацию рас-
четов с поставщиками-нерезиден-
тами и увеличение контрактной от-
срочки. «ГПБ-факторинг» в 2020 году 
провел несколько единичных сделок 
по импортному факторингу, но ви-
дит потребность в инструменте, гово-
рит гендиректор компании Корнелиу 
Робу. Наибольший спрос наблюдает-
ся на решения, связанные с финан-
сированием импорта и покрытием 
риска неплатежа российских импор-
теров в адрес зарубежных поставщи-
ков, уточняет он.

Потенциал международного фак-
торинга велик, уверен Павел Шишов: 
по итогам 2021 года доля таких опе-
раций может вырасти до 4–5% от об-
щероссийского портфеля. Рост бизне-
са в международном сегменте может 
произойти за счет активизации по-
ставщиков товаров и услуг в страны 
СНГ, добавляет гендиректор «Росбанк 
Факторинга» Борис Мельников.

Но потенциал рынка серьезно 
сдерживают сохраняющиеся элемен-
ты валютного контроля, подчеркива-
ет Корнелиу Робу. По мере либерали-
зации законодательства, соглашается 
глава направления по развитию фак-
торинга Райффайзенбанка Андрей 
Захаров, международный факторинг 
получит мощный толчок в развитии.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

Факторинг  
переходит границы
Количество сделок в сегменте  
может вырасти втрое

ЦБ хочет дать возможность НПФ 
не пополнять резерв по обяза
тельному пенсионному страхо
ванию (РОПС) в случае успеш
ного прохождения стресстести
рования и достаточно большо
го объема резерва. Сейчас их по
полнение занижает доходность 
клиентов. При этом большин
ство НПФ уже накопили доста
точные резервы, чтобы больше 
не делать отчислений. Однако 
этот резерв был сформирован 
в основном за счет прошлых пе
реходных кампаний, проходив
ших с нарушениями. И остает
ся вопрос компенсации из это
го резерва потерь инвестдохо
да клиентам, покинувшим эти 
фонды.

ЦБ предлагает прекратить форми-
рование НПФ резерва по ОПС при до-
стижении его уровня в 3% от средне-
годовой стоимости чистых активов 
(СЧА) по пенсионным накоплениям 
(ПН). Одновременно фонды долж-
ны проходить стресс-тестирование 
в 75% расчетных случаев в течение 
полугода. «В случае неисполнения 
хотя бы одного из условий… ставка 
ежегодных отчислений в резерв со-
ставляет не менее 0,125%»,— гово-
рится в проекте указания регулято-
ра, опубликованном в понедельник, 
11 января. Предлагаемые изменения 
направлены на получение большей 
доходности от инвестирования ПН, 
отражаемой на счетах застрахован-
ных лиц, отметили в ЦБ.

• Резерв по ОПС — часть системы 
гарантирования прав застрахован
ных лиц. НПФ с 2019 года обязаны 
направлять в РОПС 0,125% среднего
довой СЧА, пока резерв не достигает 
10% от расчетной базы. Основным 
источником пополнения РОПС в го
ды массовых переходных кампаний 
был потерянный гражданами инвес
тдоход в результате досрочных пе
реходов между фондами. Также по
полнение резерва происходит за счет 
не востребованных правопреемни
ками выплат пенсионных накопле
ний умерших застрахованных лиц. 

На конец ноября 2020 года суммар
ный резерв по ОПС всех НПФ состав
лял 87,9 млрд руб.
Активное обсуждение судьбы 

РОПС началось три года назад. На 
встрече с НПФ представитель регу-
лятора говорил, что за счет продол-
жения формирования резерва за-
нижается доходность, получаемая 
клиентами (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 
года). Ведь средства, направляемые 
в резерв, по сути, берутся, из пенси-
онных накоплений граждан как на 
этапе накоплений, так и на этапе вы-
плат. При этом, как уже тогда указы-
вал сотрудник ЦБ, для клиента не со-
здается дополнительная стоимость: 
величина РОПС непропорциональ-
на рискам НПФ, которые он должен 
хеджировать.

Согласно представленному про-
екту указания ЦБ, оно должно начать 
действовать с 1 января 2022 года по 
расчетной базе предыдущего года. 
Однако уже на конец ноября 2020 
года, согласно расчетам „Ъ“, величи-
на резерва большинства фондов пре-
вышала уровень в 3%. Из 29 НПФ, ра-
ботающих по ОПС, резерв ниже этого 
уровня был только у десять фондов. 
Впрочем, четыре из них входят в чи-
сло крупнейших — НПФ Сбербанка, 
«Будущее», «ВТБ Пенсионный фонд» 
и «Эволюция» (у этих фондов РОПС 
превышает 2%).

«Шансов на восстановление упла-
ты обязательных взносов на нако-
пительную пенсию уже нет, поэтому 
сформированный в настоящий мо-

мент РОПС у крупных НПФ уже доста-
точен, и им можно прекратить отчи-
сления в него — эти средства лучше 
направить на счета клиентов»,— счи-
тает представитель фонда «Сафмар». 
Механизм, предложенный ЦБ, «пред-
усматривает рациональное пополне-
ние РОПС», отмечают в Националь-
ном НПФ. Однако этот механизм не 
нравится одному из фондов, у которо-
го РОПС пока не достиг 3% от расчет-
ной базы. По словам его сотрудника, 
пополнение резерва следует оста-
вить на усмотрение самого НПФ без 
каких-либо ограничений. Актуарий 
нескольких НПФ также указывает, 
что РОПС является источником вос-
полнения выплатного резерва, если 
он не сбалансирован с актуарными 
обязательствами. Такая ситуация мо-
жет стать проблемой при начале мас-
совых выплат, опасается он.

«Главный источник формирова-
ния РОПС прошлых лет был неспра-
ведлив по отношению к гражданам, 
а порой даже и незаконен при не-
правомерных досрочных перево-
дах застрахованных лиц»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его сло-
вам, сейчас РОПС гарантирует сред-
ства нынешних клиентов фондов за 
счет тех, кто «стал жертвой предыду-
щих переходных кампаний». «Поэ-
тому следует рассмотреть возмож-
ность компенсации застрахованным 
лицам утраченных при переводах 
средств»,— отмечает он.

Илья Усов

Фондам пересчитают резервы
ЦБ смягчает требования к НПФ

НПФ должен знать свои 
риски. Речь идет не только  
о стандартных кредитных 

или рыночных рисках,  
но и о специфических рисках 
НПФ, связанных с системой 

учета, актуарными 
оценками обязательств и др.

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций ЦБ  
в интервью Forbes, июль 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н Д Е К С  О Т Ы Г Р Ы В А Е Т  К А Н И К У Л Ы

В понедельник, 11 января, индекс Московской биржи впервые в истории поднялся 
выше уровня 3500 пунктов. В ходе торгов он достигал отметки 3516,9 пункта, на 1,8% 
выше значений закрытия пятницы. По итогам дня он остановился на отметке 3482,48 
пункта. Рост с начала года составил почти 6%. Валютный индекс РТС достигал отмет-
ки 1488,56 пункта — максимума с 25 февраля прошлого года. Как отмечает управля-
ющий активами «Регион Эссет Менеджмент» Алексей Скабалланович, рост россий-
ского рынка был обусловлен в первую очередь положительной динамикой американ-
ского рынка, который сильно вырос во время «новогодних каникул» в России. «Низ-
кие ставки, выкуп активов и прямая раздача денег населению позволяют поддержи-
вать рост. К тому же ожидается еще один большой пакет помощи от демократиче-
ского большинства в Конгрессе США»,— отмечает эксперт. Виталий Гайдаев

131,028 процента 
годовых
составляет предельное 
значение полной стои-
мости кредита (займа) 
для ломбардов (юве-
лирных, меховых, тех-
ники, за исключением 
авто), по данным ЦБ

ЧИСТЫЕ ПРИТОКИ В РОЗНИЧНЫЕ ПАЕВЫЕ ФОНДЫ В ДЕКАБРЕ 2020 ГОДА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.

Биржевые Облигаций Акций Смешанных 
инвестиций Фонды фондов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Серьезные морозы добавили 
хлопот российским нефтяни-
кам, которые и так вынуждены 
сокращать добычу из-за согла-
шения ОПЕК+. Компании в не-
которых регионах столкнулись 
с проблемами при сдаче сырья 
в магистральный нефтепро-
вод из-за перебоев с энергоснаб-
жением на фоне холодов. Кро-
ме того, аномально низкие тем-
пературы остановили 11 янва-
ря транзит нефти из Казахста-
на через Россию по трубопрово-
ду Атырау—Самара. Но, уверя-
ют эксперты, если перебои бу-
дут быстро устранены, то они 
не приведут к значимым по-
следствиям для нефтекомпа-
ний и «Транснефти».

Сильные морозы стали причиной 
сразу нескольких нештатных ситуа-
ций в работе системы «Транснефти». 
Так, как сообщил советник прези-
дента трубопроводной монополии 
Игорь Демин, Казахстан приоста-
новил транзит нефти через Россию 
из-за проблем с электроснабжением 
на фоне аномально низких темпера-
тур. В 2020 году поставки по этому 
направлению, по данным ЦДУ ТЭК, 
составили 15,6 млн тонн (в декаб-
ре — 1,38 млн тонн). Таким образом, 
речь идет о прокачке около 50 тыс. 
тонн в сутки. Господин Демин уточ-
нил, что транспортировка останов-
лена с 5:00 (мск) до восстановления 
работы ЛЭП. По его словам, «ограни-
чения случаются в холодные зимы, 

и хотя такая ситуация нештатная, 
но не чрезвычайная». В операторе 
трубопроводной системы Казахста-
на «КазТрансОйл» заявили, что там 
ищут возможность наладить рабо-
ту магистрального нефтепровода 
Узень—Атырау—Самара. В Каспий-
ском трубопроводном консорциуме, 
операторе ключевого трубопровода 
из Казахстана в Новороссийск, сооб-
щили об отсутствии проблем.

Также погода внесла коррективы 
и в сдачу сырья в трубу с месторожде-
ний Сибири. По данным «Транснеф-
ти», за первые дни января было 47 ог-
раничений. Игорь Демин отметил, 
что «в целом отклонения незначитель-
ны и до конца месяца могут быть ком-
пенсированы». Он уточнил, что по-
ставки на НПЗ при этом идут в целом 
по плану за исключением Комсомоль-
ского НПЗ (проектная мощность — 
8 млн тонн нефти в год), ограничива-
ющего прием нефти из-за невывоза 
готовой продукции по железной до-
роге. Источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, отмечает, что ОАО РЖД до сих 
пор не полностью восстановило рабо-
ту своей сети после ряда случаев об-
леденения сетей, которые привели 
к сбоям в следовании поездов.

В то же время официально в РЖД 
„Ъ“ сообщили, что «со стороны ком-
пании никаких проблем с пере-
возками нефтепродуктов нет». По-
грузка бензина на станции Дземги, 
обслуживающей Комсомольский 
НПЗ, осуществляются в обычном ре-
жиме, принимаются все предъяв-

ляемые объемы, отметили там. Од-
нако, поясняют в компании, вывоз 
мазута осложнен несвоевременной 
выгрузкой цистерн грузополучате-
лями-нефтебазами на станциях Кра-
бовая, Блюхер, Первая Речка. Это 
потребовало дополнительной регу-
лировки подвода груженых вагонов, 
говорят в компании. «РЖД держит 
ситуацию на контроле, ведется опе-
ративное взаимодействие со всеми 
участниками цепочки поставок»,— 
добавляют в монополии.

В зависимости от содержания па-
рафина нефть может застывать при 
разных температурах, и при темпе-
ратуре в сорок градусов мороза за-
стывание вероятно для большинства 
сортов, отмечает директор департа-
мента аудиторских услуг компании 
Deloitte Александр Губарев. В таком 
случае необходимо нефть подогре-
вать для транспортировки, это дела-
ется на пунктах подогрева. Посколь-
ку прокачка нефти насосами и ее 
подогрев в основном осуществля-
ются посредством электроэнергии, 
перебои в электроснабжении могут 
привести к резкой остановке подачи 
нефти в систему трубопроводов, по-
ясняет эксперт. Но, говорит он, если 
перебои в отгрузках небольшие, они 
могут быть компенсированы за счет 
нефти в системе. В целом, по его мне-
нию, временные перебои не отразят-
ся на работе нефтекомпаний и пока-
зателях «Транснефти».

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Нефть  
стынет в трубах
Морозы частично остановили транзит сырья 
из Казахстана

ОАО РЖД закончило год с го-
раздо менее глубоким падени-
ем погрузки, чем ожидало,— 
на 2,7%. Основной недогруз сос-
редоточился в нефтеналивном 
и угольном сегменте. На этот 
год монополия планирует рост, 
который должен составить 2,5% 
к плану 2020 года и 1,6% к фак-
тической погрузке. По мне-
нию аналитиков, ожидание ро-
ста вполне оправданно с уче-
том относительно благоприят-
ной конъюнктуры рынков угля 
и нефти и продолжающегося 
роста контейнерных перевозок, 
однако размер прироста будет 
зависеть от цен на сырье и эпи-
демиологических факторов.

ОАО РЖД завершило 2020 год 
с падением погрузки на 2,7%, до 
1,24 млрд тонн. Сильнее всего и в до-
левом, и в физическом выражении 
упали перевозки нефтегрузов, со-
кратившиеся на 10%, до 208,8 млн 
тонн. В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что 
снижение объемов перевозок неф-
ти и нефтепродуктов в 2020 году 
произошло в связи с ухудшением 
конъюнктуры на мировых рынках 
и сокращением спроса на топливо 
на фоне пандемии. Сопоставимое 
падение физических объемов на-
блюдалось в перевозках угля (на 5%, 
до 353,3 млн тонн), процентное — 
в погрузке железной руды (на 10%, 
до 66,4 млн тонн). При этом заметно 
выросли перевозки зерна (на 28,7%, 
до 27,9 млн тонн), также увеличилась 
погрузка кокса, удобрений и строи-
тельных грузов.

В декабре по зерну и лому на-
блюдался очень высокий уровень 
погрузки — плюс 39,1% и плюс 30% 
к тому же месяцу годом ранее, по-
скольку экспортеры спешили вы-
везти эти товары до введения экс-
портных пошлин. Также прирастала 
погрузка угля (на 6,2%) и удобрений 
(на 8%), а совокупный показатель вы-
рос на 0,3%. Грузооборот на сети по 

итогам года упал на 2,2%, до 2,54 трлн 
тонно-километров, с учетом порож-
него пробега — на 2,6%, до 3,22 трлн 
тонно-километров.

О вероятном падении погрузки 
ОАО РЖД заговорило еще в марте, 
когда сменило прогноз роста на 2,9% 
по итогам года на ожидание падения 
на 1%. Потом долгое время в качестве 
рабочего прогноза рассматривалось 
сокращение погрузки на 5%. К осе-
ни прогноз стал более оптимистич-
ным — минус 3,5%, а глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров допускал и меньшее 
падение. В последней версии фин-
плана, которую видел „Ъ“, погрузка 
по итогам года ожидалась на уровне 
1,23 млрд тонн, что на 0,8% ниже фак-
та. Источник «Интерфакса» в декабре 
говорил, что сильные морозы в Сиби-

ри к концу месяца замедлили погруз-
ку, и прогнозировал общее падение 
на 2,7% по итогам года. В 2021 году мо-
нополия планирует рост погрузки до 
1,26 млрд тонн, на 1,6% больше факта, 
но итог будет зависеть от множества 
факторов, в том числе наличия огра-
ничений, связанных с COVID-19.

В целом положительная динами-
ка погрузки в 2021 году вполне мо-
жет быть достигнута, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Сейчас гораздо более бла-
гоприятной кажется ситуация с це-
нами на уголь и нефть, поясняет он, 
и картина как минимум в горизон-
те первого полугодия, если распро-
странение коронавируса не выйдет 
из-под контроля, выглядит позитив-
ной. Немного неоднозначная ситу-
ация с пищевыми грузами с учетом 
экспортных квот и пошлин, так что 
здесь ожидания должны быть не-
сколько более консервативными. Но 
при этом остается позитив в сфере 
контейнерных перевозок, видно, что 
Китай ужесточает контроль за грани-
цей с РФ, и в этой ситуации железно-
дорожный транспорт безоговорочно 
выигрывает у автомобильного, а те-
кущая ситуация с учетом роста мор-
ских ставок и дефицита порожних 
контейнеров в Китае выглядит благо-
приятной для конкуренции с морем, 
отмечает эксперт. Динамика погруз-
ки будет в позитивной зоне, полага-
ет господин Бурмистров, но итоговая 
величина роста будет зависеть пре-
жде всего от динамики цен на уголь 
и эпидемиологической ситуации.

Наталья Скорлыгина

Груз тянется к норме
Железной дороге помогли зерно и лом

Отказ добровольно платить 
по гарантии не означает недо-
бросовестности банка по от-
ношению к принципалу и его 
поручителю, решил Верхов-
ный суд РФ (ВС). Сам же банк-га-
рант, пропустивший из-за этого 
срок для включения регрессно-
го требования в реестр к обан-
кротившейся компании, впра-
ве претендовать на погашение 
долга в одной очереди с други-
ми кредиторами. Мнения юри-
стов о такой позиции ВС разде-
лились: с одной стороны, права 
гарантов нуждаются в защите, 
с другой — банки получили при-
вилегии по сравнению с други-
ми кредиторами, тоже пропу-
стившими срок.

Верховный суд рассмотрел дело 
о включении в реестр кредиторов 
должника регрессного требова-
ния банка, заявленного по истече-
нии установленного законом сро-
ка. Спор был связан с гарантиями, 
выданными банком «Открытие» (га-
рант) в пользу ФСК ЕЭС (бенефици-
ар) в обеспечение исполнения обя-
зательств АО «Энергострой-М.Н.» 
(принципал) по договору подряда. 
У банка было право потребовать от 
принципала возмещения выплат 
в порядке регресса. Кроме того, ООО 
«Энергостройинвест» поручилось за 
подрядчика в пользу гаранта.

Однако банк отказался добро-
вольно заплатить 1,8 млрд руб. по 
гарантии, и ФСК ЕЭС потратила два 
года на суды, взыскав в итоге с него 
также 300 млн руб. процентов. Банк 
(уже «ФК Открытие») заплатил, а за-
тем обратился с регрессным требова-
нием к принципалу и поручителю. 
С последним возникли сложности: 
«Энергостройинвест» сам был при-
знан банкротом, и срок для включе-
ния требований в реестр кредиторов 
истек. Суды отказались включить 
требование банка в реестр, ука-
зав, что тот вел себя недобросовест-
но и сам виноват в пропуске срока. 
Шансы банка получить даже часть 
долга оказались ничтожными (заре-
естровые требования гасятся после 
реестровых).

Однако «ФК Открытие» добился 
передачи дела в экономколлегию ВС 
(см. „Ъ“ от 3 декабря 2020 года), наста-
ивая, что право регресса к «Энерго-
стройинвесту» не существовало на 
момент открытия конкурсного про-
изводства и возникло лишь после 
фактической выплаты бенефициа-
ру, а недобросовестных действий по 
отношению к принципалу (поручи-
телю) гарант не допускал.

Экономколлегия ВС в итоге при-
знала, что банк имеет право на вклю-
чение регрессного требования в ре-
естр кредиторов, если оно заявлено 
в течение двух месяцев с даты выпла-
ты по гарантии. «ФК Открытие» уло-
жился в срок. По мнению ВС, отказ 
добровольно заплатить по гарантии 
говорит о недобросовестном поведе-
нии банка по отношению к бенефи-
циару, но не к принципалу и его по-
ручителю. А ответственность перед 
ФСК ЕЭС гарант уже понес, заплатив 
проценты. ВС счел вывод судов о по-
нижении очередности удовлетворе-
ния требования банка «преждевре-
менным», направив дело на новое 
рассмотрение с указанием прове-
рить соблюдение гарантом принци-
па добросовестности по отношению 
к принципалу (поручителю).

Опрошенные „Ъ“ юристы пола-
гают, что установить недобросовест-
ность со стороны гаранта в отноше-
нии принципала (поручителя) едва 
ли возможно, поэтому на новом рас-
смотрении требования банка почти 
наверняка будут включены в реестр. 
Позиция коллегии ВС, по мнению 
экспертов, направлена в первую 
очередь на сохранение стабильно-
сти в вопросах банковских долгов 
и включения их в реестры. Но мне-
ния относительно правильности та-
кого решения расходятся.

Адвокат РКТ Иван Стасюк в целом 
согласен с ВС, так как иначе «гарант 
получал бы понижение в очередно-
сти просто за то, что вступил в спор 
с бенефициаром». Его поддерживает 
и советник Guskov Associates Игорь 
Гуськов: «Сам по себе спор о закон-
ности гарантийных требований не 
свидетельствует о цели обойти закон 
и причинить вред».

Однако председатель «Банкрот-
ного клуба» Олег Зайцев считает, 
что позиция коллегии ставит гаран-
та в «несправедливо лучшее положе-
ние» по сравнению с другими креди-
торами: «ВС почему-то для одного из 
видов требований кредитора создал 
намного более льготный режим, чем 
для всех остальных. На мой взгляд, 
длительная невыплата по гарантии 
является нарушением, все негатив-
ные последствия которого гарант 
должен нести сам». Также «это не сти-
мулирует банк к скорейшей выплате 
бенефициару, что снижает обеспечи-
тельную функцию гарантии», добав-
ляет господин Зайцев. Если у гаран-
та были объективные трудности при 
выплате (например, требовалась экс-
пертиза подписи), он мог сразу после 
обращения бенефициара заявить 
регрессное требование к банкротя-
щемуся поручителю и приостано-
вить рассмотрение, отмечает он.

Его сомнения разделяет парт-
нер BGP Litigation Сергей Лисин, на-
зывая подход нижестоящих судов 
«суперпрогрессивным и револю-
ционным». «Если банк отказывает 
в выплате по гарантии и переводит 
вопрос в судебную плоскость, имен-
но он должен нести риски»,— пола-
гает юрист. По его мнению, такой 
подход дал бы «мощный стимул бан-
кам незамедлительно оплачивать га-
рантии», хотя частично лишал бы их 
права на судебную защиту. Позиция 
же ВС, добавляет господин Лисин, 
стимулирует банки рассматривать 
отказ в добровольном платеже по га-
рантии как безболезненный способ 
отсрочки платежа на время судебно-
го разбирательства.

В то же время, уточняет Иван Ста-
сюк, гарант заинтересован в том, 
чтобы как можно раньше получить 
регрессное требование к принци-
палу, еще до потенциального бан-
кротства (тогда есть шанс взыскать 
весь долг, а не делить активы бан-
крота с другими кредиторами). Кро-
ме того, добавляет Игорь Гуськов, за-
кон предусматривает проценты за 
просрочку выплат, как и произош-
ло в данном случае.

Анна Занина

Банкротство с гарантиями
Верховный суд защитил просроченные требования банков

По данным „Ъ“, генерирующие 
компании попросили Минэнер-
го существенно изменить пра-
вила программы модернизации 
старых ТЭС, выделив отдельные 
конкурсы для ТЭЦ и парогазо-
вых блоков и увеличив ежегод-
ную квоту отборов с 4 до 6 ГВт. 
Генкомпании также хотят отби-
рать проекты на весь прогноз-
ный объем финансирования, 
указывая, что стоимость проек-
тов для 2022–2026 годов состави-
ла 250 млрд руб., хотя прогноз 
был на уровне 740 млрд руб. По 
мнению аналитиков, в случае 
реализации этих предложений 
объем программы может выра-
сти в несколько раз, что закон-
сервирует текущее состояние 
энергосистемы на 20 лет вперед.

Совет производителей энергии 
(СПЭ, объединяет крупнейшие ген-
компании РФ) озаботился низким 
числом проектов ТЭЦ и парогазо-
вых блоков (ПГУ) в программе мо-
дернизации старых электростан-
ций. В ее рамках уже отобраны 
проекты на 21 ГВт с вводом в 2022–
2026 годах, большая часть объема 
занята крупными ГРЭС. Потенциал 
программы используется не полно-
стью, и правила для предстоящих 
отборов на 2027–2031 годы целесоо-
бразно изменить, следует из письма 
СПЭ замминистра энергетики Пав-
лу Сниккарсу (документ от 28 декаб-
ря 2020 года есть у „Ъ“). В Минэнерго 
сообщили „Ъ“, что получили пись-
мо и изучают предложения.

Для более дорогих проектов ТЭЦ 
и блоков на ПГУ следует проводить 
отдельные отборы, пишет директор 
СПЭ Дмитрий Вологжанин, посколь-
ку те «не могут полноценно конку-
рировать с проектами модерниза-
ции крупных конденсационных 
блоков из-за более высокой удель-
ной стоимости мероприятий, что не 
позволяет в достаточной степени об-
новлять мощности с комбинирован-
ной выработкой». При этом, отмеча-
ет господин Вологжанин, ТЭЦ имеют 
высокую социальную значимость, 
а проекты ПГУ позволяют снизить 
выбросы СО2.

В СПЭ также считают возможным 
увеличить объем программы. Так, 
по прогнозам «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков), стоимость 
проектов с вводом в 2022–2026 
годах должна была составить 
738 млрд руб., но по итогам кон-

курсов затраты составили лишь 
249 млрд руб. Учитывая серьезную 
экономию и высокую конкурен-
цию, СПЭ просит ввести дополни-
тельную квоту для отбора проек-
тов модернизации ТЭС «в размере 
не менее 2 ГВт в год» (сейчас 4 ГВт). 
В результате суммарный объем 
проектов на пять лет может увели-
читься до 30 ГВт. Ассоциация также 
предлагает проводить конкурсы по 

принципу «динамического отбора»: 
сначала проекты отбираются в пре-
делах фиксированной суммарной 
мощности, а затем конкурс продол-
жается «по стоимостному показате-
лю вплоть до „использования“ всей 
образовавшейся экономии». В «Со-
вете рынка» комментариев не дали.

Особое мнение имеют две ген-
компании — «Юнипро» (подкон-
трольна немецкой Uniper) и «Фор-
тум» (подконтрольна финской 
Fortum), следует из письма. Так, 
«Юнипро», владеющее в РФ пя-
тью ГРЭС, не поддерживает введе-
ние отдельных отборов для ТЭЦ 
и ПГУ — такие проекты «целесоо-
бразно отбирать из дополнитель-
ной квоты, сформированной из до-
стигнутой на прошедших отборах 
экономии». «Фортум» против лю-
бых изменений. В «Фортуме» сооб-
щили „Ъ“, что компания выступа-
ет против нерыночной нагрузки на 
рынок: для модернизации необхо-
димы рыночные сигналы, которых 
не наблюдается в условиях переиз-
бытка мощностей. Компания пред-
лагает проводить долгосрочные 

технологически нейтральные кон-
курентные отборы мощности, где 
будет определяться реальная по-
требность в мощностях. Такой под-
ход, по мнению «Фортума», позво-
лит обеспечить участие проектов 
с наиболее эффективными техно-
логиями, включая ВИЭ-проекты.

Промышленность также крити-
кует предложения. «Это подмена 
целей и механизмов программы, 
поскольку вместо обновления элек-
трогенерации предлагается субси-
дировать теплофикацию, а вместо 
модернизации необходимого  объ-
ема энергомощностей перей-
ти к максимальному освоению де-
нег потребителей. Что касается ПГУ, 
никаких ограничений для их уча-
стия в отборах сейчас нет, для при-
влечения таких проектов не нуж-
ны отдельные отборы, достаточно 
увеличить минимальный объем 
доходов с рынка электроэнергии, 
учитываемый в финансировании 
проектов обновления ТЭС»,— зая-
вили „Ъ“ в «Сообществе потребите-
лей энергии».

«Модернизация ТЭЦ дороже, чем 
ГРЭС, и, как следствие, доля ТЭЦ по 
итогам конкурентного отбора в ев-
ропейской части РФ на 2026 год со-
ставила лишь 12%. Отдельная квота 
для когенерации в таких услови-
ях просто необходима»,— полагает 
Николай Посыпанко из Vygon Con-
sulting. По его мнению, динами-
ческая квота поднимет стоимость 
программы, но объем дополнитель-
ной нагрузки будет зависеть от ме-
ханизма конкурсов.

Переход от принципа модерни-
зации целевого объема мощности 
к целевому уровню инвестиций 
выглядит по меньшей мере требу-
ющим дополнительного обсужде-
ния, полагает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». По его мнению, 
в этом подходе остается мало места 
для оценки технологической и эко-
номической востребованности ин-
вестпроектов. Если на конкурсах не 
будет большего количества более 
дорогих проектов, как изначально 
предполагалось программой мо-
дернизации, то смена правил мо-
жет привести к увеличению объе-
мов отборов на 2027–2031 годы в 4,5 
раза — с 20 до 94 ГВт, что фактиче-
ски законсервирует текущее состо-
яние энергосистемы на 20 лет впе-
ред, считает аналитик.

Полина Смертина

Без вины гигаваттные
Генкомпании просят расширить  
параметры программы модернизации ТЭС

На сегодняшний день 
для подавляющего 

большинства производств 
цена электроэнергии 

не является препятствием 
для развития

— Борис Ковальчук,
гендиректор «Интер РАО», на встрече  

с президентом РФ Владимиром Путиным, 
14 августа 2020 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Ассоциации российских 
банков академик РАН Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Игорь Владимирович! Поздравляю с кра-
сивой и важной датой. Пройдена значительная часть пу-
ти, приобретен и накоплен ценный опыт, который в со-
четании с высоким интеллектом, присущими Вам энту-

зиазмом, энергией и интересом к инновациям и техно-
логиям, поможет достичь новых высот. Уверен, впереди 
у Вас много значимых проектов. От души желаю успехов 
в реализации всего того доброго, что намечено Вами! 
Здоровья, добра и радости!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю совета директоров Экспобанка  
Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,7 процента
составило снижение по-
грузки на сети ОАО РЖД 
в 2020 году
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Растущий рынок онкологиче-
ских препаратов, востребован-
ных в том числе на госзаказе,  
привлекает новых игроков. 
Семь таких лекарств регистри-
рует поставщик препарата от 
COVID-19 «Арепливир» ГК «Про-
момед». Это может дать группе 
доступ к рынку с оборотом свы-
ше 160 млрд руб. Но здесь уже ра-
ботают «Фармстандарт» Викто-
ра Харитонина и «Фармасинтез» 
Викрама Пунии, конкурировать 
с которыми будет сложно.

Структура фармацевтической ГК 
«Промомед» Петра Белого — ООО 
«Промомед Рус» — подала заявки на 
регистрацию семи онкологических 
препаратов и трех лекарств для тера-
пии ВИЧ. Это следует из данных рее-
стра лекарственных средств. Оба на-
правления новые для «Промомеда». 
До этого группа специализировалась 
на выпуске антибиотиков, обезболи-
вающих и др. на заводе «Биохимик» 
в Саранске. Летом прошлого года 
«Промомед» также вывел на рынок 
аналог фавипиравира под брендом 
«Арепливир» для лечения COVID-19.

Онкологические препараты — 
абсолютные лидеры рынка, говорит 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов. По его словам, 
на эти лекарства приходится 12–13% 
продаж, или примерно 165 млрд руб. 
в оптовых ценах в год. Как следует из 
данных реестра, структура «Промо-
меда» хочет зарегистрировать анало-
ги леналидомида, сунитиниба, па-
зопаниба, гефитиниба, сорафениба, 

эверолимуса и абиратерона. В год го-
сударство тратит на закупку этих ле-
карств более 24 млрд руб., следует из 
данных Минздрава и Headway Com-
pany. Для терапии ВИЧ «Промомед 
Рус» хочет зарегистрировать анало-
ги ралтегравира, дарунавира и ата-
занавира. По подсчетам RNC Pharma, 
ежегодный госзаказ на эти лекарст-
ва превышает 10 млрд руб.

Председатель совета директо-
ров управляющей компании «Про-
момед ДМ» Петр Белый заявил „Ъ“, 
что развитие портфеля препаратов 
для лечения онкологических забо-
леваний — одно из приоритетных 
в стратегии группы. По его словам, 
производство новых лекарств пла-
нируется организовать на базе «Био-
химика». В расширение бизнеса бу-
дет направлено около 7 млрд руб. 
в ближайшие годы. На первом этапе 
производить новые препараты «Про-
момед» намерен из импортных суб-
станций, но, по словам господина 
Белого, в перспективе компания на-
ладит выпуск собственных.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что рынок проти-
вораковых лекарств потенциально 
больше, чем антибиотиков, и будет 
расти, поскольку спрос на них пре-
вышает текущий объем потребле-
ния, а спрос на антибиотики суще-
ственно не увеличивается. Сегмент 
препаратов против ВИЧ может быть 
привлекателен с точки зрения вы-
теснения зарубежных игроков, до-
бавляет он. Николай Беспалов ука-
зывает, что большую часть выручки 

«Промомеду» приносит розничное 
направление, перспективы которо-
го с учетом падения доходов населе-
ния сложные. Фармацевтический 
рынок РФ в ближайшие годы будет 
развиваться в основном за счет гос-
сектора, указывает он. Эксперт напо-
минает, что выйти в новые сегменты 
«Промомед» сможет не раньше исте-
чения срока патентной защиты ори-
гинальных версий лекарств. В Pfiz-
er, которой принадлежат права на 
оригинал сунитиниба — сутент,— 
рассказали, что лекарство остается 
под патентной защитой до 31 авгу-
ста 2022 года. Патент на противоопу-
холевый препарат «Нексавар» Bayer 
действует до 2022 года.

Конкурентами «Промомеда» в но-
вых сегментах станут крупнейший 
игрок на рынке госзаказа лекарств 
«Фармстандарт» Виктора Харитони-
на, «Фармасинтез» Викрама Пунии, 
а также «Натива». «Фармстандарт», 
к примеру, в 2020 году заключил 
с Минздравом трехлетний контракт 
на поставку леналидомида на об-
щую сумму 20,6 млрд руб. В «Фарм-
стандарте» и «Нативе» на вопросы 
„Ъ“ не ответили, в «Фармасинтезе» 
от комментариев отказались. Как 
отмечает господин Шуляк, «Нати-
ва» и «Фармасинтез» имеют не толь-
ко свое производство, но и сильные 
GR-позиции и развернутые каналы 
продаж, потому нового игрока ждет 
конкурентная борьба, а выход на ры-
нок госзаказа может быть проблема-
тичен.

Александр Осипов

Фармкомпании  
обрабатывают рак
На рынок онкопрепаратов выходят новые игроки Музыкальное издательство 

«Джем» подало иски к Mail.ru 
Group и социальной сети «ВКон-
такте». В компании утверждают,  
что размещаемые во «ВКонтак-
те» и «Одноклассниках» каверы 
на защищаемые песни остают-
ся без выплаты вознагражде-
ний. Во «ВКонтакте» же счита-
ют, что позиция издательства 
«недоговороспособна».

Издательство «Джем» (сотрудни-
чает с Евгением Маргулисом, певи-
цей Линдой и рэпером Славой КПСС) 
подало в Арбитражный суд Москвы 
иски на 120 тыс. руб. каждый к Mail.
ru Group и «ВКонтакте» 30 декабря, 
следует из картотеки суда. Как уточ-
нил руководитель юридического от-
дела «Джема» Данил Луговой, спор 
касается каверов на музыку, права на 
которую принадлежат издательству, 
чаще всего речь идет о пользователь-
ских перепевках песен. По словам 
юриста, этот контент монетизирует-
ся во «ВКонтакте», «Одноклассниках» 
и «Моем мире» через «Объединенное 
медиаагентство» (ОМА), оно имеет до-
говоры с «Джемом», но платит отчи-
сления только за оригинальные ко-
пии, но не за ремиксы и каверы.

В 2020 году «Джем» уже подавал 
иски к ОМА по подобным нарушени-
ям, новые претензии связаны с отсут-
ствием эффекта, уточнил господин 

Луговой. Пока суд удовлетворил тре-
бования только по одному иску по по-
воду фонограмм на песни Саши Скул 
в приложении Boom, присудив ист-
цу 455 тыс. руб. из затребованных 
4,2 млн руб. компенсации.

Во «ВКонтакте» заявили, что не 
ознакомились с исками. При этом 
в пресс-службе социальной сети под-
черкнули, что компания находит 
«взаимоприемлемые решения» со 
всеми правообладателями, у которых 
есть все инструменты для защиты 
контента, а позиция «Джема» «некон-
структивна и недоговороспособна».

Музыкальные издательства мно-
го судились с «ВКонтакте» и други-
ми ресурсами Mail.ru Group с 2010 по 
2014 год, но в основном из-за ориги-
нальных треков, напоминает глава 
Semenov & Pevzner Роман Лукьянов. 
А с 2015 года, когда все отечествен-
ные социальные сети договорились 
с подавляющим большинством пра-
вообладателей о легальном разме-
щении контента, иски из-за каверов 
и вовсе стали редкими, говорит он.

Социальным сетям до сих пор 
проблематично отследить загружае-
мый контент, поскольку алгоритмы 
распознавания пиратского контента 
пока не способны исключить риски 
загрузки кавер-версий, поясняет со-
ветник группы «Яковлев и партнеры» 
Анна Никитова. Единообразия в су-

дебной практике по таким делам, по 
ее мнению, нет. Позиция российских 
судов в основном сводится к тому, что 
телеканалы или социальные сети мо-
гут размещать каверы музыкальных 
произведений без разрешения пра-
вообладателя, но с выплатой вознаг-
раждения, считает управляющий 
партнер «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков.

Несколько собеседников в юри-
дических фирмах и медиакомпани-
ях указывают, что «Джем» в целом 
часто судится из-за авторских прав. 
«Это, наверное, единственный копи-
райт-тролль на музыкальном рынке. 
Они собирают „мертвые души“ — на-
ходят наследников, забирают права, 
а затем подают иски. При этом кон-
тент, который собирает в соцсетях 
1 тыс. руб. в год, оценивается „Дже-
мом“ в миллионы»,— утверждает 
один из юристов.

Как сообщал „Ъ“ 3 декабря, в конце 
2020 года «Джем» вступил в конфликт 
с «Яндекс.Музыкой»: издательство ут-
верждало, что сервис уклоняется от 
выплат уже пять лет. В «Яндексе» же го-
ворили, что переговоры с издательст-
вом затягиваются из-за судов, поэтому 
некоторые песни пришлось удалить 
из библиотеки. По словам господина 
Лугового, в декабре «Джем» расторг 
договор со структурой «Яндекса».

Валерия Лебедева

«ВКонтакте» переслушает каверы
Социальной сети предъявили музыкальные претензии

Новогодние праздники не при-
вели к чуду на рынке торговой 
недвижимости: Shopping Index 
в Москве и Санкт-Петербурге 
оказался примерно на четверть 
ниже прошлогодних значений. 
Закономерно непростым нача-
ло года оказалось для ритейле-
ров и заведений общепита, в ко-
торых россияне сократили тра-
ты на 10–15%. Консультанты 
не ждут позитивной динамики 
в начале года, но не исключают, 
что во втором квартале может 
начаться восстановление потре-
бительской активности.

Показатель Shopping Index (отра-
жает число посетителей на 1 тыс. кв. 
м торговых площадей) в Москве в пе-
риод новогодних праздников (1–10 
января) оказался в среднем на 24,6% 
ниже, чем 1–8 января прошлого года. 
Такие данные приводит Watcom 
Group. В Санкт-Петербурге, по дан-
ным аналитиков, показатель сокра-
тился на 26,9% год к году. Президент 
Watcom Group Роман Скороходов 
констатирует, что чуда не произош-
ло и новогодние праздники не при-
вели к резкому росту покупатель-
ской активности. Падение Shopping 
Index в период каникул примерно 
соответствует среднему за декабрь, 
когда в Москве показатель был мень-
ше аналогичного значения прошло-
го года на 24,4%, а в Санкт-Петербур-
ге — 30,3%. В ноябре аналогичные 
значения оценивались в 26,8% 
и 27,1% соответственно. Тем не менее 
господин Скороходов называет циф-
ры позитивными, указывая на отсут-

ствие признаков угнетения активно-
сти покупателей.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов при-
водит похожие значения, отмечая, 
что на период новогодних праздни-
ков трафик в торгцентрах достигал 
примерно 85% от докризисного. От-
ставание, по его словам, связано ис-
ключительно с действующими на 
фоне пандемии COVID-19 ограниче-
ниями. Хотя директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева указыва-
ет, что стоит помнить и о стремлении 
многих жителей Москвы и Санкт-Пе-
тербурга проводить праздники вне 
дома — это могло стать причиной 
низкой активности покупателей 
в начале января. Директор департа-
мента торговой недвижимости ком-
пании JLL Полина Жилкина говорит, 
что в топовых объектах падение тра-
фика держится на уровне 10–15% от 
уровня 2019 года, но торгцентры, где 
делался упор на развлекательную 
зону, «просели» намного заметней.

Снижение активности покупа-
телей заметили и операторы эквай-
ринга. В МКБ указывают, что вы-
ручка ресторанов на минувших 
праздниках сократилась на 49% год 
к году, предприятий быстрого пита-
ния — на 10%. Обувные магазины, 
по данным банка, потеряли 16% вы-
ручки, сети товаров для дома — 21%, 
продавцы женской одежды — 27%. 
Президент сети Baon Илья Ярошен-
ко, также отмечающий снижение 
трафика на праздниках, связыва-
ет это с эпидемиологическими опа-

сениями жителей крупных городов 
и изменением модели потребления. 
«Не нужно столько одежды, нет не-
обходимости менять так часто свой 
гардероб, так как ходить особо неку-
да»,— рассуждает он. Хотя не все сети 
готовы говорить о негативной дина-
мике. Так, в группе «М.Видео-Эль-
дорадо» отмечают в январе рост 
продаж, связывая его с развитием 
сервиса самовывоза заказанных то-
варов из магазинов и услугой достав-
ки на такси. 

Полина Жилкина не ждет, что пер-
вые два месяца 2021 года для торг-
центров и ритейлеров будут заметно 
лучше прошлого года. «Но надеемся, 
что во втором-третьем кварталах как 
минимум начнется „разворот“ ситуа-
ции, и к концу текущего года рынок 
вернется к докризисным показате-
лям»,— говорит она. Алексей Ванчу-
гов настроен более позитивно, ожи-
дая выход на докризисные значения 
по трафику уже весной. Аналитик де-
партамента исследований Cushman 
& Wakefield Евгения Сафонова про-
гнозирует, что первая половина года 
принесет рынку новый раунд пере-
говоров ритейлеров с управляющи-
ми торгцентров о предоставлении 
скидок на аренду, ротацию аренда-
торов и рост доли свободных пло-
щадей. Похожие ожидания и у стар-
шего аналитика CBRE Екатерины 
Сизановой, которая сомневается, что 
арендные ставки, как и обороты ма-
газинов, смогут вернуться к докри-
зисному уровню раньше 2023 года. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Торгцентры остались  
без праздников
Активность покупателей на каникулах не выросла

О том, что для защиты пользо-
вателей eSIM в России планирует-
ся тестировать сертифицирован-
ные ФСБ отечественные алгоритмы 
шифрования «Магма» и «Кузнечик», 
„Ъ“ сообщал 20 февраля 2020 года. 
Ранее предлагалось также обязать 
производителей устройств и вла-
дельцев платформ для удаленной 
идентификации размещать в Рос-
сии серверы, использующиеся для 
работы технологии (см. „Ъ“ от 3 
июня 2019 года).

Создание платформы ЦНИИСом, 
по словам одного из собеседников, 
знакомых с ситуацией, в принципе 
предполагается финансировать из 
госбюджета, но конкретный источ-
ник средств в самой концепции не 
уточняется. Значит, есть риск, что 
затраты могут быть переложены на 
операторов связи и, как следствие, 
на абонентов, предупреждает он.

У операторов есть к инициативе 
и другие вопросы. Создание цент-
рализованной базы негативно отра-
зится на развитии технологии, несет 
риски безопасности и приведет к мо-
нополизации рынка решений для 

eSIM, лучше использовать разных 
поставщиков, считают в «Вымпел-
коме». Распределенная система хра-
нения данных наиболее безопасна, 
операторы могли бы самостоятельно 
создавать такие платформы и обес-
печивать их работу, согласны в МТС. 
В «Ростелекоме» не стали комменти-
ровать проект концепции, в «Мега-
Фоне» не ответили на запрос.

Эксперты видят у концепции 
и плюсы. Наличие единого постав-
щика позволило бы проще отслежи-
вать, контролировать и защищать 
профили eSIM, считает старший кон-
сультант по операторским решениям 
«Инфосистемы Джет» Денис Гудцов. 
С точки зрения операторов, по его 
мнению, принципиально ничего не 
изменится, так как они и сейчас само-
стоятельно не обслуживают базы дан-
ных профилей eSIM, поэтому для них 
ЦНИИС, по сути, будет выступать про-
сто новым поставщиком сим-карт.

Юлия Тишина

Виртуаль власти

В 2021 году будет тот 
переломный момент,  

когда eSIM станет  
базовой технологией

— Сергей Эмдин,
гендиректор Tele2, 10 декабря 2020 года 

(«РИА Новости»)
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Пресс-служба Сбербанка не ответи-
ла на запрос „Ъ“.

«Как только из федерального 
бюджета будут выделены средства, 
ФСИН определит подрядчика откры-
тым конкурсом. Думаю, что желаю-
щих будет много»,— предполагает 
собеседник „Ъ“, знакомый с плана-
ми. «Проект наверняка будет интере-
сен всем ключевым игрокам рынка 
цифровизации госсектора»,— счи-
тает директор по развитию бизне-
са Softline в нацпроекте «Цифровая 
экономика» Сергей Сошников. Пре-
зидент Ассоциации участников от-
расли ЦОД Игорь Дорофеев добав-
ляет, что взяться за цифровизацию 
ФСИН может ограниченное число 
IT-компаний, традиционно работаю-
щих с государственным сектором,— 
«Ланит», «Техносерв», «Крок», IBS, го-
скорпорация «Ростех».

В «Ростехе» заявили „Ъ“, что пред-
приятия корпорации «обладают ши-
рокими компетенциями для про-
ведения мероприятий в области 

цифровой трансформации», а их про-
изводственные мощности позволяют 
поставлять полный спектр оборудо-
вания для этого. В остальных компа-
ниях не комментируют потенциаль-
ный интерес к проекту ФСИН.

Структура проекта предполагает 
наличие нескольких подрядчиков по 
различным темам, так что вряд ли он 
будет реализован через одного гене-
рального подрядчика, в стране нема-
ло компаний, которые могут претен-
довать на отдельные части проекта, 

отмечает гендиректор группы DZ Sys-
tems Дмитрий Завалишин. Он пола-
гает, что трудности могут возникнуть 
лишь при поиске необходимого оте-
чественного оборудования, номен-
клатура которого пока не так широко 
представлена по сравнению с зару-
бежным, хотя «есть немало успеш-
ных примеров реализации крупных 
проектов на компьютерах „Эльбрус“».

О возможной сложности импор-
тозамещения говорит и директор 
технологической практики KPMG 
в России и СНГ Сергей Вихарев: «По 
некоторым категориям отечествен-
ные решения могут отставать в функ-
циональности и производительно-
сти». По словам же технического 
директора компании «Системы ком-
пьютерного зрения» Михаила Смир-
нова, основная проблема проекта — 
это доступ к объектам ФСИН с учетом 
их удаленности и распространенно-
сти по стране. Это, по его мнению, 
требует участия в проекте компании, 
у которой есть филиалы или партне-
ры по всей России.

Никита Королев

Цифра в хату

50 процентов
подпольных  
колл-центров  
могут находиться  
в исправительных  
учреждениях  
(оценка Сбербанка)
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Испытывающая проблемы 
с развитием в РФ французская 
продуктовая сеть Auchan снова  
меняет гендиректора местного 
офиса. На смену Йоханнесу То-
лаю, который возглавлял сеть 
с ноября 2019 года, придет Иван 
Мартинович, курировавший 
в сети направление «Супермар-
кеты». Эксперты связывают ро-
тацию с негативными результа-
тами Auchan в этом году и агрес-
сивными сокращениями, кото-
рые затеял господин Толай.

О том, что нынешний гендирек-
тор французского Auchan в России 
Йоханнес Толай покидает пост, „Ъ“ 
рассказал источник, близкий к сети. 
В «Auchan Россия» подтвердили, что 
господин Толай покидает компанию 
по личным причинам. С 1 февраля 
гендиректором назначается Иван 
Мартинович, возглавлявший ранее 
направление «Супермаркеты». До 
этого функции гендиректора будет 
временно исполнять финансовый 
директор Анн-Паскаль Шарль.

Auchan — одна из крупнейших 
продуктовых сетей в России. По дан-
ным на август 2020 года, управляла 
277 гипермаркетами, супермарке-
тами и др. Йоханнес Толай возгла-
вил Auchan в ноябре 2019 года, а до 
того был топ-менеджером сети ги-
пермаркетов Globus в России. Он 
сменил на этом посту Франсуа Реми, 
который возглавлял компанию 
с июля 2017 года. В головном офисе 

компании тогда рассчитывали, что 
новый руководитель поможет рос-
сийской части бизнеса справить-
ся с рядом вызовов по отношению 
к своей бизнес-модели в условиях 
возросшей конкуренции после рез-
кого падения спроса на фоне кризи-
са 2014 года. 

Консультант JosDeVries The Re-
tail Company Ирина Болотова гово-
рит, что за все время господин Толай 
успел собрать вокруг себя новую ко-
манду, частично из менеджеров Glo-
bus и «Азбуки вкуса», и готовился 
к обновлению Auchan, в том числе 
пытаясь уйти от позиционирова-
ния сети как магазинов низких цен. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров знает, что, за-
няв руководящую должность, Йо-
ханнес Толай принял ряд жестких 
мер, в том числе связанных с уволь-
нением французских менеджеров 
из компании. Чтобы оправдать та-
кие агрессивные и масштабные со-
кращения семейной корпорации, 
нужно было показать выдающиеся 
результаты, однако этого сделать не 
удалось, указывает он. По данным 
Infoline, Auchan стал единственной 
продуктовой сетью в РФ из топ-10, 
которая показала снижение выруч-
ки в январе—сентябре 2020 года: на 
10,7%, до 183 млрд руб., год к году. 
В 2019 году Auchan Holding попол-
нил капитализацию ООО «Ашан» на 
€200 млн, сейчас стало ясно, что для 
сохранения стабильности в компа-

нии требуется новый транш, уверен 
Михаил Бурмистров.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов напоминает, что 
гипермаркеты стали самым постра-
давшим форматом из-за ограниче-
ний в связи с COVID-19. Кроме того, 
продолжает он, сегмент уже некото-
рое время страдает из-за смены пове-
дения покупателей, которые сегодня 
стремятся покупать меньше продук-
тов, более свежих и рядом с домом. 
А низкая цена, на что делал ставку 
Auchan, давно ассоциируется в со-
знании потребителей с низким ка-
чеством, а не с выгодой, добавляет 
аналитик. Как напоминает Ирина Бо-
лотова, за все 20 лет работы в России, 
Auchan не менял концепцию и, толь-
ко покинув тройку лидеров продук-
товой розницы в 2017 году, начал за-
думываться о смене формата в стране.

По словам Михаила Бурмистро-
ва, общий тренд развития на рын-
ке — переход к форматам меньшего 
размера, потому Иван Мартинович 
на новой должности займется транс-
формацией сети, сделав ставку на 
развитие супермаркетов и оптими-
зацию бизнеса гипермаркетов. Парт-
нер One Story Ольга Сумишевская 
добавляет, что новый гендиректор 
должен сфокусироваться на изме-
нении ценностного предложения 
Auchan и трансформации формата, 
иначе конкурентов не догнать.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Auchan не держит голову
Французскую сеть возглавит новый гендиректор
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Самой громкой сделкой в музы
кальной индустрии в 2020  году 
стала продажа авторских прав 
на песни Боба Дилана компании 
Universal Music  Publishing Group 
за $300 млн. Мало кто предпола
гал, что в индустрии звукозапи
си сейчас в принципе могут «кру
титься» такие деньги. Но теперь 
за Диланом потянулись его колле
ги. СМИ сообщили о продаже 50% 
прав на 1 тыс. песен Нила Янга 
предположительно за $150 млн. 
В том же ряду — сделка по прода
же 80% авторского каталога экс
участницы Fleetwood Mac Стиви 
Никс за $80 млн. Борис Барабанов 
рассказывает о том, почему такие 
сделки участились и можно ли эту 
тенденцию спроецировать на рос
сийский рынок.

 Стоит уточнить: сделка 
Боба Дилана касается только ав-
торских прав на 600 песен музы-
канта. Глава российского отделе-
ния Sony Music Арина Дмитриева 
так пояснила ситуацию по просьбе 
„Ъ“: «У нас находится большой ка-
талог смежных прав Боба Дилана, 
и мы по-прежнему управляем боль-
шим количеством его записей. Что 
же касается авторских прав, то дол-
гое время он управлял ими сам».

Это значит, что долгое время Ди-
лан и его менеджмент самостоятель-
но вели переговоры об авторских 
отчислениях от продаж записей, 
а также давали разрешения на ис-
пользование песен в кино, сериалах, 
играх и рекламе и работали с автора-
ми кавер-версий. За 60 лет карьеры 
Дилана более 6 тыс. артистов по все-
му миру создали свои переработки 
его песен — по этому показателю 
он уступает только The Beatles. Мож-
но с уверенностью сказать, что люди 
порой даже не знают, кто настоящий 
автор таких хитов, как «All Along the 
Watchtower» (песня стала популяр-
ной в исполнении Джими Хендрик-
са), «Knockin’ on Heaven’s Door» (Guns 
N’ Roses), «The Mighty Quinn» (Манф-
ред Мэнн), «I’ll Be Your Baby Tonight» 
(Роберт Палмер и UB40) и др.

Сумма сделки Боба Дилана с Uni-
versal Music Publishing Group называ-
ется с оговоркой «предположитель-
но», однако ясно, что она достаточно 
велика, чтобы покупатель использо-
вал максимально широкий спектр 
возможностей применения музы-
ки, в том числе, например, прини-
мал решения об использовании без 
согласования с автором. Чтобы «от-
бить» такие расходы, нужно букваль-
но наводнить рынок Диланом.

Бобу Дилану 79 лет. Нилу Янгу — 
75. Стиви Никс — 72. Линдси Бакин-
гем (71) также продал права на все 
свои песни, правда, сумма сделки 
не разглашается. Жена и менеджер 
Оззи Осборна Шерон Осборн уже 
заявила, что ее семья думает в том 
же направлении, что и их коллеги.

Вполне понятно, зачем это музы-
кантам. Пока работал гастрольный 
конвейер, авторы, являвшиеся од-
новременно и исполнителями сво-
их песен, получали солидные деньги 
за турне. Теперь гастрольный бизнес 
поставлен на паузу, а авторы не мо-
лодеют. Вряд ли многие из них смо-
гут полноценно вернуться на свои 
маршруты, когда все восстановит-
ся (да и восстановится ли в преж-
нем виде?). Так что если уж просить 
деньги, то такие, на которые мож-
но будет спокойно жить на склоне 
лет, не отказывая ни в чем ни себе, 
ни наследникам. Причем, пользуясь 
20-процентной налоговой ставкой, 
действующей в США для авторов му-
зыкальных произведений, при про-
даже своего каталога за предположи-
тельные $300 млн тот же Боб Дилан 
мог сэкономить $51 млн.

Что же касается покупателей, 
то их решения связаны прежде 
всего с ростом рынка стриминга. 
По итогам 2019 года (еще до всякой 
пандемии) доходы от стриминга со-

ставили $10 млрд, что на 21% боль-
ше показателей 2018-го. По данным 
The Wall Street Journal, каталог, при-
носящий $500 тыс. в год, сегодня мо-
жет быть продан минимум за $5 млн. 
Старые каталоги традиционно стоят 
дороже, при этом они так же легко 
могут «залететь» в чарты, как моло-
дежные хиты. Пример — песня Fleet-
wood Mac «Dreams», занявшая в 1977 
году первое место в чарте Billboard. 
В 2020-м она вновь стала популяр-
ной, попав в ролик тиктокера-скей-
тбордиста, и вернулась в чарты, 
подстегнув продажи бэк-каталога 
группы.

Прелести стриминга в период 
локдауна вслед за молодежью от-
крыли для себя и слушатели сред-
него возраста, а слушают они преи-
мущественно старую музыку, и это 
добавляет ей финансовой привлека-
тельности.

Рынок стриминга растет и в Рос-
сии. В стране действует около 15 млн 
платных подписок на музыкальные 

онлайн-сервисы. По итогам первых 
трех кварталов 2020 года Россия во-
шла в число 15 крупнейших музы-
кальных рынков в мире — мы обо-
гнали, например, Швейцарию и все 
скандинавские страны. «Если бы не-
сколько лет назад мне кто-то сказал, 
что Россия в короткие сроки подой-
дет к такой цифре, я бы не повери-
ла»,— говорит Арина Дмитриева.

Стоит ли нам ждать новостей 
о столь же масштабных сделках 
на российском рынке прав на музы-
ку? Вряд ли. Говоря о каталогах, ко-
торые могут быть предметом круп-
ных сделок, эксперты чаще всего 
называют Виктора Цоя, Владими-
ра Высоцкого, Земфиру Рамазано-
ву и Константина Меладзе. Уже с Ал-
лой Пугачевой сложнее: у ее хитов 
зачастую несколько авторов, и, если 
говорить об использовании и пе-
реработках, нужно отдельно дого-
вариваться с каждым из них или 
с их наследниками. Автор популяр-
нейших шлягеров Юрий Антонов 
редко дает согласие на переработку 
песен, а цифровые площадки игно-
рирует.

Компания «Первое музыкальное» 
через принадлежащее ей «Нацио-
нальное музыкальное издательство» 
уже несколько лет управляет автор-
скими и фонограммными права-
ми Виктора Цоя и группы «Кино» — 
из всех больших российских 
каталогов он, вероятно, эксплуа-
тируется активнее всего. «Хочу от-
метить,— говорит гендиректор 
„Первого музыкального“ Мария 
Опарина,— что сравнивать эту сдел-
ку с покупкой песен Боба Дилана 
не совсем верно, потому что мы ка-
талог не покупали. Мы подписали 
с наследниками Виктора Цоя ли-
цензионный договор на десять лет». 
Но даже на самых больших катало-
гах много не заработаешь, считает 
госпожа Опарина: «В России стои-
мость авторских прав составляет все-
го 10–15% от всей стоимости продаж 
каталога в „цифре“. Поэтому, конеч-
но, в такие грандиозные суммы, как 
на Западе, у нас пакеты прав никто 
не оценивает».

СДЕЛКИ МУЗЫКА

Стриминг качает права
Боб Дилан сыграл вдолгую

Для Боба Дилана (на фото) 
и его коллег продажа 
прав на их каталоги — 
единствен ное, что может 
внушить оптимизм 
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Авторы, являвшиеся одновременно 
и исполнителями своих песен, получа-
ли солидные деньги за турне. Теперь 
гастрольный бизнес поставлен на пау-
зу, а авторы не молодеют

В самом конце ушедшего года Большой театр объ
явил о запуске нового проекта — Молодежной ба
летной программы. Заочный тур конкурса идет уже 
сейчас, итоги будут известны в середине февраля. 
О том, что это за программа, зачем она нужна те
атру, чему будет обучать молодых артистов и чем 
порадует зрителей балет Большого в наступившем 
году, Татьяна Кузнецова расспросила руководите
ля балетной труппы Махара Вазиева.

— Молодежная балетная программа — чья это ини-
циатива?
— Моя, говорю совершенно откровенно. Идея родилась 
где-то во второй сезон работы в Большом. Общаясь с на-
шим генеральным спонсором «Ингосстрахом» и кон-
кретно с Олегом Владимировичем Дерипаской, я как-то 
упомянул об этом. Но потом все откладывал. И как-то 
он мне сказал: «Когда же ты начнешь этим заниматься?» 
Совместно с «Ингосстрахом» мы определились со всеми 
вопросами и в конце прошлого года объявили об откры-
тии программы. Не скрою, много заявок к нам уже посту-
пило и поступает…
— Сколько?
— Около двадцати пяти.
— Заочный конкурс видеопоказов завершается 
в конце января, в середине февраля начинается оч-
ный — уже в Большом. Сколько человек вы готовы 
принять?
— Мне кажется, даты и цифры — это не столь сущест-
венно. Главное, у нас с «Ингосстрахом» разработан це-
лый региональный проект. Давайте честно: те возмож-
ности и те условия, которые есть сегодня в Большом 
театре, едва ли где-либо еще в нашей стране найдутся. 
Мы встречались со многими руководителями балетных 
школ из разных регионов, мы их собрали, чтобы выслу-
шать, какие у них проблемы. «Ингосстрах» готов сред-
ствами помочь: какой-то школе не хватает линолеумов 
в залах, какой-то — транспорта…
— То есть вы им линолеум, а они вам молодые та-
ланты?
— Вы не даете договорить. Это два разных проекта. 
Поддержка школ, вплоть до совместного общего вече-
ра на сцене Большого театра — это одно, а Молодежная 
программа — совсем другое. Тут речь идет не о школах, 
а о молодых артистах, с 18 до 23 лет. «Ингосстрах» опла-
чивает им дорогу в Москву и дает стипендию на весь 
срок обучения, от трех до девяти месяцев. А Большой те-
атр предоставляет жилье. Для себя я решил, что в пер-
вом наборе мы возьмем на стажировку приблизительно 
семь-десять артистов, и, не скрываю, кто-то из них может 
оказаться в труппе Большого театра.
— Такие курсы вы собираетесь набирать два-три 
раза в год. Не означает ли это ограбление регионов? 
Им же тоже нужны Одетты-Одиллии.
— Грубо, но, наверное, правильный, по сути, вопрос. 
Форму я все же поменял бы. Речь не о том, что мы хо-
тим регионы грабить. Я ведь могу точечно, зная способ-
ных артистов и театры, в которых они работают, просто 
позвонить и сказать: «Дорогая, приезжай, я тебя посмо-
трю». Но я же этого не делаю. Вот вам пример: несколь-
ко человек ко мне обращались из Перми, я бы их взял, 
но не хочу оголять этот замечательный театр. Самое 
страшное, когда вы прикладываете колоссальные уси-
лия, чтобы вырастить хорошие кадры, и вдруг до вас до-
ходят слухи, что ваш артист уезжает. Даже не поговорив 
с вами! Помню, когда я еще в Петербурге работал (заве-
дующим балетной труппой Мариинского театра.— „Ъ“), 
несколько человек так поступили со мной.
— Значит, вы будете согласовывать стажировку мо-
лодых дарований с руководителями региональных 
трупп?
— Во-первых, у нас свобода выбора, и если артист ре-
шил участвовать в этом проекте, он на это имеет пол-
ное право. А во-вторых, если мне региональный руко-
водитель позвонит и скажет: «Если этот артист уйдет, 
у нас будет страшная беда», то мы будем находить воз-
можность, чтобы этот человек все-таки пока выручал 
свой театр.
— А что, Московская академия хореографии не по-
ставляет артистов должного качества и в достаточ-
ном количестве?
— Вы были бы не Татьяной Кузнецовой, если бы не за-
дали этот вопрос. Давайте откровенно, темп жизни из-
менился, приоритеты изменились. Кстати, об этом про-
екте я говорил с Мариной Константиновной Леоновой 
(ректором МГАХ.— „Ъ“), она меня поддержала и прекрас-
но понимает, что Молодежная программа — это допол-
нительная возможность. Всем способным ребятам — 
из МГАХ или из молодежного проекта — мы найдем 
работу в нашей труппе.
— Из Вагановской академии вы тоже берете мно-
го народу.
— Не преувеличивайте, давайте назову по пальцам. 
Из Вагановки я взял Егора Геращенко, Элеонору Севе-
нард. Еще есть Ваня Поддубняк, способнейший парень, 
и Кирилл Соколовский. Собственно, все. Вы еще посчи-
тайте Семенову, Ермолаева, Уланову, Семеняку, Светла-
ну Юрьевну Захарову.
— В 1930-е в Большом был кризис с кадрами, в се-
редине 1970-х тоже. А сейчас способная молодежь 
есть. Вот Елизавета Кокорева в кордебалете работа-
ет, а уже Китри станцевала. Или вы хотите получить 
готовых артистов?
— Профессионально мне куда интереснее вылепить 
танцовщика самому. Но если есть готовый материал 
и он действительно обладает удивительным талантом, 
наверное, я подумаю: почему нет?
— И как будет проходить стажировка?
— Они будут делать класс с нашими педагогами, будут 
иметь возможность ходить на все репетиции, спекта-
кли, оркестровки.
— То есть они будут заниматься только классом? 
Час-полтора в день?
— Вначале да. А когда мы их подведем к какому-то еди-
ному знаменателю, я не исключаю, что те, которые будут 
выделяться и, как губка, впитывать наши требования, 
могут иногда быть задействованы в каких-то спекта-
клях. Сейчас сложно спрогнозировать, будем исходить 
из, грубо говоря, материала.
— И кто будет учить стажеров? Ведь педагоги стар-
ше 65 в театр ходить не могут, а действующие и так 
перегружены.
— Наши молодые педагоги. Мария Евгеньевна Ал-
лаш, Надежда Александровна Грачева. Руслана Сквор-
цова я подключил — у него очень неплохо получает-
ся. У Саши Волчкова уроки замечательные, у Влада 
Лантратова. Хочу попробовать Славу Лопатина, Мишу 

Лобухина (все — действующие премьеры Большо-
го театра.— „Ъ“), для них это возможность показать 
себя. Наши уважаемые педагоги тоже проявляют яр-
кий интерес. Когда у людей огромный запас сил, энер-
гии, опыта, который они хотят передать, то, конечно, 
на удаленке очень тяжело. Вот звонит мне Михаил Лео-
нидович Лавровский: «Ну сделай мне вакцину, не могу 
больше дома сидеть!» И зная его темперамент, пони-
маю — не может.
— Так сделайте им прививки.
— По указу мэра Собянина уважаемые педагоги на уда-
ленке до 15 января. Посмотрим, что будет в феврале. 
Но вакцинирование в театре идет, добровольное. Сам 
я еще в сентябре привился.
— В 2020-м какой период был самым тяжелым для 
балетной труппы?

— Наверное, декабрь. «Щелкунчики» шли каждый день, 
утром и вечером. Но дело здесь не только в вирусе, трав-
мы были.
— Много ли сейчас больных в балетной труппе?
— Человек пять. К счастью, почти все у нас переболева-
ют в легкой форме. Специфика работы: ребята молодые, 
физически крепкие.
— А чем вы нас порадуете в 2021 году?
— В марте премьера «Орландо» на музыку Дворжа-
ка и Макса Рихтера. Кристиан Шпук (хореограф, ху-
дожественный руководитель Балета Цюриха.— „Ъ“) 
уже практически поставил один акт. К сожалению, 
он сам заболел в Москве, отсидел карантин в гостини-
це, мы за ним ухаживали, я ему говорил: «Зато теперь 
ты можешь смело всюду ездить». 19 января он приезжа-
ет к нам опять, доделает все до конца. Летом мы даем 
«Чайку», новый балет Демуцкого. Ставит Посохов с ре-
жиссером Молочниковым. В мае хотели бы все-таки по-
казать «Танцеманию» — одноактные балеты, премьеру 
которых сорвала пандемия. Но Слава Самодуров (ху-
друк Екатеринбургского балета.— „Ъ“) свой балет еще 
недоставил, а еще один хореограф, Антон Пимонов, 
стал худруком в Перми и теперь неизвестно, сможет 
ли приехать к нам отрепетировать свою постановку. 
Словом, не знаю, получится ли. Но вот проект с моло-
дыми хореографами, который мы сделали в этом году 
с «Ингосстрахом», точно будет продолжен. Я уже дого-
ворился с четырьмя новыми авторами, они сделают ба-
леты уже не на 15–20 минут, а на 25–30. А Димо Милев, 
автор «Угасания» из первой программы, в ноябре при-
едет ставить отдельный одноактный балет. Моя идея — 
собрать молодых хореографов, которые будут постоян-
но работать с нашей труппой.
— Этим многосерийным проектом вы заменили Мо-
лодежную программу хореографов, которая раньше 
была в Большом?
— Знаете, главное — эффективность. И еще я хочу, что-
бы на артистов Большого ставили оригинальную хо-
реографию. Вот есть Музтеатр Станиславского, они 
увлечены бесконечными переносами современных 
балетов. Вы их возносите — вот этого нам не хватало, 
мы должны через это пройти. Но я не считаю, что есть 
много современных хореографов, которых нам необ-
ходимо станцевать. Другое дело — Килиан, Баланчин, 
Форсайт.
— Но новые балеты — всегда риск, в вашей первой 
программе тоже есть неудачные. Оригинальный ба-
лет именитого и опытного хореографа, например 
Ратманского,— это все-таки гарантия качества.
— С Алексеем Иосифовичем (Ратманским.— „Ъ“) я пос-
тоянно на связи. Он сделает у нас двухактный балет, пре-
мьера в конце сезона-2021/22. Я уговаривал его возобно-
вить в этом году «Русские сезоны» и поставить что-нибудь 
одноактное. Он предлагал перенести что-то готовое. 
На это я не согласился.
— А вот в Мариинском в этом сезоне он будет ре-
конструировать «Дочь фараона» Петипа. В Большом 
идет своя «Дочь фараона» — стилизация  Пьера Ла-
котта. Помнится, 20 лет назад ее сильно критикова-
ли петербуржцы. Ваше мнение о ней переменилось?
— Отличный спектакль. Часто его ставлю в афишу. Очень 
полезный для труппы — там столько ролей, такая чистая 
классика, столько забытых движений, такая сложная 
техника! И, удивительно, труппа обожает его танцевать. 
А удовольствие артиста всегда видно из зала.

КАДРЫ БАЛЕТ

«Будем исходить из материала»
Махар Вазиев о Молодежной балетной программе 
Большого театра

Речь не о том, что мы хотим 
регионы грабить. Я ведь 
могу, зная способных арти-
стов и театры, в которых 
они работают, просто 
 позвонить и сказать: 
 «Дорогая, приезжай». 
Но я же этого не делаю
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До завершения очередного 
ралли «Дакар», которое при-
нимает Саудовская Аравия, 
осталось еще четыре этапа, 
но в том, что победа в наибо-
лее интересной россиянам 
грузовой категории снова до-
станется кому-то из гонщи-
ков команды «КамАЗ-мастер», 
сомнений практически нет. 
После восьмого этапа общий 
зачет уверенно возглавляет 
Дмитрий Сотников. Следом 
расположились Антон Шиба-
лов и Айрат Мардеев. Единст-
венный реальный конкурент 
камазовцев Сергей Вязович 
(«МАЗ») сошел с дистанции 
еще в конце прошлой недели.

ногие болель-
щики сетовали на то, что прошло-
годний «Дакар», принесший «Ка-
мАЗ-мастеру» 17-й титул на самом 
престижном ралли-рейде мира, 
получился уж очень предсказуе-
мым. Как минимум в грузовой его 
части. Уже к середине гонки было 
очевидно, что только чудо мо-
жет помешать Андрею Каргино-
ву оформить второе чемпионст-
во (после первенства на «Дакаре» 
в 2014 году). А если бы оно и слу-
чилось, то следом за Каргиновым 
шел экипаж Антона Шибалова. 
В такой ситуации у единственно-
го реального конкурента россий-
ской команды — Сергея Вязовича 
на «МАЗе» — шансов дотянуться 
до титула практически не было.

Расстановка сил перед гон-
кой этого сезона в целом повто-
ряла прошлогоднюю. Снова си-
няя армада из четырех машин 
с одной стороны и два экипа-
жа «МАЗа» — с другой. Разум-
ных доводов в пользу того, что 
в этот раз все сложится иначе, 
не было. Но болельщикам, так 
уж они устроены, хотелось ин-
триги. А потому, когда Вязович 
на первых этапах навязал «Ка-
мАЗам» борьбу, им наверняка хо-
телось верить, что вот сейчас-то 
точно все будет гораздо интерес-
нее. К тому же с самого начала 
не задалось у Каргинова, кото-
рый из-за ошибок и поломок бы-
стро лишился реальных шансов 

на защиту титула и сейчас едет 
в режиме быстрой «технички».

Но сила «КамАЗ-мастера», по-
мимо всего прочего, в том, что не-
успех одного экипажа трагедией 
не становится. Всегда есть равно-
ценная замена. Та самая глубина 
состава, к которой так стремят-
ся, скажем, тренеры команд в иг-
ровых видах спорта, вполне акту-
альна и для гонок. Так что вместо 
Каргинова бремя лидерства спо-
койно принял Дмитрий Сотни-
ков. Ну а Антон Шибалов и Ай-
рат Мардеев, так вышло, взяли 
на себя роль свиты, с ревом отго-
няющей от первого номера всех, 
кто смеет приблизиться. Работы, 
впрочем, у них немного. Особен-
но после того, как с дистанции 
сошел Вязович, который про-

держался всего пять этапов (уже 
на четвертом на его «МАЗе» стала 
сбоить коробка передач, а пятый 
она не пережила). Да, у «МАЗа» 
есть еще экипаж Алексея Виш-
невского, но в одиночку ни ему, 
ни опытному Алешу Лопрайсу (Ta-
tra) никак не противостоять «Ка-
мАЗам». Они это показали, напри-
мер, в понедельник, оформив уже 
третий «хет-трик». Шибалов, Кар-
гинов, Сотников финишировали 
в интервале менее двух с полови-
ной минут. В итоге отрыв Сотни-
кова в общем зачете от Шибалова 
составляет 43 минуты, от Мардее-
ва (вчера он был седьмым) — 1 час 
13 минут, от Лопрайса, единст-
венного, кто за оставшиеся четы-
ре этапа реально может помешать 
российской команде занять весь 
пьедестал,— 1,5 часа.

В других категориях интриги 
значительно больше. Так, плот-
ную борьбу за победу в битве вне-
дорожников ведут 13-кратный 
чемпион «Дакара» Стефан Пете-
рансель (Mini) и трехкратный 

победитель ралли-рейда Насер 
аль-Атыйя (Toyota). Их разделя-
ет меньше пяти минут. Еще один 
представитель «большой трой-

ки», чемпион прошлого года Кар-
лос Сайнс (Mini), отстал почти 
на четыре десятка минут и при-
знал, что шансов на титул уже ли-
шился. Лучший из россиян Вла-
димир Васильев идет шестым 
и отстает на 2 часа 42 минуты.

Не оправдываются надежды 
на сильное выступление Сер-
гея Карякина в категории SSV. 
В понедельник он был вторым, 
но осечки на более ранних эта-
пах стоили ему слишком дорого. 
От лидера Остина Джонса россия-
нин, идущий четвертым, отстает 
почти на 50 минут. И скорее все-
го, даже повторить прошлогод-
ний результат, то есть занять вто-
рое место, ему не удастся.

Ну а самая интригующая си-
туация сложилась в классе мото-
циклов. Тут сразу три гонщика — 
Хосе Игнасио Корнехо Флоримо, 
Тоби Прайс и Сэм Сандерленд — 
уместились в шесть минут. Похо-
же, отношения они будут выяс-
нять до самого конца.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

Синие снова взяли на троих
«КамАЗ-мастер» рвется к 18-му титулу на «Дакаре»

Население Японии, кажется, окончательно ра-
зочаровалось в идее проведения летом в стра-
не перенесенной с прошлого года Олимпиады. 
За ее отмену или перенос на фоне нисколько 
не улучшающейся ситуации с пандемией ко-
ронавируса выступают около 80% японцев. 
Между тем представить, что Международный 
олимпийский комитет (МОК) и организаторы 
Олимпиады пойдут на такой шаг, практически 
невозможно, учитывая объем вложенных в ее 
проведение в новые сроки усилий и средств.

опрос об отношении населения Японии 
к проведению в Токио в июле—августе перенесен-
ной с прошлого года очередной летней Олимпиа-
ды фигурировал в большом опросе Kyodo News. По-
водом для него стали события начала января. Речь 
об увеличении скорости распространения в Японии 
коронавирусной инфекции и введенном на этом 
фоне как минимум до 7 февраля режиме чрезвычай-
ной ситуации в Токио, а также трех соседних со сто-
лицей префектурах. Результаты опроса именно в той 
его части, что посвящена Олимпиаде, оказались шо-
кирующими. Четыре пятых респондентов выска-
зались против ее проведения, 44,8% считают, что 
Олимпийские игры должны быть снова перенесе-
ны, 35,3% выступили за их отмену.

Особенно неприятными эти результаты выгля-
дят на фоне цифр, фигурировавших в предыдущих 
опросах Kyodo. Их тоже нельзя было назвать свиде-
тельствующими об общенациональном энтузиазме. 
Но в июне отмены или переноса Олимпиады хотели 
все-таки лишь чуть больше половины респондентов, 
а в декабре за этот вариант высказались 63% участ-
ников опроса. Теперь же абсолютно очевидно, что 
идея Олимпийских игр как некоего символа побе-
ды человечества над пандемией окончательно пе-
рестала пользоваться в Японии хоть сколько-нибудь 
существенной поддержкой. И недавнее обращение 
к нации премьер-министра Ёсихидэ Суги, пообе-
щавшего устроить «безопасную» Олимпиаду, в этом 
смысле ничего в лучшую сторону не изменило.

Между тем представить, что те, кто за нее отвеча-
ет, вдруг пойдут навстречу общественному мнению, 
практически невозможно, учитывая объем усилий 
и средств, уже вложенных в токийские Олимпий-
ские игры. Их оргкомитету вместе с правительством 
страны пришлось искать способы, чтобы закрыть 
возникшую в резко увеличившемся в связи со сдви-
гом Олимпиады на год вперед дыру в ее бюджете, 
размер которой оценивался почти в $3   млрд, за счет 
пролонгации спонсорских контрактов, дополни-
тельных субсидий, страховых выплат. А еще МОК 
и организаторы изобрели, по сути, кардинально пе-
реформатированную концепцию Олимпийских игр 
под условия пандемии. Их удешевление, чтобы еще 
не раздувать бюджет, планируется реализовать бла-
годаря сокращению числа присутствующих на со-
ревнованиях официальных лиц, обслуживающего 
персонала, более экономичному освещению спор-
тивных объектов и экономии на масштабе «сопут-
ствующих» мероприятий вроде эстафеты олимпий-
ского огня. А протокол обеспечения безопасности 
состоит из огромного количества пунктов, таких как 
социальное дистанцирование, постоянное тестиро-
вание, сокращение времени пребывания спортсме-
нов в Олимпийской деревне.

При этом надо помнить, что в прошлом году пре-
зидент МОК Томас Бах наотрез отвергал возмож-
ность повторного переноса Олимпиады. Он отме-
чал, что лето 2021 года является последней опцией 
ее проведения, говоря, что «нельзя постоянно дер-
жать на работе от 3 тыс. до 5 тыс. сотрудников ор-
гкомитета» и «каждый год пересматривать кален-
дарь турниров по всему миру для всех федераций», 
а также напоминая о том, что на начало 2022 года 
назначена зимняя Олимпиада в Пекине и еще один 
сдвиг токийских Игр может негативно сказаться 
на обоих проектах.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2021

Отменные 
настроения
Токийские Игры 
окончательно  
потеряли поддержку 
населения Японии

Перед заключительной 
частью «Дакара» экипаж  
Дмитрия Сотникова  
выглядит главным 
претендентом на побе-
ду в престижном ралли 
ФОТО  REUTERS
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Обыграв — 3:1 — «Сассуоло», «Ювен-
тус» продолжил погоню за лидерами 
чемпионата Италии, а его ярчайшая 
звезда Криштиану Роналду в этом мат-
че приобрел статус главного бомбар-
дира в истории футбола. Он сравнялся 
по количеству голов, забитых в офи-
циальных матчах, с чешской леген-
дой середины предыдущего столетия 
Йозефом Бицаном.

центральном матче 17-го тура чем-
пионата Италии победитель девяти пре-
дыдущих первенств «Ювентус» принимал 
«Сассуоло», который в нынешнем сезо-
не очень неплох. Туринцы обречены сей-
час находиться в центре внимания. Стоп-
ка потерянных осенью и в начале зимы 
очков поставила их в непростое положе-
ние: вперед успели убежать два милан-
ских клуба — «Милан» и «Интер». А биться 
с «Сассуоло» «Ювентусу» пришлось на фоне 
серьезных кадровых потерь.

До этого матча в клубе произошла 
вспышка коронавируса, и положитель-
ные тесты оставили вне заявки сразу трех 
ведущих игроков: Алекса Сандро, Хуана 
Куадрадо и Маттейса де Лихта. А уже в пер-
вом тайме встречи с «Сассуоло» «Ювентус» 
из-за травм потерял Уэстона Маккенни 
и Паоло Дибалу.

Впрочем, кое-какую компенсацию 
за эти потери он получил. Перед переры-
вом красную карточку у «Сассуоло» зарабо-
тал Педро Обьянг, но даже в меньшинстве 
гости смотрелись вполне боеспособными. 
Они ответили на туринский гол своим, 
и довольно долго казалось, что все может 
закончиться ничьей. «Ювентус» выручила 
ударная концовка с голами Аарона Рэмзи 
и Криштиану Роналду.

Это была его третья подряд после пре-
дрождественского провала в матче с «Фи-
орентиной» (туринцы в нем потерпели 
поражение со счетом 0:3) победа. И она 
оставила «Ювентус» по крайней мере не-
подалеку от авангарда чемпионата. Фор-
мально он идет третьим, на семь очков от-
ставая от «Милана», который обыграл 3:1 
в предыдущем туре, на четыре — от «Ин-
тера» и на одно — от «Ромы». Но на самом 
деле расклад для «Ювентуса» чуть получ-
ше. По сравнению со всеми командами, 

что находятся впереди туринцев, у них 
есть матч в запасе — тот, на который ког-
да-то не явился из-за карантина «Наполи».

А в настоящий информационный хит 
встречу «Ювентуса» с «Сассуоло» превратил 
последний гол — тот, которым в компенси-
рованное время Криштиану Роналду добил 
соперников. Его статистическая, так ска-
жем, значимость оказалась колоссальной.

Благодаря этому голу Криштиану Ро-
налду установил сразу два рекорда. Он был 
15-м для португальца в текущем чемпиона-
те. До него никому из футболистов, высту-
пающих в первенствах «большой пятерки», 
не удавалось добираться до этой отметки 
в таком же количестве сезонов — в 15.

Второй рекорд был еще заметнее и мас-
штабнее, что ли. 15-й гол в этом чемпио-
нате был для Криштиану Роналду 759-м 
в профессиональной карьере, в кото-
рой он помимо «Ювентуса» успел поиг-
рать за «Спортинг», «Манчестер Юнай-
тед», «Реал» и, естественно, сборную 
Португалии. Так вот, существует несколь-
ко ресурсов, имеющих высокий авторитет 
в области футбольной статистики. И по-
давляющее большинство из них считает, 
что до января 2021 года Роналду занимал 
третью строчку в классификации глав-
ных бомбардиров всех времен, если брать 

только официальные матчи. Вторая — 757 
голов — принадлежала великому Пеле, 
не нуждающемуся в представлениях, пер-
вая — 759 голов — Йозефу Бицану, в пред-
ставлениях как раз нуждающемуся.

Карьера Бицана пришлась на середину 
прошлого века — 1930–1950-е годы. Чех 
по национальности, он в молодости защи-
щал цвета сборной Австрии (в том время 
очень сильной) и венского «Рапида». По-
том играл за команды Чехословакии и Бо-
гемии и Моравии, пражскую «Славию», 
еще ряд клубов. И почти всегда отличал-
ся исключительной скоростью (на стоме-
тровке с запасом выбегал из 11 секунд) 
и исключительной результативностью.

Криштиану Роналду обошел Пеле сразу 
после Нового года благодаря дублю в воро-
та «Удинезе». Теперь достал и Бицана, кото-
рый тоже скоро останется позади.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Бомбардир всея футбола
Криштиану Роналду повторил рекорд по числу голов в официальных матчах

«Дакар-2021»
После восьми из 12 этапов
Мотоциклы. 1. Хосе Игнасио Корнехо Фло-
римо (Чили, Honda) — 32:00.11. 2. Тоби Прайс 
(Австралия, KTM) — отставание 1.06. 3. Сэм 
Сандерленд (Великобритания, KTM) — 5.57.

Квадроциклы. 1. Мануэль Андухар (Аргенти-
на) — 40:08.45. 2. Александр Жиру (Франция, 
Team Giroud) — отставание 19.43. 3. Джованни 
Энрико (Чили) — 26.00.

SSV. 1. Остин Джонс (США, Can-Am) — 
36:13.48. 2. Франсиско Лопес Контардо (Чили, 
Can-Am) — 19.51. 3. Арон Домжала (Польша, 
Can-Am) — 30.31. 4. Сергей Карякин (Россия, 
Snag Racing) — 47.24.

Внедорожники. 1. Стефан Петерансель 
(Франция, Mini) — 29:36.49. 2. Насер аль-
Атыйя (Катар, Toyota) — отставание 4.50. 
3. Карлос Сайнс (Испания, Mini) — 38.55… 
6. Владимир Васильев (Россия, X-Raid 
Team) — 2:42.00.

Грузовики. 1. Дмитрий Сотников (Россия, 
«КамАЗ-мастер») — 32:34. 18. 2. Антон 
Шибалов (Россия, «КамАЗ-мастер») — 43.28. 
3. Айрат Мардеев (Россия, «КамАЗ-ма-
стер») — 1:13.15… 7. Андрей Каргинов 
(Россия, «КамАЗ-мастер») — 2:35.55.

Чемпионат Италии
17-й тур. «Ювентус»—«Сассуоло» 3:1 (Данилу, 50; Рэмси, 
82; Роналду, 90+2 — Дефрель, 58). Положение команд. 
1. «Милан» — 40 очков. 2. «Интер» — 37. 3. «Рома» — 34. 
4. «Ювентус» — 33 (после 16 матчей). 5. «Аталанта» — 31 (16). 
6. «Наполи» — 31 (16).

Гол в ворота «Сассуоло» позволил 
Криштиану Роналду повторить 
рекорд всех времен по мячам, 
забитым в официальных матчах 
ФОТО NURPHOTO VIA GETTY IMAGES
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Белоруссия обойдется без Латвии
Глава Международной федерации хоккея (IIHF) 
Рене Фазель на встрече с президентом Белорус-
сии Александром Лукашенко заявил, что из-за си-
туации в республике на федерацию оказывается 
«большое давление» в связи с предстоящим в мае 
чемпионатом мира (совместно с белорусской сто-
лицей его должна принять Рига), однако она не хо-
чет смешивать спорт и политику. «Мы очень рады 
присутствовать в Минске, чтобы обговорить эту си-
туацию. Ситуация немного отличается от той, что 
была в 2014 году (тогда Минск также принимал чем-
пионат мира.— „Ъ“). Вы помните, что в 2014-м тоже 
было давление, но мы организовали замечатель-
ный чемпионат. Ситуация немного изменилась. 
После того как в Белоруссии начались проблемы, 
на нас оказывается большое давление. Но у нас чет-
кая позиция: мы не хотим смешивать спорт и поли-
тику»,— заявил Рене Фазель. 

После прошедших в Белоруссии 9 августа вы-
боров президента, на которых победил Александр 
Лукашенко, в стране начались протестные акции. 
Оппозиция добивается международных санкций, 
в том числе инициирует бойкот или отмену чем-
пионата мира по хоккею. «Я воспринимаю все те-
лодвижения вокруг проведения чемпионата мира 
очень спокойно,— сказал, в свою очередь, Алек-
сандр Лукашенко.— Сумеет IIHF устоять против не-
справедливого давления — значит, мы проведем 
чемпионат. Если Латвия откажется — мы прове-
дем чемпионат мира в Беларуси, и это будет лучший 
чемпионат мира в истории».

В конце декабря источники в IIHF сообщали, 
что решение по мировому первенству будет при-
нято на уровне совета IIHF до конца января. «РИА 
Новости», ТАСС
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